
ТЕХНОЛОГИИ Наталья Касперская об уехавших 
IT-специалистах, удаленной работе и нашем аналоге Windows

Московские «окна»

Ирина Краснопольская

Н
епредновогодняя тема у 
нашей нынешней беседы 
с руководителем Роспо-

требнадзора профессором Ан-
ной Юрьевной Поповой. 

Но, наверное, именно сей-
час, когда до наступления 2023 
года всего несколько дней, она 
уместна. Уместна потому, что в 
регионах страны зафиксирова-
ны вспышки свиного гриппа. А 
никто из нас не хочет болеть. В 
новогодние дни особенно. 

И чрезвычайно важна ин-
формация о ситуации из первых 
рук: кто осведомлен, тот воору-
жен. 

 Анна Юрьевна! Случаев грип-
па будет больше? Как проти-
востоять свиному гриппу? 

АННА ПОПОВА: Да, грипп пришел 
всерьез. Самое неприятное, 
что пришел именно тот вари-
ант, который наносит самый 
серьезный ущерб здоровью: 
вирус гриппа А (H1N1). Пер-

вый раз в 2009 году он про-
явился как грипп, имеющий 
высокий потенциал распро-
странения. Вызвал пандемию. 
У этого гриппа много осложне-
ний. Нередки летальные исхо-
ды среди людей ослабленных. 
Сейчас грипп регистрируется 
уже в 86 субъектах. Но ситуа-
ция в регионах разная. И меры, 
которые принимаются, зави-
сят от конкретного субъекта. 
Где-то ситуация уже достаточ-

но напряженная. Где-то пока 
более-менее спокойная и ста-
бильная.

Как проявляется свиной 
грипп? Чем отличается от 
ОРВИ?

АННА ПОПОВА: Свиной грипп, все 
вирусные респираторные ин-
фекции и сегодняшний ковид 
начинаются одинаково. Со сла-
бости, с повышения темпера-
туры, с общего недомогания, с 

неприятного ощущения в гор-
ле и в носу. С головной боли, 
может быть с мышечной боли. 
Нет каких-то специфических 
симптомов. Все симптомы при-
м ер н о  о д и н а к о в ы е .  З д е с ь 
самое главное не пытаться че-
ловеку диагностировать бо-
лезнь самому, дома. Этим дол-
жен заниматься только меди-
цинский работник. Его нужно 
вызвать на дом. 

Система здравоохранения 
готова и к приему большого ко-
личества вызовов, и к приему 
большого количества пациен-
тов. Стационары, поликлиники 
готовы к тестированию. Напри-
мер, на ковид ежедневно прово-
дится 300 тысяч исследований. 
Вся лабораторная база в стране 
без каких-то дополнительных 
усилий готова делать до мил-
лиона исследований в сутки. На 
ОРВИ и грипп каждые сутки 
проводится необходимое коли-
чество исследований. 
Важно определить: 
грипп это или ковид. 

Олег Капранов

З
а две волны за рубеж 
уехало лишь несколь-
ко процентов IT-спе-
циалистов, и часть из 
них уже возвращают-
ся, рассказала в интер-
вью «Российской газе-
те» председатель прав-
ления ассоциации раз-

работчиков программных про-
дуктов (АРПП) «Отечественный 
софт», президент ГК InfoWatch 
Наталья Касперская. По ее мне-
нию, некоторым сотрудникам, 
работающим за границей, через 
полгода грозит увольнение. При 
этом специалисты внутри стра-
ны уже создают аналоги зару-
бежных продуктом.

Наталья Ивановна, все по-
следние шесть месяцев IT-спе-

циалисты активно уезжали и 
казалось, что уехали едва ли 
не все.  На эту тему регулярно 
делает заявления глава мин-
цифры Максут Шадаев. На-
сколько все было серьезно и 
пришло ли сейчас в норму?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: У нас было две 
волны отъезда разработчиков 
ИТ. Весной с началом объявле-
ния СВО — тогда иностранные 
компании «релоцировали», то 

есть перемещали своих сотруд-
ников. Мы собирали статисти-
ку по АРПП «Отечественный 
софт», и оказалось, что по 
компаниям ассоциации в целом 
уехало менее 1% персонала, то 
есть несущественное количе-
ство. Вторая волна отъезда 
«айтишников» была связана с 
мобилизацией. АРПП уже не со-
бирала статистику по этой вол-
не, но по своей компании могу 

сказать, что у нас уехало менее 
5% от разработчиков, и часть 
уже начинает возвращаться. 
Люди успокаиваются, понима-
ют, что на Западе их не ждут с 
распростертыми объятиями.

Насколько справедливо в 
принципе проводить оценку в 
штуках? Это ведь высококва-
лифицированные специали-
сты, на подготовку которых 
уходят десятилетия и огром-
ные деньги, в том числе и госу-
дарственные. 

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: На мой взгляд, 
это совсем неправильно. Ведь 
нам нужно считать не среднее 
число людей, а насколько остав-
шиеся способны решить зада-
чи, которые необходимы госу-
дарству. Я давно предлагаю вы-
делить те области, где у нас нет 
остро необходимых программ-

ных продуктов или они слабые, 
и исчислить количество специ-
алистов, требуемых именно 
в этих областях. А разрабаты-
вать шестую голосовую колон-
ку на рынке или двадцать девя-
тый мессенджер… У нас ведь 
на рынке уже есть 28 отече-
ственных мессенджеров! Нуж-
но ли нам столько? Или, напри-
мер, операционных систем в 
Реестре российских программ-
ных продуктов насчитывается 
более трех десятков (и все при-
мерно одинаковые — клоны Ли-
нукса). А еще у нас 68 меди-
цинских систем для обслужива-
ния поликлиник в стране. По-
нятно, что при таком зоопарке 
программистов и вне-
дренцев не будет хва-
тать всегда.
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IT-специалисты делают множество 
однотипных продуктов.А К Ц Е Н Т

Неизвестно, кто делает вербовочные 
подходы к программисту, работающему 
в российской компании, 
находясь за границей

А К Ц Е Н Т

У гриппа А (H1N1) нет специфических 
симптомов. Все симптомы примерно 
одинаковые. Самое главное не пытаться 
диагностировать болезнь самому, дома. 
Этим должен заниматься медицинский 
работник

Австралийский доллар  45,9496
Азербайджанский манат  40,5904
Армянский драм**  17,5256
Белорусский рубль  25,9461
Болгарский лев  37,3902
Бразильский реал  12,9811

Венгерский форинт**  18,2058
Вон Республики Корея***  53,5078
Гонконгский доллар* 88,8193
Датская крона*  98,3169
Доллар США  69,0037
Евро  73,3389

Индийская рупия**  83,4230
Казахстанский тенге**  14,7368
Канадский доллар  50,5411
Киргизский сом**  80,5459
Китайский юань*  98,7901
Молдавский лей*  35,5884

Новый туркменский манат  19,7153
Норвежская крона*  69,9175
Польский злотый  15,6784
Румынский лей  14,9381 
СДР  91,7321
Сингапурский доллар  50,8727

Таджикский сомони*  67,6030
Турецкая лира*  37,0033
Узбекский сум****  61,1400
Украинская гривна*  18,6841
Фунт стерлингов  83,7015
Чешская крона*  30,1840

Шведская крона*  66,3089
Швейцарский франк  74,5100
Южноафриканский рэнд*  39,8191
Японская иена**  51,8396

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ФИНАНСЫ Курс 
российской валюты 
продолжил снижаться

Неудержимый 
рубль

Роман Маркелов

Курс рубля на Мосбирже после резкого снижения в по-
недельник понизился и по итогам торгов вторника. Но 
темпы удешевления российской валюты замедлились. 
Нынешнее снижение — эпизод, связанный сразу с 
несколькими факторами: от введенных санкций и 
угрозы новых до наращивания импорта из друже-
ственных стран. Будущее курса рубля к доллару и евро, 
учитывая текущую ситуацию, туманно: прогнозы на 
2023 год сейчас разнятся не на два рубля, а сразу на 20 
рублей.

Во вторник на Мосбирже курс доллара на максиму-
ме добирался до 69,55 рубля, курс евро — до 74,02 руб-
ля. Таким образом, на пике курсы поднимались к уров-
ню закрытия торгов понедельника на 1,83 и 1,92 рубля 
соответственно. Активное снижение российской валю-
ты началось с понедельника, когда торги на Мосбирже 
по доллару и евро закрылись их укреплением пример-
но на три рубля (во вторник — еще на 1,16 и 1,4 рубля 
соответственно) . Фактически за два торговых дня курс 
рубля откатился на показатели апреля-мая.

Частично динамику рубля можно объяснить реак-
цией на очередные санкции, но за последние 
месяцы рубль много раз спокойно переносил 
подобные события.

КОШЕЛЕК ВС объяснил, 
когда компенсируют 
ущерб за кражу 
фотографии в Cети

Вредное фото

Наталья Козлова

Исключительно актуальное разъяснение обнародовал 
Верховный суд РФ. Оно о том, кто и как должен компен-
сировать автору украденного в интернете фотоснимка. 
Известно, что в интернете нередко воруют фотогра-
фии. За такое нарушение авторских прав автор, кото-
рого закон именует правообладателем,  может требо-
вать компенсацию. Правда, наши суды часто суще-
ственно снижают размер такой компенсации. А в 
выплате за моральный вред и вовсе могут отказать. Но 
Верховный суд объяснил, что это неправильно.

Верховный суд заявил, что нанесение логотипа на 
снимок без согласия автора — это уже нарушение права 
на неприкосновенность произведения. Оно относится 
к личным неимущественным правам, значит, в этом 
случае можно компенсировать моральный вред. Такое 
решение ВС первым заметил портал Право.ru.

История конкретно этого спора такова — жительни-
ца Хабаровска решила продать свою квартиру и сдела-
ла для объявления одиннадцать фотографий. Их она 
разместила вместе с объявлением о продаже на специ-
ализированном сайте. 

Прошло несколько месяцев, и удивленная гра-
жданка обнаружила, что ее фото используют 
для других объявлений на пяти самых извест-
ных в стране  сайтах по продаже жилья.

ТОРГОВЛЯ Потолок цен 
на газ затронет всех его 
экспортеров в ЕС

Регулируют 
давление

Сергей Тихонов

Страны Евросоюза достигли соглашения по предель-
ным биржевым ценам на газ на уровне 180 евро за 
МВт-ч. Это соответствует приблизительно 1900 долла-
рам за тысячу кубометров. 

Несмотря на схожесть в названии с недавно приня-
тым «потолком цен на российскую нефть», это реше-
ние не является продолжением санкций против нашей 
страны. Оно касается всех поставщиков трубопровод-
ного газа в Европу, продающих его с привязкой к бир-
жевым котировкам на крупнейшей европейской пло-
щадке торговли газом — хабе TTF. 

Заработает механизм потолка с 15 февраля 2023 
года. В правилах его действия есть оговорка, он не бу-
дет применяться к небиржевым сделкам. В том числе 
к долгосрочным контрактам, цена газа в которых не 
зависит от биржевых котировок. Часть экспортных 
договоров «Газпрома» заключена именно таким об-
разом, но у российской компании есть и другие 
контракты, цена поставок которых привязана к це-
нам на TTF. Россия считает введение ценового по-
толка политическим, а не экономическим решением. 
Об этом заявил вице-премьер Александр Новак. По 
его словам, введение ценового потолка на газ 
может обернуться лишь его дефицитом в 
регионе.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил 
Мишустин пообещал 
поддержать 
перспективные научные 
исследования полутора 
триллионами рублей

Ученая степень

Владимир Кузьмин

В ближайшие три года на научные исследования в фе-
деральном бюджете предусмотрено более 1,5 трил-
лиона рублей, заявил премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Кабинет министров также продолжит рабо-
тать над повышением заработной платы ученых, от 
которых сейчас во многом зависит технологический 
суверенитет России.

Михаил Мишустин вручил вчера премии прави-
тельства в области науки и техники. Уходящий год 
был первым в Десятилетии науки и технологий. Вели-
кий физик Петр Капица, вспомнил премьер, говорил, 
что успех в науке достигается людьми, а не прибора-
ми. За десятилетие правительству предстоит многое 
сделать, подчеркнул Мишустин, и прежде всего при-
влечь талантливую молодежь в сферу исследований. 
Для этого необходима не только финансовая под-
держка молодых ученых. 

«Создается соответствующая научно-исследова-
тельская, социальная инфраструктура, чтобы ребя-
та уже с младших классов школы могли реализовать 
свои таланты», — заявил глава кабмина. Необходимо 
активнее вовлекать состоявшихся исследователей 
в решение конкретных задач развития общества и 
всей страны, предоставлять возможности быстрее 
превращать фундаментальные разработки в иннова-
ции, которые будут применяться на производствах, 
добавил Михаил Мишустин.

Все эти задачи стали особенно актуальны в усло-
виях нарастающего давления на Россию. Для укреп-
ления технологического суверенитета страны тре-
буется самое активное участие со стороны отече-
ственной научной школы, считает председатель пра-
вительства: «Предстоит системная работа, чтобы 
создать собственные критически значимые техно-
логии, а это возможно сделать только на базе фунда-
ментальной и прикладной науки».

Чтобы заложить фундамент под технологический 
прорыв, правительство в бюджете на ближайшие три 
года предусмотрело на научные исследования бо-
лее 1,5 триллиона рублей, которые распределены по 
приоритетным направлениям. «И, конечно, люди, 
которые занимаются наукой, должны получать до-
стойное вознаграждение за свой труд», — заявил Ми-
шустин. Он сообщил о решении направить в этом 
году еще более 3,7 
миллиарда рублей 
на повышение зар-
плат сотрудников 
федеральных госу-
дарственных науч-
ных учреждений. 
Ранее на эти цели 
было предусмотре-
но почти пять мил-
лиардов.

— В следующем 
году обеспечим 
дальнейшее увели-
чение фонда опла-
ты труда специали-
стов организаций 
бюджетной сфе-
ры, чтобы добить-
ся безусловного выполнения целевых показателей по 
уровню их зарплат, — заверил премьер.

Продолжается укрепление материально-техниче-
ской базы российской науки. Так, в Новосибирской 
области создается источник синхротронного излуче-
ния поколения четыре плюс «Сибирский кольцевой 
источник фотонов» с шестью экспериментальными 
станциями. Он придаст импульс развитию высоко-
технологичных отраслей промышленности.

Модернизируется научно-исследовательский 
флот. В сентябре 2022 года из Мурманска отправили 
первую экспедицию ледостойкой самодвижущейся 
платформы «Северный Полюс» для проведения науч-
ных исследований в высоких широтах Северного Ле-
довитого океана.

— Сегодня уже реализуются комплексные науч-
но-технические проекты полного инновационного 
цикла, — рассказал премьер. — В их числе разработка 
и внедрение технологий в области добычи твердых 
полезных ископаемых, создание производства неф-
техимической продукции из углеводородного сырья. 
Все они направлены и ориентированы на решение 
совершенно конкретных задач, которые стоят перед 
страной и направлены на снижение зависимости от 
иностранных компонентов.

Премиями правительства в 2022 году отмечены 
авторы девятнадцати лучших работ. Четыре выпол-
нили команды молодых ученых. «Все проекты име-
ют безусловное практическое значение в реальном 
секторе экономики, в городском строительстве, в 
сельском хозяйстве, в геологии, на транспорте, в кос-
мической отрасли, в медицине», — перечислил Ми-
шустин.

Он выделил решения для базовых отраслей отече-
ственной промышленности. «Ваши изобретения 
открыли широкие перспективы неразрушающей ат-
тестации физико-механических свойств стально-
го проката. Новые системы легирования, управле-
ния технологическими процессами и агрегатами не 
уступают, а часто и превосходят мировые аналоги по 
уровню потребительских характеристик», — заявил 
премьер. Диплом лауреата получил научный руково-
дитель работы, гендиректор Магнитогорского метал-
лургического комбината Павел Шиляев.

Отмечены научные работы по созданию перспек-
тивных методов борьбы с опухолями печени, новых 
принципов микрохирургического лечения и интен-
сивной терапии пациентов с различными формами 
инсульта. Среди лауреатов - гендиректор Националь-
ного медицинского исследовательского центра ра-
диологии минздрава Андрей Каприн, академик РАН 
Владимир Крылов. 

Ряд лауреатов, по словам главы кабмина, внесли 
значимый вклад в обеспечение продовольственной 
безопасности страны.   

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Глава 
государства 
озвучил новые 
задачи 
для спецслужб

ПРОТИВ 
ПРЕДАТЕЛЕЙ 
И ШПИОНОВ
Иван Егоров

Владимир Путин считает необ-
ходимым усилить работу отече-
ственных спецслужб по всем 
направлениям из-за новых 
угроз и рисков. В видеообраще-
нии по случаю Дня работника 
органов безопасности глава го-
сударства поставил перед ними 
несколько новых задач. 

«Максимальная собран-
ность, концентрация сил тре-
буется сейчас от органов 
контрразведки, в том числе во-
енной. Надо жестко пресекать 
действия зарубежных спец-
служб, оперативно выявлять 
предателей, шпионов и дивер-
сантов», — потребовал глава го-
сударства. 

По его словам, также должна 
быть усилена работа по линии 
Пограничной службы ФСБ. 

«Государственная грани-
ца — это важнейший, ключевой 
рубеж обеспечения безопасно-
сти страны, и она должна быть 
надежно прикрыта, а попытки 
ее нарушить — пресекаться бы-
стро и эффективно с исполь-
зованием имеющихся сил и 
средств, в том числе подразде-
лений мобильных действий и 
специального назначения», — 
заявил Путин. 

Также он особо отметил 
подразделения органов без-
опасности, которые начали 
действовать в новых регионах 
России. 

«Да, вам сейчас трудно: 
обстановка в Донецкой и Лу-
ганской народных республи-
ках, в Херсонской и Запорож-
ской областях крайне слож-
ная. Но на вас, на вашу защиту 
надеются живущие там люди, 
граждане России. И ваш долг — 
сделать все необходимое для 
максимального обеспечения 
их безопасности, соблюдения 
прав и свобод», — обратился 
глава государства к сотрудни-
кам ФСБ.

Среди главных приорите-
тов работы всех спецслужб, и 
прежде всего ФСБ, президент 
назвал борьбу с терроризмом. 

«Опыт в сфере антитерро-
ра у вас достаточный, поэто-
му работу по предотвращению 
терактов необходимо и впредь 
вести системно и наступа-
тельно», — указал президент 
России.

Неделю назад на итоговом 
заседании Национального ан-
титеррористического комите-
та, его председатель — директор 
ФСБ Александр Бортников со-
общил, что в этом году значи-
тельно увеличилось количество 
террористических проявлений, 
прежде всего в приграничных с 
Украиной регионах. 

По его словам, это связано 
как с разведывательно-подрыв-
ной деятельностью украинских 
спецслужб, проводимой при 
поддержке стран Запада, так и 
с попытками создания сторон-
никами международных терро-
ристических организаций за-
конспирированных ячеек. 

По данным директора ФСБ, 
в 2022 году на стадии приготов-
ления предотвращено 123 пре-
ступления террористической 
направленности, в том числе 
64 теракта. Пресечена деятель-
ность 68 законспирированных 
ячеек международных терро-
ристических организаций. При 
попытке пересечения государ-
ственной границы в пунктах 
пропуска задержаны более 400 
украинских националистов 
и лиц, совершивших военные 
преступления. 

Не допущен въезд в Россию 
1026 лиц, причастных к тер-
рористической деятельности. 
Выявлено около 2,6 тысячи 
фактов незаконного оборота 
оружия. Ликвидировано более 
50 подпольных оружейных ма-
стерских, пресечена деятель-
ность 74 организованных пре-
ступных групп, занимавшихся 
изготовлением и продажей ору-
жия.  В интернете заблокирова-
но 5,7 тысячи и удалено более 
25 тысяч террористических ма-
териалов. Заблокировано более 
3,5 тысячи ресурсов с фейками 
о спецоперации.   

ПРЕЗИДЕНТ В канун Нового года Владимир Путин вручил 
государственные награды в Кремле

Звездный десант

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин вчера 
в Екатерининском 
зале Кремля вру-
чил государствен-
ные награды участ-
никам СВО, главам 
новых регионов, 
многодетным мате-

рям, врачам, учителя и журна-
листам.

Россия не раз сталкивалась с 
испытаниями, отстаивала свой 
суверенитет, и сейчас стране 
вновь брошен вызов, заявил пре-
зидент РФ, выступая на церемо-
нии. «На передовой специальной 
военной операции солдаты, офи-
церы, ополченцы и доброволь-
цы показывают исключитель-
ные примеры храбрости и само-
пожертвования», — подчеркнул 
он. Почетное звание «Героя Рос-
сии» присвоено старшему лейте-
нанту Степану Белову и майору 
Константину Широкову. Путин 
отметил, что этой награды удо-
стоены военнослужащие, про-
явившие особую доблесть в ходе 
решения боевых задач. «Мы гор-
димся каждым из вас, восхища-
емся стойкостью и отвагой лю-
дей, которые в сложный для Ро-
дины момент встали на ее за-
щиту и выполняют свой ратный 

долг в зоне боевых действий, по-
могают налаживать жизнь на на-
ших новых территориях», — ска-
зал президент РФ. Орденом Му-
жества удостоен сержант войск 
Национальной гвардии РФ Лев 
Макеев. «Все мы объединены об-
щей целью, поэтому: работайте, 
братья! Ведь наше дело правое. 
Враг будет разбит!» — сказал он, 
получая награду из рук прези-
дента.

Лидеры новых регионов по-
лучили государственные награ-
ды с формулировкой «за выдаю-
щиеся заслуги по защите прав и 
свобод гражданского населения 
от агрессии украинских нацио-
налистов». Орденом «За заслу-
ги перед Отечеством» I степе-
ни удостоены врио главы ЛНР 
Леонид Пасечник и врио главы 
ДНР Денис Пушилин. Орденом 

«За заслуги перед Отечеством» 
III степени — врио губернатора 
Запорожской области Евгений 
Балицкий и врио губернатора 
Херсонской области Владимир 
Сальдо.

Военный корреспондент Се-
мен Пегов, удостоенный орде-
на Мужества, поблагодарил жи-
телей Донбасса и назвал его со-
кровищем, которое Россия «вер-
нула в семью». Он вышел на сце-
ну на костылях — последствие 
ранения под Донецком. Орден 
Почета присужден главному ре-
дактору медиагруппы «Россия 
сегодня» и телеканала RT Мар-
гарите Симоньян. «Спасибо вам, 
что вы с болью, с кровью, но вы-
рываете из кровавой пасти этих 
людоедов наших людей. Что вы 
решились на это. А мы будем по-
могать, мочить людоедов столь-

ко, сколько вы от нас этого по-
требуете. Служу России», — ска-
зала она.

Композитор и продюсер 
Игорь Матвиенко получил по-
четное звание народного арти-
ста РФ. Получая награду, он при-
гласил президента на премьеру 
оперы о жизни князя Владими-
ра, которая состоится в августе 
2024 года. 

Орден «За заслуги перед 
Отечеством» I степени получил 
и почетный научный руководи-
тель Российского федерального 
ядерного центра в Сарове Радий 
Илькаев. «Его исследователь-
ские разработки, плодотворная 
организаторская и педагогиче-
ская деятельность служат фор-
мированию надежного ядерно-
го щита, реализации богатого 
научно-технического потенциа-
ла России», — указал президент. 
Вручая митрополиту Ювеналию 
(Пояркову) орден «За заслуги 
перед Отечеством» I степени, 
президент заявил, что тот всеце-
ло посвятил себя возрождению 
российской духовной культуры, 
исконных традиций, социально-
му служению.

Звания «Мать-героиня» удо-
стоены Ольга Дехтяренко из 
ЯНАО, Татьяна Салтыкова из 
Московской области и Ирина 
Скрипко из Санкт-Петербур-

га. «Прекрасные женщины, для 
которых материнство стало на-
стоящим призванием», — отме-
тил Путин. Председателю сове-
та директоров «Магнитогорско-
го металлургического комбина-
та» Виктору Рашникову Путин 
вручил медаль Героя Труда. Пре-
зидент подчеркнул, что он «бо-
лее полувека отдал легендарной 
«магнитке». Путин уверен,  что 
россияне, удостоенные госу-
дарственных наград, пишут ис-
торию страны и создают фунда-
мент для будущих свершений.    

Владимир Путин вручил орден 
Мужества Семену Пегову. А К Ц Е Н Т

На передовой специальной военной 
операции солдаты, офицеры, ополчен-
цы и добровольцы показывают исклю-
чительные примеры храбрости 
и самопожертвования

В 2022 году рос-
сийскими спец-
службами было 
предотвращено 64 
террористических 
акта

Сергей Алексеевич Данкверт, 
руководитель Федеральной службы 

по ветеринарному и фитосанитарному 

надзору (Россельхознадзор)
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ИНИЦИАТИВА За карты РФ 
без Крыма или Курил придется 
заплатить до миллиона рублей

Штраф за границу

Татьяна Замахина

За умышленное искажение гра-
ниц России на картах придется 
отвечать. Это предполагает па-
кет инициатив, которые Госду-
ма приняла в первом чтении. 
Поправки о защите террито-
риальной целостности страны 
вносятся в закон о противодей-
ствии экстремистской деятель-
ности и в КоАП.

Депутаты отметили, что речь 
идет о картах, где Крым или Ку-
рилы наглядно отнесены к тер-
риториям других государств. 
А теперь не там, где положено, 
изображают еще и Луганскую и 
Донецкую народные республи-
ки, Херсонскую и Запорожскую 
области. Ранее председатель ГД 
Вячеслав Володин дал поруче-
ние Комитету по безопасности 
и противодействию коррупции 
принять меры реагирования в 
связи с распространением та-
кой продукции.

Согласно изменениям, экс-
тремизмом будет публичное 
распространение карт и иных 
изображений или документов, 
оспаривающих территориаль-
ную целостность. Авторам та-
ких публикаций грозит штраф 
от 1 тыс. до 3 тыс. рублей либо 
арест до 15 суток. Если речь о 
юрлице, штраф может дости-
гать 1 млн рублей.

Один из инициаторов, гла-
ва комитета по безопасности 
Госдумы Василий Пискарев, 
заявил, что авторы таких изоб-
ражений в последнее время 
активизировались. «Особен-
но опасно, когда такие мате-
риалы рассчитаны на детскую 
аудиторию — как было с дет-

скими фотообоями, продавав-
шимися в одной из популяр-
ных торговых сетей, где Крым 
был обозначен как часть Укра-
ины», — привел пример депу-
тат. Он оценил это как часть 
гибридной войны, развязан-
ной Западом против России. 
Так что очевидно, что распро-
странение таких материалов 
необходимо пресекать, уверен 
Пискарев.

Его соавтор, зампред про-
фильного комитета Эрнест Ва-
леев, в ходе дискуссии по проек-
ту уточнил, что карты, которые 
изданы до принятия закона, 
под понятие о правонарушении 
подпадать не будут. К примеру, 
у авторов учебников, которые 
появились до расширения тер-
ритории страны, проблем не 
возникнет. Но в переиздании 
территориальную принадлеж-
ность регионов необходимо бу-
дет учесть. Не накажут, конеч-
но, и за карты, которые отража-
ют те или иные исторические 
периоды.

Еще один инициатор и за-
меститель главы того же коми-
тета Анатолий Выборный до-
бавил, что речь идет не толь-
ко о территориальной принад-
лежности Крыма, но и о картах, 
где вся Россия демонстрирует-
ся поделенной на независимые 
государства. «Например, аме-
риканские карты с планами по 
раздроблению России», — отме-
тил депутат.

«В законодательстве необ-
ходимо это четко прописать, 
чтобы ни у кого не оставалось 
сомнений: это не шутки, а пре-
ступление», — пояснил Выбор-
ный.   

БИЗНЕС Для предприятий улучшили деловой 
климат

Добавили свободы

Кабмин выделил 
дополнительно 
более 3,7 
миллиарда 
рублей 
на повышение 
зарплат научных 
сотрудников

Евгений Гайва

И
з 122 мероприятий по 
трансформации делово-
го климата, по которым 

уже наступили сроки, выпол-
нено более 100, рассказал ми-
нистр экономического разви-
тия Максим Решетников. Ситу-
ацию в деловой сфере обсужда-
ли на итоговом заседании под 
председательством первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова. 

Всего запланировано 184 ме-
роприятия, почти 70 мероприя-
тий еще предстоит выполнить, 
отметил Белоусов. Кроме того, 
подчеркнул он, нужно успеть 
принять в 2023 и 2024 годах 
подзаконные акты, без кото-
рых законы работать не будут. 
При этом нужно также обра-
тить внимание на правоприме-
нительную практику, то есть по-
смотреть, как все работает.

«Выполнено на сегодня бо-
лее 100 мероприятий, то есть 
они полностью отработаны от-
раслевыми ведомствами, об-
новлена нормативная база. По 
большинству решений уже есть 
положительная оценка эксперт-
ных групп», — сказал глава мин-
экономразвития. Он напомнил, 
что решение о том, что каждой 
тематике будет соответство-
вать отдельная дорожная карта, 
принято в 2020 году. Все меро-
приятия распределили по ше-
сти дорожным картам, работу 
по пяти из них курирует мин-
экономразвития. 

Как уточнил глава министер-
ства, лучшие показатели сей-
час по корпоративному управ-
лению, исполнены все 12 меро-
приятий, по которым наступи-

ли сроки. По реинжинирингу 
правил промышленного строи-
тельства исполнено 24 меро-
приятия из 25, по экспорту 31 
мероприятие из 39. По интел-
лектуальной собственности из 
23 мероприятий, по которым 
наступили сроки, исполнено 17, 
не исполнено два, остальные на 
рассмотрении. По новым видам 
предпринимательской деятель-
ности исполнено 13 из 23 меро-
приятий. Карта «Градострои-
тельная деятельность» относит-
ся к ведению минстроя.  

В целом в рамках механизма 
задействовано более 200 экс-
пертов. В этом году они прове-
ли свыше 80 заседаний. Руко-
водители экспертных групп по 
пяти «картам», координатором 
по которым выступает минэко-
номразвития, представили ре-
зультаты работы.   

Например, в июле этого 
года в два раза снизили штра-
фы за невозврат экспортной 
выручки по внешнеторговым 
договорам с расчетами в руб-
лях (с 3—10% до 3—5%, кроме 
контрактов по лесу и лесома-
териалам). Это решение позво-
лит защитить интересы пред-
принимателей, столкнувших-
ся с ограничением денежных 

переводов в Россию, отметил 
Решетников. 

В рамках Евразийского эко-
номического союза утвердили 
перечень скоропортящейся про-
дукции (рыба, мясо, сыр, тво-
рог), которую можно вывозить в 
страны Союза в первоочередном 
порядке, привел пример глава 
минэкономразвития.   

Ввели ряд мер налогового 
стимулирования. Освободи-
ли компании от налога на при-
быль по разработкам, выявлен-
ным в рамках инвентаризации. 
В таких случаях бизнес может 
найти в архивах ценные реше-
ния, запатентовать их и поста-
вить на баланс без уплаты на-
лога на прибыль. Кроме того, 
расширили перечень направле-
ний исследований, по которым 
можно применять повышенный 
коэффициент (1,5) при расчете 
расходов. Для инвестирующих в 
исследования компаний сокра-
тится финансовая нагрузка.

По линии корпоративного 
права с 1 января 2023 года осво-
бодят небольшие акционерные 
общества без государственного 
участия от обязательного ауди-
та. Эта мера затронет пример-
но треть всех акционерных об-
ществ, отметил Решетников. 

А К Ц Е Н Т

Помимо принятия законов нужно обра-
тить внимание и на правоприменитель-
ную практику, то есть посмотреть, как 
все работает, заметил Андрей Белоусов

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин подписал распо-

ряжение об образовании рабочей 

группы по вопросам мобилизации 

и соцподдержки участников спе-

циальной военной операции. 

Основная задача — взаимодей-

ствие различных органов власти и 

общественных объединений по 

вопросам мобилизации, воинско-

го учета,  социальной и правовой 

защиты участников СВО и членов 

их семей. Утвержден список участ-

ников рабочей группы. Возглавил 

ее первый вице-спикер Совета Фе-

дерации Андрей Турчак, в состав 

вошли парламентарии, обще-

ственные деятели и журналисты.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ДОЧЬ ПОЛКА

Руслан Мельников, 
(Донецк)

А
нна с позывным «Звез-
дочка» — одна из тех жи-
тельниц Донбасса, у ко-

торых война украла юность. Де-
вушка с 14 лет помогала опол-
ченцам ДНР. Сейчас ей 22 года. 

Аня  служит в  одном из 
подразделений, воюющих на 
авдеевском направлении, и не 
расстается с украинским тро-
фейным пистолетом «Форт» — 
подарком от боевых братишек 
(именно так «Звездочка» назы-
вает своих сослуживцев).

— У меня и моих сверстников 
из ДНР, действительно, не было 
легкой беззаботной юности, 
как у других россиян моего воз-
раста. Мое поколение выросло 
на войне и взрослеть нам при-
шлось быстро. Когда начались 
боевые действия, я постоянно 
пропадала у ополченцев. Проси-
ла, чтобы меня взяли на службу. 
А мне отвечали: девочка, куда ж 
ты рвешься, такая маленькая, 
иди лучше домой, учи уроки, а 
мы позаботимся о твоем буду-
щем, — рассказывает Аня-«Звез-
дочка».

Тем не менее настойчивая 
девушка смогла добиться свое-
го: не бросая учебу, она помога-
ла ополченцам. Сначала в «рас-
полаге» — чистила оружие, сти-
рала вещи, готовила бойцам 
еду. С 18 лет ее стали брать на 
боевые позиции. Юная опол-
ченка была всеобщей любими-
цей. О ней даже написали мест-
ные СМИ.

— Ребята-сослуживцы в шут-
ку говорили, что я стала насто-
ящей звездой. Кто-то называл 
меня дочь полка. А кто-то про-
сто по-доброму, по-отцовски об-
ращался ко мне «дочка». Так и 
появилось ласковое прозвище-
позывной «Звездочка», то есть 
«звезда» и «дочка», — с улыбкой 
объясняет Аня.

Яркую «Звездочку» замети-
ли даже на украинской сторо-
не. Еще школьницей Аню вне-
сли в список запрещенного в РФ 
сайта «Миротворец».

— Сначала я туда попала как 
«жертва психологического на-
силия российской пропаган-
ды». Это было для меня очень 
смешной формулировкой. А 
когда мне исполнилось 18 лет, я 
уже фигурировала на сайте как 
«боевик незаконных вооружен-
ных формирований». С 16 лет 
мне поступали угрозы, в интер-
нете писали всякие гадости, но 

я не обращала на это внимания, 
— вспоминает Аня.

Во время относительного за-
тишья на Донбассе она выехала 
из ДНР в Россию, где занималась 
военно-патриотическим воспи-
танием детей и тренировалась 
(у «Звездочки», кстати, черный 
пояс по тхэквондо, а также есть 
успехи в боксе и самбо). Но как 
только началась спецоперация, 
Аня сразу вернулась на Донбасс. 
В первые же дни СВО она запи-
салась добровольцем в бригаду 
«Пятнашка», летом попала под 
обстрел, получила контузию. 
Было очень тяжело, сильно боле-
ла голова, но службу «Звездоч-
ка» решила не бросать.

— Родные привыкли и уже 
нормально относятся к моему 
выбору, да и мама давно поня-
ла, что меня не остановить, — 

говорит Аня. — Я надеюсь, что 
скоро наступит мир. Причем 
не только у нас на Донбассе, но 
и на всей планете больше не бу-
дет войн. Тогда и все остальное 
хорошо сложится. Какие планы 
на мирное время? Буду трени-
ровать детей и снова занимать-
ся их патриотическим воспи-
танием. А со временем стану 
офицером. Не знаю, когда, но 
стану обязательно. Я это пообе-
щала своим старшим боевым 
братишкам, с которыми сей-
час служу. Конечно, у меня бу-
дет и семья. И я стану мамой. 
Просто пока для этого время 
еще не пришло. Пусть снача-
ла наступит мир, — рассуждает 
Аня-«Звездочка».  

АРСЕНАЛ

ДРОН С ИНТЕЛЛЕКТОМ

Александр Степанов

В 
Р о с с и и  р а з р а б от а н ы 
компактные беспилотни-
ки «Бинокль» с элемента-

ми искусственного интеллекта.
Мини-дроны семейства «Би-

нокль» делятся на два клас-
са: «Бинокль-День» и «Би-
нокль-Ночь». 

Б е с п и л о т н и к и  о ч е н ь 
компактны и весят не более 
300 граммов. «Бинокль» спосо-
бен вести разведку с высоты 
до тысячи метров. Несмотря 
на свои небольшие габариты, 
дрон может провести в воздухе 
40 минут. 

Он развивает скорость до 40 
километров в час и способен 
летать при порывах ветра до 10 
метров в секунду. «Бинокли» 
готовы работать как при моро-
зах до минус 25, так и на жаре 
до 40 градусов. Еще один плюс 
таких беспилотников в том, что 
они практически бесшумны. 

Дрон «Бинокль-Ночь» осна-
щен тепловизором, который 
способен увидеть наличие сил 
и средств противника в темное 
время суток. Такой беспилот-
ник имеет два канала — цифро-
вой и тепловизионный. Дрон 
способен обнаруживать тепло-
вые цели на расстоянии до 250 
метров.

Как рассказал Владимир Ти-
хонов, технический директор 
компании «Связь Спецзащи-
та», аппарат может эффектив-
но противодействовать сред-
ствам радиоэлектронной борь-
бы. На тестовых испытаниях 
дрон не удалось «подстрелить» 
из специальных ружей-анти-
дронов. Максимум беспилот-
ник терял видеоканал, однако 
посадить его не удавалось. При 
воздействии он просто улетал 
на базу.

«Мы не просто делаем аппа-
рат, мы создали комплекс. В не-
большом кейсе находятся три 
дрона, система органов управ-
ления, система видеонаблюде-
ния. Расчет комплекса состав-
ляет два человека. Один зани-

мается анализом видеокана-
ла, который идет с дрона. Он 
надевает специальные очки, 
куда поступает видеосигнал, 
и управляет дроном при помо-
щи джойстика. Второй боец на-
блюдает на небольшом экране 
за картинкой, которая переда-
ется по тепловизионному кана-
лу», — рассказал Владимир Ти-
хонов.

Б е с п и л о т н и к  « Б и -
нокль-День» имеет только одну 
камеру и работает только в 
светлое время суток. Благода-
ря компактности дрону не нуж-
но специальных площадок для 
запуска. Военнослужащие мо-
гут отправить его в полет даже 
с руки. Особой подготовки для 
управления дроном также не 

нужно. Простым манипуля-
циям с беспилотником можно 
обучить буквально за неделю. 

Благодаря специальному 
программному обеспечению 
дрон умеет производить поиск 
и анализ объектов. 

Нейросеть может опреде-
лять и сразу на карте подсвечи-
вать обнаруженные танки, бро-
нетехнику, автомобили и жи-
вую силу. На экране монитора 
видно, какая именно техника 
движется или стоит, находят-
ся ли в ней люди.  Для определе-
ния типов техники и опознава-
ния людей нейросети требуют-
ся буквально секунды.

«Причем нейросеть способ-
на определить, находятся те 
же американские реактив-
ные системы залпового огня 
«Хаймарс» в боевой готовно-
сти или они просто перемеща-

ются», — отметил Владимир Ти-
хонов. 

Также представитель компа-
нии рассказал еще об одной но-
винке, способной помочь воен-
нослужащим в зоне специаль-
ной военной операции. Беспи-
лотник «Шмель» больше своих 
миниатюрных коллег из се-
мейства «Бинокль». Однако он 
складной и в собранном состо-
янии спокойно помещается в 
рюкзак бойца. Он может про-
вести в воздухе до трех часов и 
нести полезную нагрузку до 5 
килограммов. Дрон может под-
ниматься на высоту до двух ки-
лометров и развивает скорость 
до 65 километров в час. Исполь-
зовать его можно при порывах 
ветра до 15 метров в секунду. 

Также «Связь Спецзащита» 
разработала уникальный гер-
метичный дрон Sea Drone MG, 
который можно применять при 
самых сильных морозах. Дрон 
может работать при температу-
ре до минус 40 градусов, спосо-
бен летать при порывах до 15 
метров в секунду. Также воз-
можна посадка его на воду и 
кратковременное погружение 
до одного метра. Его электри-
ческая версия способна летать 
около получаса, гибридная — 
около трех с половиной часов. 
По словам Владимира Тихоно-
ва, дрон способен вести развед-
ку, в том числе тепловизион-
ную, как на земле, так и на море. 
Кроме того, на него можно уста-
навливать ретрансляторы, что-
бы обеспечивать устойчивую 
связь при движении войсковых 
колонн.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот минометчик служит в подразделении, укомплектованном добровольцами и мобилизованными. Все они перед отправкой в зону СВО прошли спецподготовку и боевое слаживание. 

А К Ц Е Н Т

Нейросеть может определять и сразу 
на карте подсвечивать обнаруженные 
танки, бронетехнику, автомобили 
и живую силу 

МИНОБОРОНЫ

КИЕВ ЗА ДЕНЬ ПОТЕРЯЛ 10 САМОЛЕТОВ, ВЕРТОЛЕТОВ И БЕСПИЛОТНИКОВ 

Юрий Гаврилов

М
инувшие сутки в 
каком-то смыс-
ле можно назвать 
ударным днем 
российской авиа-
ции и войск про-
тивовоздушной 
обороны. Всего 
за день наши лет-

чики и расчеты зенитных ракет-
ных комплексов сбили в зоне 
специальной военной операции 
десять вражеских летательных 
аппаратов — три боевых само-
лета, два вертолета и пять укра-
инских беспилотников.

Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков рассказал, что в районах на-
селенных пунктов Степановка 
и Белозерское на территории 
Донецкой Народной Республи-
ке наши истребители подбили 
пару украинских МиГ-29.  

Кроме того, под Тимофеев-
кой в ДНР был вовремя обнару-
жен в воздухе и ликвидирован 
вражеский вертолет Ми-8.

Российские зенитчики сна-
чала отличились метким пуском 
по украинскому штурмовику 
Су-25. Его сбили над Угледаром. 

Что касается еще одного вра-

жеского Ми-8, то ему конец при-
шел у поселка Северное в До-
нецкой Народной Республике. 

Свой счет уничтоженных 
украинских беспилотников 
наши зенитчики также попол-
нили пятью боевыми победами 
у Рудово в ЛНР, около Волновахи 
и Новоандреевки в ДНР. А также 
под Великими Копанями в Хер-
сонской области.

Вот что еще известно об 
успешной боевой работе рос-
сийских военных. По словам 
Конашенкова, в окрестностях 
населенного пункта Украинка 
в ДНР они вскрыли позиции и 
уничтожили две переброшен-
ные из центральных районов 
Украины радиолокационные 
станции зенитных ракетных 
комплексов С-300. 

А под Константиновкой в До-
нецкой Народной Республике — 

накрыли метким огнем враже-
скую радиолокационную стан-
цию контрбатарейной борьбы 
AN/TPQ-36 производства США.

Генерал Конашенков тради-
ционно проинформировал, что 
происходило в минувшие сутки 
в различных районах специаль-
ной военной операции. 

По его словам, на Купянском 
направлении в результате уда-
ров нашей армейской авиации 
и артиллерии по подразделени-
ям ВСУ в районе Кисловки Харь-
ковской области было уничто-
жено до 30 украинских военно-
служащих и три вражеских ав-
томобиля.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении в устроенном на-
шими артиллеристами огневом 
мешке оказались скопления 
живой силы и военной техники 
противника, находящиеся у на-

селенного пункта Невское (Лу-
ганская Народная Республика). 

Под Червоной Дибровой и 
Стельмаховкой в ЛНР россий-
ские войска уничтожили три ди-
версионно-разведывательные 
группы противника. 

П отер и  В СУ  н а  да н н о м 
направлении за сутки состави-
ли до 50 украинских военных, 
две боевые бронемашины и три 
пикапа.

Наши подразделения продол-
жили наступательные действия 
на Донецком направлении спе-
циальной военной операции. 

«В районах населенных пунк-
тов Ивано-Дарьевка, Бахмут-
ское и Орловка Донецкой На-
родной Республики в результате 
комплексного огневого пораже-
ния позиций ВСУ уничтожено 
более 100 украинских военно-
служащих, четыре боевые ма-
шины пехоты и два автомоби-
ля», — доложил генерал-лейте-
нант  Конашенков.

По  его  слова м ,  на  Ю ж-
но-Донецком направлении под 
Константиновкой и Золотой Ни-
вой в ДНР  российская артилле-
рия накрыла огнем пункты вре-
менной дислокации подразделе-
ний 61-й и 72-й механизирован-
ных бригад ВСУ. 

Кроме того, около населенно-

го пункта Новодонецкое в ДНР 
была ликвидирована вражеская 
диверсионно-разведывательная 
группа. 

За сутки потери противни-
ка на Южно-Донецком направ-
лении составили до 70 человек 
убитыми и ранеными, три бое-
вые бронемашины и два пикапа.

Наши летчики, ракетчики 
и артиллеристы уничтожили 
в районе населенного пункта 
Невское Луганской Народной 
Республики склад боеприпасов 
ВСУ. Удары также нанесли по по-
зициям 64 артподразделений, 
живой силе и технике противни-
ка в 143 районах.

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала специальной 
военной операции вооружен-
ные формирования киевского 
режима потеряли 347 самоле-
тов, 186 вертолетов, 2689 беспи-
лотников, 398 зенитных ракет-
ных комплексов, 7168 танков и 
других бронемашин, 931 реак-
тивную систему залпового огня, 
3693 орудия полевой артилле-
рии и миномета, а также 7674 
единицы специальной военной 
автомобильной техники.  

А К Ц Е Н Т

Под Червоной Дибровой 
и Стельмаховкой в ЛНР российские 
войска уничтожили три диверсионно -
разведывательные группы противника

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах еще 
троих российских военно-

служащих, совершенных ими в 
ходе спецоперации на Украине. 

Командир мотострелкового 
взвода лейтенант Александр Ше-
ханов следовал в составе колон-
ны в головной машине. На пути 
следования он обнаружил  груп-
пу националистов, готовящих за-
саду. 

Офицер и его подчиненные с 
ходу атаковали боевиков. Про-
тивник, оказывая сопротивле-
ние, сосредоточил огонь на ма-
шине Александра. 

Это позволило основным си-
лам колонны перестроиться в 
боевой порядок, а после всту-
пить в бой. Несмотря на ранение, 
офицер продолжил действовать 
на передовом рубеже атаки. В ре-
зультате мотострелки нанесли 
значительный урон противнику. 

Однако дождавшись под-
крепления, националисты смог-
ли отрезать часть колонны от 
основных сил. Сдерживая на-
ступление, Александру уда-
лось вывести из вражеских кле-
щей более 20 человек. После, 
соединившись с нашим резер-
вом, взвод Шеханова перешел 
в контрнаступление и разбил 
врага.

Старший сержант Евгений 
Зверев неоднократно подвозил 
боеприпасы российским вой-
скам на передовую. В ходе оче-
редного выезда колонна, в соста-
ве которой он двигался, подверг-
лась минометному обстрелу. 

Понимая, что при попадании 
снаряда в машину с боеприпаса-
ми, значительная часть колон-
ны будет уничтожена, Евгений 
смог умело сманеврировать и 
вывести грузовик из зоны об-
стрела. Это позволило сохра-
нить груз и обеспечить беспере-
бойную доставку боеприпасов.

Гвардии ефрейтор Артем Ла-
рионов, продвигаясь по освобо-
ждаемому от националистов го-
роду, обнаружил в заброшенном 
здании группу боевиков. Распре-
делив силы подчиненных, Артем 
атаковал противника и огнем из 
боевой машины уничтожил пу-
леметный расчет ВСУ. 

Понеся потери, противник 
был вынужден покинуть здание. 
В результате ожесточенных боев 
населенный пункт в итоге был 
освобожден.

Спустя несколько дней при 
поддержке артиллерии и тяже-
лой техники противник попы-
тался вернуть контроль над го-
родом. Вэсэушники атакова-
ли участок, который обороняло 
подразделение ефрейтора Ла-
рионова. Артем огнем из пушки 
БМП смог вывести из строя два 
пикапа с крупнокалиберными 
пулемётами, а также уничтожил 
до 10 националистов. Прорыв 
ВСУ в город был пресечен.  

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА

ОТЛИЧИВШИМСЯ В БОЯХ 
ДАДУТ ЗЕМЛЮ
Иван Петров

Президент России Владимир 
Путин подписал распоряжение 
о дополнительных мерах соци-
альной поддержки участников 
спецоперации. Согласно доку-
менту властям Московской об-
ласти, Крыма и Севастополя ре-
комендовано проработать ме-
ханизм по безвозмездной пере-
даче земельных участков про-
явившим себя в боях на Донбас-
се и на Украине. 

Поясняется, что местным де-
путатам предстоит принять за-
конодательные акты, устанав-
ливающие «случаи предостав-
ления в собственность бесплат-
но земельных участков военно-
служащим, награжденным го-
сударственными наградами РФ 
за заслуги, проявленные в ходе 
спецоперации, и являющимся 
ветеранами боевых действий, а 
также членам семей указанных 
военнослужащих, погибших 
(умерших) вследствие увечья 
(ранения, травмы, контузии) 
или заболевания, полученных 
ими в ходе спецоперации».

Уточняется, что речь идет о 
земельных участках, находя-
щихся в государственной или 
муниципальной собственности.

Правительству РФ поручено 
обеспечить заключение с регио-
нами данных соглашений. 

Одним из первых на распо-
ряжение главы государства от-
реагировал губернатор Мо-
сковской области Андрей Во-
робьёв. По его словам, в Подмо-
сковье в ближайшее время раз-
работают процесс предоставле-

ния бесплатных участков отли-
чившимся участникам спецопе-
рации, а также примут необхо-
димые законодательные акты.

«Дал команду профильному 
заму разработать порядок, пра-
вила и условия предоставления 
таких участков, проработать с 
главами муниципалитетов, при 
необходимости — и с Мособл-
думой, принятие соответству-
ющих законодательных актов. 
Важно услышать и военных, 
понять, какие пожелания у них 
и их семей», — написал у себя в 
telegram-канале губернатор.

Воробьев добавил, что с ко-
мандирами и с близкими участ-
ников спецоперации уже уста-
новлен постоянный контакт. Ко 
всем запросам с их стороны, за-
верил глава региона, отнесутся 
с вниманием.

В свою очередь в Крыму 
заявили, что закон о безвоз-
мездной передаче земельных 
участков ветеранам и инвали-
дам спецоперации уже принят 
14 декабря Госсоветом респуб-
лики. «По нашим предваритель-
ным подсчетам необходимо 
сформировать фонд из несколь-
ких тысяч земельных участков 
для этих нужд. Нормативная 
база находится в стадии разра-
ботки. Как только будут приня-
ты все необходимые докумен-
ты, мы приступим к реализации 
этой меры», — сообщил спикер 
Госсовета республики Влади-
мир Константинов. Он добавил, 
что участки планируется пере-
дать в короткие сроки, при этом 
процедура передачи будет мак-
симально простой.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Лейтенант Александр Шеханов 
смог умело вывести колонну 
из-под обстрела противника.

Старший сержант Евгений Зверев 
обеспечил бесперебойную доставку 
боеприпасов на передовую.

Гвардии ефрейтор Артем Ларионов 
атаковал огнем из БМП противника, 
занявшего заброшенное здание.
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Еще школьницей Аню внесли 
в список запрещенного в РФ 
сайта «Миротворец».
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ОТРАСЛЬ Глава минцифры 
рассказал в Госдуме 
о ключевых направлениях 
работы

Поделился 
«Знанием»

Олег Капранов

Глава минцифры Максут Шадаев выступил на «прави-
тельственном часе» в Госдуме, где сообщил о стартую-
щем в следующем году масштабном проекте в Якутии 
и поделился подробностями о запуске российской аль-
тернативы «Википедии» — портале «Знание». 

Но начал министр с темы отъезда IT-специали-
стов из России и ухода с российского рынка иностран-
ных IT-гигантов. По словам Шадаева, всего из России 
в 2022 году уехало порядка 100 тыс. IT-специалистов. 
До 80% из них продолжают работать на российские 
компании. В ведомстве не считают необходимым вво-
дить в отношении этих людей какие-либо ограничения.

«Жесткие ограничения на возможность удаленной 
работы для покинувших страну  сотрудников подтолк-
нут их к тому, чтобы они устраивались на работу в за-
рубежные компа-
нии», — сказал Ша-
даев. При этом он 
напомнил позицию 
ведомства, что для 
разработчиков го-
синформсистем 
подобный формат 
работы недопустим.

Эта позиция ми-
нистерства была 
отмечена репли-
кой председателя 
Государственной 
Думы Вячеслава Во-
лодина. Он пореко-
мендовал больше 
внимания уделять 
тем, кто остался в 
стране.

«Тот, кто поехал 
искать лучшую 
жизнь за пределы 
своей Родины, однозначно ее там не найдет! Они для 
себя свой выбор сделали. А мы должны думать о стра-
не, о своих семьях, близких и делать все для того, что-
бы повышать благосостояние и решать вопросы без-
опасности своего государства», — сообщил он.

Тема ухода иностранных IT-компаний также не 
осталась без внимания. Их потери, по данным минциф-
ры, только в 2022 году составили 650—700 млрд руб-
лей. «Они отказались от этой выручки, мы готовы были 
с ними успешно конкурировать», — сказал Шадаев. 
Министр напомнил, что Россия готова к партнерству 
с компаниями из других регионов — Азии, Латинской 
Америки, Ближнего Востока. «Мы точно не будем изо-
лированы», — отметил он. 

Министр рассказал о двух масштабных проектах, 
близких к запуску. Так,  российский аналог «Википе-
дии» — портал «Знание» — планируется запустить в 
первом квартале 2023 года. А еще в 2023 году начнется 
строительство волоконно-оптической трассы в Яку-
тии. Магистраль длиной 7 тыс. километров обеспечит 
доступ в интернет на северных территориях. Проект 
продолжит работу, частью которой стала завершенная 
этом году подводная волоконно-оптическая трасса, 
обеспечившая Чукотку проводным доступом в интер-
нет. Ранее Чукотка была единственным регионом стра-
ны, который имел доступ к интернету только через 
спутниковую связь.  

ФОРУМ Опыт Сахалинской области по привлечению кадров распространят 
на другие регионы

Острова подняли «Парус»
Инесса Доценко, 
Сахалинская область

М
одели профессиональ-
ного отбора ключевых 
групп специалистов 

под потребности российской 
экономики обсудили на первом 
форуме Национальной кадро-
вой инициативы, прошедшем 
на Сахалине. Его организатора-
ми выступили Агентство стра-
тегических инициатив (АСИ), 
Министерство труда и соци-
альной защиты России, прави-
тельство Сахалинской области, 
Агентство развития навыков и 
профессий. 

Островной регион неслучай-
но выбрали площадкой для диа-
лога, участие в котором приня-
ли и федеральные эксперты, и 
представители других субъек-
тов РФ. 

— Сахалинская область одна 
из первых в стране начала адап-
тироваться к меняющимся 
условиям рынка труда. Регион 
уже апробирует прогрессивные 
проекты по обучению, привле-
чению и удержанию специали-
стов, использует решения, ко-
торые направлены на поддерж-

ку человека при поиске работы, 
построении карьеры, — отмети-
ла генеральный директор АСИ 
Светлана Чупшева. 

По словам губернатора Са-
халинской области Валерия Ли-
маренко, главной проблемой 
для развития территорий и в 
том числе реализации приори-
тетных логистических проектов 
может стать нехватка человече-
ских ресурсов. 

—Несмотря ни на что, мы 
продолжаем реализацию всех 
инвестиционных проектов и 
уже на начальном этапе дума-
ем о том, чтобы обеспечить их 
необходимыми кадрами. Этой 
темой занимаемся вместе с 
АСИ, федеральным министер-
ством труда, бизнесом. Мы уде-
ляем большое внимание подго-
товке необходимых специали-
стов,  в первую очередь из числа 
сахалинцев. Именно они долж-
ны занимать лучшие рабочие 
места с достойной заработной 
платой. При этом приглашаем 
нужных региону профессиона-
лов из других субъектов стра-
ны, — подчеркнул на пленарном 
заседании форума Валерий Ли-
маренко.

Благодаря реализации ин-
вестиционных проектов в бли-
жайшие годы в области появит-
ся 15 тысяч вакансий в высоко-
технологичных отраслях, они 
дадут еще столько же в смежных 
областях. «Это вызов для нас, 
— утверждает Лимаренко. — Не-
льзя, чтобы отсутствие кадро-
вых ресурсов сдерживало раз-
витие нашего региона».

Однако, помимо хорошей ра-
боты, людям важны и комфорт-
ные условия для жизни. Поэтому 
сахалинский кадровый проект 
«Карьера. Дом. Семья» предла-
гает не только трудоустройство 
на высокотехнологичные произ-
водства, но и возможность по-
лучить жилье в аренду или при-
обрести его по льготным ипо-
течным программам, широкий 
спектр мер социальной поддерж-
ки, хорошие условия для само-
развития и отдыха. 

Валерий Лимаренко отме-
тил, что сегодня Сахалинская об-
ласть находится в первой тройке 
регионов России по вводу жилья 
в расчете на жителя. На островах 
в год сдают более одного квад-
ратного метра на человека, в то 
время как в целом по Российской 
Федерации стоит задача — 0,8 
«квадрата» к 2030-му.

— Не каждый регион и не каж-
дая страна могут похвастаться 
такими показателями по жи-
лищному строительству. Даль-
ний Восток меняется, в особен-
ности Сахалин и Курилы. Это 
не тупик, а развитый регион 
Тихоокеанской России. Говоря 
о человеческом капитале, мы 
подразумеваем не только за-
рабатывание денег, но и жизнь 
в широком смысле, и Саха-
линская область — прекрасное 
место для этого, — считает ге-
неральный директор Агентства 
развития навыков и профессий, 
директор дивизиона «Кадровый 
потенциал» АСИ Роберт Уразов.

Все это делает острова иде-
альной площадкой для пилот-
ных проектов в сфере привлече-
ния специалистов.

— Команда АСИ создала ме-
тодику построения кадрового 
суверенитета страны «Парус». 
Она базируется на трех сторо-
нах мотивации человека: на 
развитии, таланте и профессио-
нализме, на наличии мировых 
и глобальных вызовов, на воз-
можности быть востребован-
ным и приносить пользу роди-
не. Сахалинская область — это 
во многом уникальная терри-
тория. Кадровые вызовы здесь 
гипертрофированы, но зато 
управленческие модели совре-
менные, высокоадаптивные, — 
отметил Роберт Уразов.

Поэтому, если, по его сло-
вам, «Парус» сможет эффек-
тивно сработать на островах, то 
его обязательно тиражируют на 
другие регионы.

В нынешнем году Саха-
линская область стала площад-
кой для федерального экспе-
римента «Заработаем вместе». 
Цель его — создать первую уни-
кальную платформу возврат-
ных инвестиций в построение 
карьеры. Схема такая: гражда-
нин обращается к оператору с 
запросом. Оператор подбирает 
работодателя из числа компа-
ний — партнеров проекта и фор-
мирует карьерный план. Затем 
по договору оплачивает про-
фориентацию соискателя, до-
полнительное обучение, стажи-
ровки. После обучения человек 
трудоустраивается и в обозна-
ченный период (для каждого он 
индивидуален) возвращает опе-
ратору вложенные инвестиции. 

— Проект уже получил пер-
вые результаты: в первой вол-
не участвовало 38 человек, при 
этом 28 из них захотели полу-
чить навыки в области соци-
альной защиты. В середине но-

ября выпускниками програм-
мы стали первые 22 человека, 
они трудоустроены. В декабре 
стартует вторая волна. Этот 
проект, на наш взгляд, должен 
закрыть дефицит квалифици-
рованных кадров для Дальнего 
Востока, — рассказала участни-
кам форума заместитель мини-
стра труда и социальной защи-
ты России Елена Мухтиярова. 

Сейчас этот инструмент го-
товится к масштабированию на 
другие регионы ДФО.  

В числе других механизмов 
— программа трудовой мобиль-
ности, которую софинансиру-
ет федеральное правительство. 
Получателем поддержки стано-
вится работодатель, он может 
получить от 200 тысяч рублей 
до одного миллиона. 

На лекциях, семинарах и ма-
стер-классах в рамках Нацио-
нальной кадровой инициати-
вы участники и спикеры пред-
ставили лучшие практики по 
повышению привлекательно-
сти территории для кадров, со-
зданию возможности непре-
рывного обучения специали-
стов. «Назрела необходимость 
в целом менять общий подход к 
развитию кадров и переходить 
от модели «человеческий капи-
тал» к более качественной», 
— выразил, пожалуй, главную 
мысль форума специальный 
представитель президента Рос-
сии по вопросам цифрового и 
технологического развития, 
директор направления «Мо-
лодые профессионалы» АСИ 
Дмитрий Песков. По его мне-
нию, человек — это не цифра, 
не сумма, не капитал. И речь 
идет о максимальном раскры-
тии его возможностей, а любая 
система мотивации, образо-
вания, карьерной траектории 
должна исходить из предложе-
ния строить карьеру в течение 
всей жизни.  

Московские «окна»
Делать весь этот софт 
будут в том числе те 
специалисты, кото-

рые уехали. Или не будут? 
Есть точка зрения, что риски 
«удаленки» в нынешних усло-
виях слишком велики.

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Безусловно, 
при работе людей, которые на-
ходятся на территории другого 
государства, у компаний воз-
никают риски. Во-первых, рис-
ки юридические и налоговые, 
так как по закону через полго-
да после проживания сотруд-
ника безвыездно за рубежом 
он перестает быть резидентом 
Российской Федерации и, соот-
ветственно, его нужно оформ-
лять в штат как иностранца. 
Для компании это серьезная 
возня, если действовать фор-
мально, по закону. 

Наверное, в случае уникаль-
ного специалиста эти усилия 
оправданы. Но если это какой
-то обычный программист, то, 
я думаю, такому грозит уволь-
нение или перевод на договор 
ГПХ. Во-вторых, это нешуточ-
ные риски утечки данных или 
саботажа: неизвестно, кто дела-
ет вербовочные подходы к про-
граммисту, работающему в рос-
сийской компании, находясь за 
границей. А врагов сейчас у Рос-
сии достаточно. Многие компа-
нии, в первую очередь госкор-
порации, сейчас объявляют, что 
не допускают работы сотрудни-
ков из-за границы, увольняют 
таких «отъезжантов».

В 2022 году на IT-отрасль об-
рушился дождь из мер под-
держки. Но что в итоге, было 
ли сделано достаточно для 
развития отрасли?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Были очень 
хорошие и своевременные 
меры. Например, по мобили-
зации. И здесь я хочу выра-
зить благодарность министер-
ству цифрового развития, по-
тому что министр чуть ли не 
лично решал какие-то случаи 
с конкретными людьми, кото-
рых пытались мобилизовать. 
И принятая отсрочка от армии 
была очень позитивно воспри-
нята индустрией.

Пожалуй, самая эффектив-
ная экономическая мера — сни-
жение налогов на фонд оплаты 
труда (ФОТ), а именно сниже-
ние страховых взносов. Потому 
что у компаний-разработчиков 
основные расходы — это ФОТ. 
Они составляют от 70 до 90% 
всех расходов. Я бы ратовала 
за то, чтобы эту меру сохрани-
ли. Что касается того, нужно ли 
нам еще что-то, то, я думаю, что 
нужно сначала оправдать то до-
верие, которое правительство 
уже оказало нашему сектору.

По данным, которые публи-
ковало АРПП, спрос на рос-

сийское ПО вырос в 10 раз. Но 
на ПМЭФ представители 
крупных компаний говори-
ли, что до какого-то среднего 
уровня все хорошо, а на уров-
не больших корпораций «был 
SAP, SAP ушел, и ничего не 
осталось».

Н АТА Л Ь Я  К АС П Е Р С К А Я :  Спрос вы-
рос максимально в тех обла-
стях отечественных разработок, 
где традиционно доминирова-
ли иностранные компании: ОС, 
офисные приложения, системы 
управления предприятием, си-
стема управления закупками, 
промышленный софт. Но когда 
клиенты говорят: «Дайте нам 
решение уровня SAP или уров-
ня Microsoft», то всегда хочет-
ся задать им вопрос: «А поче-
му вы много лет инвестировали 
миллиарды рублей в иностран-
ное ПО?». Тогда как российские 
разработчики пытались выжи-
вать, собирая крохи. Естествен-
но, ожидать, что продукты уров-
ня Microsoft появятся по мано-
вению волшебной палочки, на-
ивно. И сейчас для того, чтобы 
достичь уровня Oracle или SAP, 
нужно вкладывать усилия и 
время. 

Однако это все-таки во 
многом лукавство: управле-
ние предприятием сейчас мож-
но вполне строить на продуктах 

1С или «Галактики». Последние 
версии вполне функциональ-
ны. Мы же помним, что в послед-
ние десятилетия использование 
SAP для корпоративной отчет-
ности было, по сути, обязатель-
ным условием получения запад-
ных денег или выхода на амери-
канскую биржу.

Но тут мало воли заказчи-
ка, нужны еще и усилия раз-
работчика. А они не всегда го-
товы адаптировать продукт 
под конкретного заказчика.

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Разработчики 
ситуацию понимают, они гото-
вы идти навстречу. Но чудес не 
бывает. Сделать сразу идеаль-
ную систему для очень крупных 
корпораций, наверно, не полу-

чится. Впрочем, ни Microsoft, 
ни SAP тоже идеальных систем 
не создали: в реальности до 80-
90% внедрений SAP в нашей 
стране были провальными. Кли-
енты часто предъявляют пре-
тензии к производительности 
или к объему функций отече-
ственных решений, но для того, 
чтобы иметь все это, разработ-
чикам как раз и нужны клиен-
ты, которые бы это требовали. 
Появился спрос – неизбежно 
появится и предложение.

А отраслевые структуры в 
это как-то уже вовлечены?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Внутри ассо-
циации есть комитет по интегра-
ции, который занимается обес-
печением совместимости реше-

ний от различных производи-
телей между собой, созданием 
готовых, согласованных пакетов 
программного обеспечения. В 
начале года таких совместимых 
пакетов было 30, а сейчас счет 
идет на сотни. Для заказчиков 
это означает, что определенное 
прикладное ПО заведомо будет 
работать на российской опера-
ционной системе, с российской 
СУБД и т.п.

Второе — мы в АРПП сразу 
же начали делать каталог по им-
портозамещению. Он отталки-
вается от списка уже использу-
емого в компаниях и отраслей 
иностранного софта: вот некий 
иностранный софт, вот его отече-
ственные аналоги. Это хороший 
инструмент поддержки импор-
тозамещения. Потому что, по-
вторюсь, уровень осведомленно-
сти о существующих отечествен-
ных продуктах у отечественных 
предприятий очень низкий.

Шадаев сказал, что Россия 
достигла цифрового сувере-
нитета. И тут же получил 
отповедь, что пока на на-
ших ПК стоит иностран-
ный софт, не достигли. Если 
пофантазировать, насколь-
ко реально, чтобы Windows 
перестал стоять на наших 
компьютерах?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Я думаю, что 
это вполне реалистичная зада-
ча. Операционки у нас есть, и 
неплохие. Но вопрос не в каче-
стве работы самой операцион-
ной системы, а в количестве и 
разнообразии, полноте линей-
ки прикладного софта, который 
на ней работает. 

Надо отдать должное на-
шим прикладникам, они очень 
быстро начали переводить 
свои продукты на отечествен-
ные операционки. И, я думаю, 
эта работа в течение следую-
щего года будет завершена по 
основным категориям софта. 
По крайней мере, по поддержке 
трех ключевых ОС. 

Когда появится достаточное 
количество софта, работающе-
го на российских операцион-
ках, то и пользователи перейдут 
на них. 

А обычные пользователи?
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: С домашни-
ми сложнее, но, я думаю, они 
будут сидеть на пиратском ПО 
какое-то время, пока корпора-
ция Microsoft не отключит им 
всем Windows. А когда отклю-
чит, скачают наше, которое 
уже имеет нормальный интер-
фейс.  

В 2022 году спрос на российское ПО 
вырос в десять и более раз.

ШКОЛА ЕГЭ 
не будут 
переводить 
на дистант

В ОЧНОЙ 
ФОРМЕ
Мария Агранович

В Рособрнадзоре не рассматри-
вают возможность сдавать ЕГЭ 
дистанционно. Об этом заявил 
глава ведомства Анзор Музаев.

— Экзамен все-таки единый, 
а определенная часть ребят с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья и так имеют право 
сдавать ЕГЭ в пунктах на дому, 
— уточнил Музаев. — Во всех 
странах есть центры Россо-
трудничества, и если школьник 
оказался за рубежом, то сдать 
ЕГЭ  может там. 

Также Анзор Музаев расска-
зал, что более 40 процентов 
российских учителей уже не 
заполняют в школе ненужных 
документов. Таковы результа-
ты анонимного опроса среди 17 
тысяч педагогов.

— В июле этого года подпи-
сан приказ, четко  регламен-
тирующий, какие документы 
обязан заполнять учитель, — 
напомнил Анзор Музаев. — В 
приказе всего 5 пунктов: рабо-
чая программа, журнал учета 
успеваемости, журнал внеу-
рочной деятельности, план 
воспитательной работы (для 
классных руководителей) и ха-
рактеристика на обучающего-
ся, да и та по запросу. 

Рособрнадзор намерен уже с 
января 2023 года отслеживать 
динамику сокращения бумаж-
ной нагрузки на учителей. 

— К весне планируем сделать 
карту страны, где отметим са-
мые забюрократизированные 
субъекты, и уже с главами этих 
субъектов будем разбираться, 
делать ревизию почты, кото-
рая «заходит» в школы. В пер-
вую очередь спрашивать будем 
с управленцев, — подчеркнул 
Музаев.  

Жесткие ограни-
чения на возмож-
ность удаленной 
работы для уехав-
ших сотрудников 
подтолкнут 
их к тому, чтобы 
они устраивались 
на работу в зару-
бежные компании

Валерий Лимаренко: Нельзя, чтобы отсутствие кадровых ресурсов сдержи-
вало развитие нашего региона.
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Когда клиенты говорят: «Дайте нам 
решение уровня SAP или уровня 
Microsoft», то всегда хочется задать 
им вопрос: «А почему вы много лет 
инвестировали миллиарды рублей 
в иностранное ПО?»
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ПРОЕКТ За брошенных 
домашних животных 
предлагают штрафовать

Собачья жизнь 

Светлана Задера 

Штрафы за выкинутых домашних животных, поку-
сы и содержание дома диких зверей могут появиться 
в администативном кодексе РФ в 2023 году, соответ-
ствующие поправки готовят депутаты Госдумы. Также 
они рассчитывают в следующем году начать рассмат-
ривать законопроект об обязательной регистрации и 
о введении правил для коммерческого разведения жи-
вотных. 

Сейчас в России 60 млн домашних кошек и собак, 
питомец есть у 57% семей в России, рассказал пер-
вый заместитель председателя Комитета Госдумы по 
экологии, природным ресурсам и охране окружаю-
щей среды Владимир Бурматов. Чтобы не увеличивать 
стаи бездомных жи-
вотных, депутаты 
предлагают выпи-
сывать штрафы в 
размере 30 тыс. хо-
зяем, которые ре-
шили выкинуть пи-
томца. Штрафы за 
покусы из-за невни-
мательсности хозя-
ина или в результа-
те натравливания своего животного на людей, а также 
на других животных, будут составлять до 200 тыс. руб-
лей, отметил депутат. 

«До 150 тыс. рублей будут составлять штрафы за 
содержание дома животных, запрещенных к содержа-
нию. В том числе для фотографов, которые эксплуати-
руют диких животных на пляжах, на набережных и так 
далее», — говорит депутат. Также будут установлены 
штрафы до 200 тыс. рублей за нарушения в сфере об-
ращения с животными в зоопарках и цирках. Депута-
ты выступают с предложением сделать штрафы за на-
рушения в сфере обращения с животными «окрашен-
ными», чтобы на эти деньги регионы могли строить 
приюты. 

Бурматов отметил, что в 2023 году планируется на-
чать рассматривать законопроект, который введет 
обязательную регистрацию домашних животных. «К 
сожалению, внутри правительства пока договорен-
ности, связанной с введением учета и идентификации 
животного, не достигнуто, но мы считаем, что эта зада-
ча приоритетная», — отметил депутат. Бурматов доба-
вил, что коммерческое разведение животных должно 
быть урегулировано на законодательном уровне.

«Сегодня люди у заводчиков приобретают живот-
ных, но по факту это не заводчики, а люди, которые 
рандомно скрещивают животных. И не несут никакой 
ответственности», — сказал он.

Животные, которых не могут продать такие завод-
чики, в итоге пополняют армию бездомных, заявил де-
путат.  

57% семей 
в России имеют 
домашнее 
животное
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Незваный гость 
Потому что лечение, 
подходы к нему ино-
гда принципиально 

разные. И необходимо точно 
понимать, чем пациент болен. 
Для этого у врача есть все воз-
можности определить: что это? 
Ковид или грипп, или ОРВИ? 
Медицинская помощь здесь 
чрезвычайно важна. Не само-
му определять, что у меня. Это 
только специалист может и дол-
жен сделать.

А можно ли сразу заразиться 
двумя штаммами гриппа?

АННА ПОПОВА: Можно! Хотя таких 
случаев немного. Но какой-то 
один все равно будет вызывать 
клинику. И эта клиника будет 
такая, какую будет вызывать 
превалирующий вирус, попав-
ший в организм.

Анна Юрьевна! Чуть от-
ступим от гриппа: никуда 
не деться от ковида. Какие 
штаммы коронавируса сего-
дня распространены у нас? 
Чем штамм цербер отлича-
ется от других?

АННА ПОПОВА: Около 97 процентов 
всех выявляемых в стране сего-
дня случаев коронавирусной 
инфекции вызываются омикро-
ном и 90 процентов его подви-
дом BA4 BA5. А то, что называ-
ется цербером, встречается ред-
ко. Это единичные случаи. И он 
не становится превалирующим 
в Российской Федерации. Как 
и в целом в мире. Нет ни одной 
страны сейчас, которая показы-
вала бы, что вот у них иная кар-
тина. Но внутри генотипа BA4 - 
BA5 есть уже внутренние отде-
ления. Там появляются потен-
циальные, более заразные ва-
рианты, о которых пишут наши 
западные коллеги. 

И потому вернемся к гриппу. 
Кто от него страдает в пер-
вую очередь? 

АННА ПОПОВА: Дети, люди старше-
го поколения и те, кто по здоро-
вью в группе риска. Это, мож-
но сказать, всегда ожидаемая 
мишень. И заранее наработано 
достаточное количество отече-
ственной вакцины. Их четыре. 
Все они эффективны. Сего-
дняшнее исследование вируса 
показывает, что защита, кото-
рая формируется после вак-
цинации, защищает от виру-
са гриппа. Привито больше 
половины населения Россий-

ской Федерации. Достаточ-
но высокий уровень. Однако в 
такое непростое время нужно 
предпринимать все меры для 
того, чтобы оставаться здоро-
вым. И так как грипп — респи-
раторная, воздушно-капель-
ная инфекция и передается 
при интенсивном разговоре, 
при кашле/чихании, при об-
щении, то, конечно же, нуж-
но закрывать свои органы ды-
хания. Более чем уместны все 
меры профилактики, которые 
мы освоили, выучили за пре-
дыдущие три года: маски, чи-
стые руки, чистые гаджеты, 
чистое лицо, чистые дыхатель-
ные пути. Если вы пришли из 
места, где было много людей, 
и даже не очень много, нужно 
чистой водой промыть и лицо, 
и руки, и носовые ходы. Да, так 
просто и элементарно. Но это 
снижает риск. Это в определен-
ной мере защищает от заболе-
вания. Если же вы чувствуете 
недомогание, останьтесь дома. 
Нужно защитить и себя таким 
образом, и тех людей, которые 
при контакте с больным чело-
веком могут заразиться.

Анна Юрьевна! Почти особая 
тема «грипп и школьники»… 

 АННА ПОПОВА: Для школ мы изда-
ли методическое письмо, под-
готовили и отправили, чтобы 
не было путаницы. Так вот. Если 
в классе, тем более в школе, не 
приходят на занятия больше 
20% учеников, то этот класс 
нужно отпускать на дистан-
ционное образование. Нужно 
разобщать. Чтобы дети дальше 
не передавали друг другу ин-
фекцию, не заражались. Во все 
предыдущие годы, когда мы 
так противодействовали грип-
пу, это дало хороший результат. 
Если приостановить переда-
чу среди детей, особенно среди 
школьников, то это, как прави-
ло, приостанавливает передачу 
и по возрастам. Меньше забо-
левают взрослые, старшее по-
коление. Эти меры известны, 
отработаны. Все указания для 
образовательных учреждений 
есть. И конечно же, остаются 
так называемые фильтры. Дет-
кам, когда они приходят в шко-
лу или детский сад, должны по-
мерить температуру. А воспи-
татели должны спросить у ро-
дителей, в каком состоянии 
здоровья пришел малыш. Толь-
ко после этого можно пускать 

в школу, в детский сад. Поверь-
те, важно утром оценить состо-
яние и свое, и своего ребенка. 
Нет ли каких-то признаков, ко-
торые говорят о том, что лучше 
остаться дома. 

Но свежий воздух не отме-
няется…

АННА ПОПОВА: Ни в коем случае! Но 
только не тогда, когда знобит, 
когда заложен нос, когда муча-
ет кашель, когда температура… 
Все это прописные истины. Как 
и то, что чрезвычайно важен 
правильный режим дня. Нуж-
но, чтобы детки были на свежем 
воздухе. Да и взрослым он очень 
полезен. Как минимум час — 
лучше больше — в течение дня. 
Для того, чтобы продышаться, 
для того, чтобы снизить риски 
заболевания гриппом. 

Тем более что нынешний 
грипп, деликатно говоря, 
неприятный во всех отно-
шениях.

АННА ПОПОВА: Именно так! Он чре-
ват серьезными осложнени-
ями и ростом числа заболев-
ших. За прошлую неделю забо-
лело почти два миллиона чело-
век острыми респираторными 
инфекциями и гриппом. Это 
много. И ковид не уходит. Он 
тоже подрастает, и темп приро-
ста за последнюю неделю соста-
вил более пяти процентов. То 
есть идет рост двух инфекций с 
пандемическим потенциалом. 
Вот такая двойная неблагопо-
лучная эпидемическая ситуа-
ция сегодня развивается. 

Пик заболеваемости сейчас? 
Или он впереди?

АННА ПОПОВА: Вирус никогда нам 
не рассказывает о том, когда у 
него будет пик. Если мы будем 
хорошо соблюдать все требова-
ния и защищать свое здоровье, 
то высокого пика мы не ожида-
ем. Если мы сейчас забудем обо 
всех мерах профилактики и на-
чнем интенсивно в большом со-
обществе, в большом количе-
стве, в скоплении людей гото-
виться к Новому году, то да, мы 
как раз к празднику можем по-
лучить этот самый пик.

И потому, Анна Юрьевна! 
Ваше предновогоднее поже-
лание читателям «РГ». И не 
только им…

 А Н Н А  П О П О В А : Берегите себя и 
своих близких! Не болейте! 

COVID-19 
В больницах 
больше 
пациентов

КОВИД НЕ 
ПРОЩАЕТСЯ
Ирина Невинная

Количество госпитализаций из-
за COVID-19 за вчерашние сут-
ки  выросло сразу почти вдвое. 
Хотя 1,5 тысячи отправленных 
в больницы  — это не так много 
в масштабах страны, эксперты 
оглядываются на Европу, а там 
говорят об очередной волне.

Количество госпитализа-
ций в связи с COVID-19 за сут-
ки составило 1564 человека 
и увеличилось в сравнении с 
предшествующими сутками 
на 173%. Потребность в ста-
ционарном лечении больных с 
коронавирусом выросла уже  в 
65 регионах, — сообщили вчера 
в оперативном штабе по борь-
бе с распространением коро-
навирусной инфекции. Выздо-
ровело за сутки 8109 человек. 
Но также зафиксировано 57 
смертей.

Что касается общего коли-
чества заболевших, их отно-
сительно немного — 5994 слу-
чая за сутки, и это не сравнить 
с разошедшимся гриппом. Но 
все же «омикрон» оказался не 
столь безобидным: если  ста-
тистика верна (а она зависит, в 
числе прочего, и от количества 
выполненных тестов), получа-
ется, что  тяжело болеет и ну-
ждается в стационарном лече-
нии примерно каждый четвер-
тый заболевший.

В Европе, как сообщают 
службы здравоохранения стран 
содружества, COVID-19 тоже 
не собирается прощаться. Во 
Франции, например,  госпита-
лизации  больных с коронави-
русом  превысили летнюю вол-
ну штамма ВА.5 и приближают-
ся к максимуму весенней вол-
ны, вызванной вариантом ВА.2.

Растет количество тяжело-
го течения:  нагрузка на отде-
ления реанимации выросла 
на 15% за последнюю неде-
лю. В США госпитализации с 
COVID-19 людей старшего воз-
раста также превысили уро-
вень лета 2022 года. И хотя в 
России пока нет такой дина-
мики роста заболеваемости 
COVID-19, этого нельзя исклю-
чить в ближайшем будущем.  
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Регулируют давление

Неудержимый рубль

П о  с л о в а м  г л а в ы 
минэнерго Николая 
Шульгинова, Россия 

отреагирует на ограничения 
ЕC, ответный механизм будет 
тщательно проработан, воз-
можно, он будет схож с нашей 
реакцией на потолок цен для 
российской нефти (который 
пока тоже не закреплен на за-
конодательном уровне. — «РГ»). 
Ценовой поток на хабе TTF, яв-
ляющемся основным ориен-
тиром для всего региона, за-
тронет тех поставщиков газа, у 
кого в ценовых формулах есть 
привязка к TTF, поясняет ди-
ректор по исследованиям «Вы-
гон Консалтинг» Мария Белова. 
Это трубопроводные поставки 
из России (контракты «Газпро-
ма» почти на 90% ориентиру-
ются на этот хаб) и Азербайджа-
на. Также этот механизм затро-
нет большинство спотовых (бы-
страя покупка и доставка) по-
ставок сжиженного природного 
газа (СПГ).  Эксперт подчеркну-
ла, что вводимое регулирова-
ние будет ориентироваться на 

разницу цен на TTF и СПГ. Если 
разница этих цен не будет пре-
вышать 360 долларов за тыся-
чу кубометров, потолок не бу-
дет устанавливаться, даже если 
котировки TTF превысят 1900 
долларов.

По мнению руководителя 
Центра развития энергетики 
(Центр РЭ) Кирилла Мельни-
кова, потолок — это нерыноч-
ное ограничение, и «Газпром», 
в случае если цена упрется в 
потолок, может прекратить по-
ставки частично или полностью 
из-за неоплаты.

От поставок может отказать-
ся не только «Газпром», но и по-
ставщики СПГ, которые предпо-
чтут переориентировать свой 
газ на рынки со свободным це-
нообразованием, уточняет 
Белова.

С другой стороны, после 
остановки из-за санкций газо-
провода «Ямал-Европа» и под-
рыва «Северных потоков» по-
ставки российского газа в стра-
ны Северо-Западной Европы 
почти остановлены. А именно в 

эти страны (Германия, Польша, 
Нидерланды) шел газ по ценам с 
привязкой к хабу TTF. В страны 
Южной Европы, куда наш экс-
порт газа продолжается через 
Турцию и Украину,  он постав-
ляется по смешанным контрак-
там как с привязкой к бирже-
вым котировкам, так и к ценам 
на нефть. Например, такие сме-
шанные контракты  имеют  Вен-
грия и Молдавия.  

П о  м н е н и ю  М е л ь н и к о -
ва, контракты могут быть из-
менены, то есть привязаны к 
цене нефти, как делалось рань-
ше либо к внебиржевому рын-
ку, тоже на хабе TTF. Эти коти-
ровки также публикуются на 
европейских биржах. Внебир-
жевой рынок не покрывается 
потолком, и, видимо, в случае 
роста цены туда сместится вся 
ликвидность, уточняет эксперт.

Хаб TTF в скором времени  
может стать неликвидным, счи-
тает Белова. Биржа ICE, которая 
проводит торги по TTF, в насто-
ящее время оценивает риски 
продолжения своей работы с 

TTF в связи с новыми условия-
ми регулирования. Потому это 
может потребовать корректи-
ровки российских контрактов.

В минэнерго Венгрии уже 
заявили, что из-за потолка цен 
на газ придется менять условия 
некоторых газовых контрак-
тов с Россией. Причем для этого 
не потребуется согласие Евро-
союза.

Принятый уровень предель-
ных цен на газ можно назвать 
компромиссом между разны-
ми членами ЕС и Еврокомисси-
ей (ЕК), которая была инициа-
тором его введения. ЕК предла-
гала «потолок» на уровне 3000 
долларов за тысячу кубомет-
ров газа. С другой стороны, от-
мечалось, что превышение по-
рога стоимости газа на бирже 
в 700 долларов за тысячу кубо-
метров уже делает использова-
ние голубого топлива в Европе 
нерентабельным для генерации 
электричества и во многих сек-
торах промышленности, и пото-
лок выше этой отметки теряет 
всякий смысл.  

«Соответственно, при-
чина лежит в чем-то 
ином, а именно в нара-

щивании импорта, обеспечении 
экспортных операций и движе-
нии капитала в дружественные 
страны», — считает ведущий 
аналитик «Открытие Research» 
по глобальным исследованиям 
Андрей Кочетков.

Если вспомнить саммиты 
ноября, то встречи лидеров РФ 
и КНР намекали на увеличение 
товарооборота и сближение 
финансовых систем, включая 
разработку платежных меха-
низмов в национальных валю-
тах. «Открытие Китая способ-
ствует наращиванию поставок 
в РФ, что, естественно, требует 
покрытия валютными платежа-
ми», — рассказывает Кочетков. 

Объемы торгов юанем пре-
высили 112 млрд рублей по 
сравнению с более чем 123 млрд 
рублей в долларе США и около 
54,9 млрд рублей в евро. Это 
прямым образом указывает на 
более высокую торговую и фи-
нансовую активность с партне-
рами в Азии, говорит аналитик.

Другие причины, которые 
сейчас могут давить на рубль,  
помимо санкционных, как ука-
зывали эксперты, — скачки цен 
на нефтяном рынке, сезонное 
увеличение спроса на валюту.

Долгосрочные прогнозы сей-
час делать сложно. Достаточно 
вспомнить, как сильно колебал-
ся курс рубля в этом году. Были 
периоды, когда российская на-
циональная валюта менялась 
к доллару с амплитудой при-
мерно в 70 рублей по доллару и 
евро. 

Так, прогноз аналитиков Ро-
сбанка говорит о том, что в 2023 
году модельный курс россий-
ской валюты может составить  
62—63 рубля за доллар. «Не-
большую коррекцию (два-три 
рубля) в него вносит возросший 
риск снижения экспортных до-
ходов в декабре 2022 — февра-
ле 2023 года в связи с вступле-
нием в силу санкций ЕС на по-
купку нефти и нефтепродуктов.  
Остальное может приходить-
ся на провалы рынка в связи с 
перераспределением предло-
жения и валюты во времени — 

их выравнивание может реали-
зоваться вблизи налоговых дат, 
но растянуться на две-четыре 
недели в связи с предстоящи-
ми новогодними праздниками, 
в преддверии которых участ-
ники рынка, как правило, пред-
почитают накапливать запас 
валюты для хеджирования гео-
политических рисков. Однако, 
вспоминая сентябрьскую вола-
тильность на фоне санкцион-
ных рисков, подобная страте-
гия также не выглядит гаранти-

рованной», — отмечают анали-
тики банка.

П о  м н е н и ю  г л а в ы  Ф К 
«Открытие» Михаила Задорно-
ва, курс может ослабнуть и до 
75 рублей за доллар в базовом 
сценарии. 

Если речь пойдет о мировой 
рецессии и снижении цен на 
нефть до 40—45 долларов даже 
на полгода, то можно ожидать и 
курса в районе 85 рублей за дол-
лар, рассказал Задорнов в ин-
тервью РБК.  
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Вредное фото

Гражданка стала разбираться, как это произо-
шло. Оказалось, что без ее ведома сотрудники 
местного агентства недвижимости, которым 

владеет одна бизнесвумен, использовали изображения 
ее квартиры для других объявлений. При этом ссылки на 
автора не было, а на изображениях красовались логотип 
и надпись агентства. Всего фотографии использовали в 
совокупности 48 раз. Тогда наша героиня пошла в суд с 
иском к хозяйке агентства. Просила компенсацию за 
нарушение авторских прав —110 000 рублей, и за не-
законное размещение ее снимков. Автор фотографий 
хотела по 10 000 рублей за каждый случай использо-
вания фото. Также она попросила 75 000 рублей за мо-
ральный вред. Хозяйка агентства не отрицала, что ис-
пользовала чужие снимки.

Дело слушал Центральный райсуд Хабаровска. Он 
согласился, что хозяйка агентства  без согласия пра-
вообладателя использовала снимки, чтобы получить 
прибыль. Но объявленную сумму суд посчитал слиш-
ком большой. В ито-
ге была присужде-
на компенсацию за 
нарушение права 
—16 500 рублей, то 
есть по 1500 руб-
лей за каждую фото-
графию. Компенси-
ровать моральный 
вред суд не стал.

Суд сослался на 
статьи 1229 Гра-
жданского кодекса 
«Исключительное 
право» и 1270 ГК 
«Исключительное право на произведение». Там ска-
зано, что исключительное право — право на распоря-
жение результатом интеллектуальной деятельности — 
представляет собой имущественное право. А взыскать 
компенсацию морального вреда можно лишь за лич-
ные неимущественные права автора. Апелляция и кас-
сация такой подход поддержали.

Поэтому гражданка пожаловалась в Верховный суд. 
Там напомнили о праве на неприкосновенность произ-
ведения. Это значит, что нельзя вносить в него измене-
ния - сокращать или дополнять иллюстрациями. Как ска-
зано в  постановлении Пленума ВС (от 23.04.2019 № 10), 
такие правки возможны с разрешения автора. При от-
сутствии доказательств получения согласия считается, 
что такого одобрения не было. ВС заявил, что истец го-
ворила не только о незаконном использовании фото, но 
и о нанесении на них логотипа агентства. Этим ответчик 
нарушила личные неимущественные права истца (право 
авторства, право на имя, право на неприкосновенность 
произведения). Но три инстанции это не учли.

ВС назвал ошибочными выводы судов, что защи-
щаемые истцом права не относятся к личным неиму-
щественным. И по статье 1251 ГК — «Защита личных 
неимущественных прав», автор снимков имела пра-
во на компенсацию морального вреда. ВС отменил все 
принятые решения и велел разобрать спор по-новому.

Специалисты утверждают, что споры о защите прав 
на фотографии в последнее время стали появляться 
в судах регулярно. Чаще всего  о копировании чужих 
фото. Авторы редко требуют компенсации морального 
вреда, так как это связано со сложностью доказывания 
вреда и его выражении в денежном эквиваленте.  

Определение Верховного суда С № 58-КГ22-7-К9
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Идет рост двух инфекций 
с пандемическим потенциалом

Анна Попова: Вирус никогда не рассказывает, когда у него будет пик.

ТУРИЗМ Самые яркие достопримечательности Китая

Путешествуем по Гуйчжоу

Юрий Иляхин, китаевед

Г
остей китайской провин-
ции Гуйчжоу теперь при-
ветствует симпатичный 

символ — золотистая обезьянка.
Ее обаятельный образ, от-

ражающий уникальность при-
роды и самобытные нацио-
нальные традиции, создала 
группа китайских художников 
и скульпторов в ходе «Твор-
ческого тура по Гуйчжоу» в 
2022 году. 

Прототипом «героини» ста-
ла редчайшая золотистая Rhi-
no pi the cus brelichi, которая 
входит в список особо охраняе-
мых животных и обитает лишь 
в природном заповеднике у 
горы Фаньцзиншань в Гуйчжоу. 

Этот горный край на юго-
западе Китая славится нетро-

нутой природой, мягким кли-
матом, самобытной культу-
рой живущих здесь народно-
стей. Участники творческого 
тура побывали во многих го-
родах, поселках и деревнях 
провинции, находя вдохнове-
ние в народных традициях и 
ремеслах, колоритных празд-
никах, среди архитектурных и 
исторических памятников, в 
нетронутых горах и лесах. Так 
родилось изображение золо-
тистой обезьянки — эксклю-
зивный художественный об-
раз провинции Гуйчжоу, ее 
символ и интеллектуальная 
собственность — IP, культур-
ный и туристический бренд, 
который только что шагнул в 
жизнь. 

Из-за узкого ареала обита-
ния и малой популяции гуйч-

жоуская золотистая обезьяна 
известна в мире как «Един-
ственная в своем роде» (One of a 
kind, Guizhou Golden Monkey). 

Она очаровывает и покоря-
ет сердца всех, кто ее видел. 
Разрабатывая образ-символ, 
художники выявили и закре-
пили характерные особенно-
сти внешнего вида золотистой 
обезьяны и в то же время со-
вместили его с узорами и соче-
таниями цветов одежды и 
украшений, свойственных 
традиционному искусству на-
родностей Гуйчжоу. Костюм 
отразил национальные тради-
ции юго-запада Китая, а также 
современные концепции ди-
зайна. К примеру, изящные 
подвески воссоздают элемен-
ты серебряных украшений на-
родности мяо и дополняют 
модный современный стиль. 

Как считают в Китае, Гуйч-
жоу — это сад вдохновения, где 
человек чувствует себя сли-
тым с природой, где каждый 
может обрести гармонию и 
ощутить полноту жизни. 

РЕКЛАМА

Древний городок Чжэньюань на берегах реки Танцующего солнца, Уянхэ, славится памятниками старины. 

«Единственная в своем роде — золотистая обезьянка». Это созданный китай-
скими художниками туристический и культурный образ-символ провинции 
Гуйчжоу, ее IP — интеллектуальная собственность. 

Прототип образа-символа — уни-
кальная гуйчжоуская золотистая 
обезьяна.

Ареал обитания золотистой обезьяны — район горы Фаньцзиншань 
(Буддийская чистота). Гора с буддийским храмом на вершине является 
объектом Всемирного природного наследия ЮНЕСКО и национальным 
заповедником с более чем 800 видами животных. 
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Автор снимков 
имела право
на компенсацию 
морального 
вреда, указал 
Верховный суд

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Мосбиржа собирается в следующем году запустить на валютном рынке 

торги дирхамом ОАЭ, азербайджанским манатом и египетским фунтом. 

Об этом сообщил председатель правления Московской биржи Юрий 

Денисов.

В этом году Мосбиржа запустила торги пятью новыми валютами — это 

армянский драм, южноафриканский рэнд, узбекский сум, киргизский 

сом и таджикский сомони, напомнил он. «Мы продолжим добавлять но-

вые валютные пары», — сказал Денисов. Он отметил, что торги расширя-

ются за счет валют крупных внешнеторговых партнеров России.

Основным трендом 2022 года стало смещение интереса в сторону наци-

ональных валют с замещением с их помощью объемов торгов в долла-

рах и евро, отметил Денисов.

Подготовила Ирина Жандарова

— Публикацию комментирует 
Игорь Трунов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Посмотреть новый спектакль, отдохнуть в горах и получить ордер на квартиру

Хорошие виды

Татьяна Кузнецова 

В 
национальный путе-
водитель по самым 
п о п у л я р н ы м  г о р -
нолыжным курор-
там страны вошли 
два в Республике Ал-
тай — «Манжерок» и 
«Телецкий». Ежегод-
но они привлекают 

тысячи любителей профессио-
нальных скоростных спусков, 
экстремального фрирайда, 
сноуборда и просто семейного 
отдыха в окружении заворажи-
вающей природы.

Всесезонный курорт «Ман-
жерок» расположился у подно-
жия горы Малая Синюха, рядом 
с единственным в республике 
теплым озером Манжерокское. 
Это к нему  ведет знаменитый 
Чуйский тракт — одна из самых 
красивых дорог мира. «Манже-
рок» — один из крупнейших гор-
нолыжных курортов на Алтае.  

Протяженность трасс здесь 
достигает 22 километров. Есть 
учебный склон с траволатором 
и длинный пологий зеленый вы-
кат для новичков, дюжина про-
стых синих и красных трасс и 
более сложный спуск «Чуя». Ра-
ботают три подъемника и систе-
ма искусственного оснежения.

«Все сделано удобно, выкат с 
трасс сразу к подъемнику, — де-
лится впечатлениями заядлый 
сноубордист Георгий из Барнау-

ла. — Я пару раз в год приезжаю 
сюда покататься. Трассы хоро-
шие, особенно после снегопада. 
Очень нравится трасса под ка-
наткой. Она как американские 
горки, с большими волнами, на-
клонными виражами — идеаль-
на для сноуборда. Нигде такую 
не видел, хотя побывал на мно-
гих горнолыжках».  

Покататься на лыжах, сно-
убордах, ватрушках может лю-
бой желающий, даже дети и но-
вички. На курорте работают 
инструкторы, которые все по-
кажут и расскажут. А необходи-
мое снаряжение и экипировку 
можно взять напрокат. Ну а тех, 
кого не увлекают лыжи и сно-
утюбы, ждут байк-парк, пешие 
тропы и уникальный тематиче-
ский парк «Хранитель Большо-
го Алтая».

В этом году «Манжерок» 
признан лучшим горнолыжным 
курортом страны для семейного 
отдыха, завоевав национальную 
премию «Горы России» в двух 

номинациях.  Его популярность 
растет с каждым годом. Если в 
2021-м здесь побывали около 
500 тысяч туристов, то в этом 
еще до начала сезона отдохнули 
свыше полумиллиона. 

В красивейшем месте нахо-
дится и горнолыжный курорт 
«Телецкий» — возле одного из 
глубочайших озер мира Телец-
кого, объекта Всемирного на-
следия ЮНЕСКО. Благодаря та-
кой близости к горному водо-
ему курорт может похвастать 
мягким климатом, ну конечно, 
по сибирским меркам. 

А крупный горный массив 
Кокуя с перепадом высот более 
850 метров позволил открыть 
здесь горнолыжные трассы раз-
личного уровня общей протя-
женностью более 29 километ-
ров. На курорте есть все для 
комфортного отдыха и актив-
ных развлечений — канатные до-
роги, прокат снаряжения, кафе, 
гостиница, спа-центр. 

Кроме горнолыжки мож-
но спуститься на сноутюбе по 
200-метровому лабиринту, а в 
горку подняться на беби-лифте. 
Покататься на беговых лыжах и 
на коньках — зимой на «Телец-
ком» заливают большой каток. 
«Замечательное место, — счи-
тает Алена из Новосибирска. — 
Особенно завораживает приро-
да. Гора Кокуя кажется доходит 
до неба. Когда поднимаешься 
на нее по канатной дороге — вид 
сказочный. Мы хоть и не люби-
тели активного отдыха, но дети 
были в восторге от катания на 
ватрушках».  

Ирина Белова 

Н
а платформе «Сириус.
Курсы» 25 декабря за-
вершается массовый он-

лайн-курс-знакомство с базо-
выми понятиями искусствен-
ного интеллекта для школьни-
ков 7—11-х классов. Обучение 
проводится в рамках федераль-
ного проекта «Искусственный 
интеллект» нацпроекта «Циф-
ровая экономика».

С сентября на бесплатный 
курс зарегистрировались более 
10 тысяч школьников из всех 
регионов России. Цель проекта 
— погружение ребят в темати-
ку, представление актуальных 
задач и достижений области ис-
кусственного интеллекта. Для 
этого к участию в курсе пригла-
шали лидеров рынка, экспер-
тов технологических компаний 
и университетов, которые на 
примере успешных разработок 
рассказывали о внедрении ис-
кусственного интеллекта.

«Мы создаем среду, в кото-
рой школьники могут учиться у 
представителей бизнеса, из пер-
вых уст узнавая, как ИИ-техно-
логии помогают решать реаль-
ные задачи рынка и общества, 
— отметил гендиректор авто-
номной некоммерческой орга-
низации «Сириус.Курсы» Ан-

тон Гусев. — Индустриальные 
партнеры «Сириуса» на кон-
кретных примерах рассказали, 
как искусственный интеллект 
сокращает рутинную нагруз-
ку на персонал, упрощает биз-
нес-процессы и решает пробле-
мы пользователей. Такой под-
ход позволяет школьникам по-
лучить комплексное представ-
ление о возможностях искус-
ственного интеллекта в разных 
отраслях и выбрать наиболее 
интересное направление для 
дальнейшего обучения».

Школьники, реализовавшие 
в «Сириусе» свои проекты в об-
ласти искусственного интел-
лекта, поделились впечатления-
ми и опытом. Десятиклассница 
Зинят Гаджиева из Московской 
области с другими ребятами за-
нималась разработкой чат-бо-
та «Пифагор», который может 
рассказать о нескольких теоре-
мах и формулах.

«В рамках цикла «Уроки на-
стоящих нейротехнологий» 
мы с командой создали чат-бо-
та «Пифагор», который может 
рассказать о нескольких тео-
ремах и формулах, — расска-
зала Зинят. — Бот начинает вы-
полнять действия после опре-
деленных команд,  напри-
мер: «расскажи теорему» или 
«расскажи о математике». По-

сле этого он генерирует один из 
вариантов ответа, который мы 
прописывали».

Ученик 10-го класса Илья 
Ефимов из Тамбовской обла-
сти со своей командой создал 
проект Rou2 — искусственный 
интеллект, позволяющий клас-
сифицировать видеоролики по 
категориям. «Каждый занимал-
ся конкретно поставленными  
задачами, которые мы распре-
делили сразу после изучения 
цели проекта, — объяснил Илья. 
— Я взял на себя процесс сниже-
ния эффекта переобучения ней-
ронной сети. Для этого требова-
лось подробно изучить особен-
ности как языка Python, так и 
технологии машинного обуче-
ния в целом. Пришлось потра-
тить много времени на ручной 
анализ входных данных. А мой 
напарник Никита Коновалов 
отвечал за обучение модели 
нейронной сети. Модель посто-
янно выдавала ошибку. С ней  
нам предстояло разобраться. И 
это нам удалось! Когда проект 
был полностью готов, мы ис-
пытали чувство гордости, ведь 
искусственный интеллект был 
для нас чем-то новым и неизве-
данным».

Следующий набор школьни-
ков на «Сириус.Курсы» запла-
нирован в начале следующе-

го года. Ожидается, что к 2024 
году количество учеников в 
курсе-знакомстве с базовыми 
понятиями искусственного ин-
теллекта достигнет 100 тысяч 
человек.  

А К Ц Е Н Т

Тех, кого не увлекают лыжи и сноутюбы, 
ждут байк-парк, пешие тропы
и уникальный тематический парк 
«Хранитель Большого Алтая»

ТЕХНОПАРКИ

«КВАНТОРИУМ» ДЛЯ УЧИТЕЛЯ

Алексей Юхтанов

Более двадцати педагогических 
технопарков «Кванториум» 
открыли в ведущих педвузах 
страны за последние три года.

Здесь созданы все условия, 
чтобы учителя могли повы-
шать квалификацию, студен-
ты — отрабатывать современ-
ные методы преподавания. А 
школьников стараются увлечь 
профессией «учитель». Задача 
«Кванториумов»  — обеспечить 
систему образования высоко-
квалифицированными педаго-
гами по предметам естествен-
но-научной и технологической 
направленности. А создаются 
технопарки в рамках нацпроек-
та «Образование».

Недавно «Кванториум»  
для учителей открылся в Улья-
новском государственном пе-
дагогическом университете  
имени И.Н. Ульянова. Технопар-
ку присвоили имя Народного 
учителя СССР П.П. Головина.  

Петр Петрович — учи-
тель-новатор, по учебным 
комплектам которого работают 
тысячи школ в России. Его пед-
стаж — 56 лет, он и сейчас рабо-
тает учителем физики Ишеев-
ской средней школы. 

«Кванториум» в Ульяновске 
интересен тем, что здесь по-
явился шахматный класс. Здесь  
планируется обучение школь-
ников, студентов университе-
та в рамках дополнительного 
образования. Будут проводить 
соревнования. И этого пока 
нет ни на одной из площадок 
других регионов, — рассказал 

директор департамента Ми-
нистерства просвещения РФ 
Алексей Благинин. —  Это пра-
вильное решение. Министер-
ство уделяет большое внима-
ние обучению игре в шахматы в 
системе общего образования».

Аудитории педагогического 
технопарка оснащены самым 
современным мультимедий-
ным оборудованием, 3D-прин-
терами, лазерами, оборудова-
нием для видеостудии. Будущие 
педагоги смогут изучать про-
граммирование, проектирова-
ние, технологии сборки и обу-
чения роботов, записывать пре-
зентации и видеоматериалы.

«Новая инновационная пло-
щадка позволяет вести подго-
товку выпускников универси-
тета к педагогической деятель-
ности в школах, оснащенных 
современным оборудованием, 
а также в детских технопарках 
«Кванториум», центрах есте-
ственно-научной и технологи-
ческой направленности «Точ-
ки роста», центрах цифрово-
го образования «IT-куб». Это 
расширяет возможности для 
выбора места приложения их 
профессиональных усилий», — 
отметил ректор университета 
Игорь Петрищев.

К концу 2024 года в педаго-
гических вузах будет создано 
уже 33 технопарка «Кванто-
риум». Также во всех регионах 
страны открывают Центры не-
прерывного повышения про-
фессионального мастерства пе-
дагогических работников. На 
данный момент в России созда-
но 140 таких центров.  

КУЛЬТУРА

ТЕАТРЫ ОБНОВЛЯЮТСЯ

Наталья Решетникова

Спектакли Новосибирского го-
родского драматического те-
атра под руководством Сергея 
Афанасьева смогут увидеть до 
70 тысяч зрителей в год. И все 
благодаря новому зданию.

Реконструкция практически 
завершена. Уже состоялось тех-
ническое открытие театра. А в 
новом году начнутся и спектак-
ли.  Как отметила замгуберна-
тора региона Ирина Мануйло-
ва, это самый амбициозный за 
последние годы объект в рам-
ках нацпроекта «Культура», ко-
торый реализуется в Новоси-
бирске. На реконструкцию вы-
делено 630 миллионов рублей. 

Театр Афанасьева — уникаль-
ный пример профессионально-
го авторского театра. Билеты 
на спектакли раскупаются мо-
ментально, каждая постанов-
ка — событие. Однако более 30 
лет театр не имел своего поме-
щения и размещался на разных 
площадках. Здание бывшего ки-
нотеатра «Пионер» станет пер-
вым собственным помещением 
афанасьевцев.

Руководитель подрядной 
организации Михаил Голубев 
отметил, что этот проект стал 
для строителей одним из самых 
сложных, но в то же время ин-
тересным. Само здание 1910 
года постройки было в аварий-
ном состоянии. Но все задуман-
ное получилось. Запуск новой 
театральной площадки позво-
лит увеличить количество поса-
дочных мест со 100 до 209, со-
здаст для зрителей и актеров бо-
лее комфортные условия. Воз-
можности нового пространства 

также позволят применять в 
постановках современные тех-
нологии. В планах театра — об-
новление репертуара, проведе-
ние театральных фестивалей на 
своей площадке. В пресс-службе 
театра сказали, что первой пре-
мьерой в новом здании станет 
спектакль «Чайка».

«Если бы вы знали, сколько 
раз за эти 30 лет я репетировал 
свое выступление на открытии 
нового театра! Сейчас не знаю, 
что сказать, — признался ху-
дожественный  руководитель  
Сергей Афанасьев, стоя на но-
вой театральной сцене. — Нет 
таких слов, которые могли бы 
выразить все те чувства, кото-
рые я испытываю. Новое здание 
— произведение строительного 
и архитектурного искусства». 

Театр Афанасьева — вто-
рой театр региона, получив-
ший деньги на ремонт и ре-
конструкцию за счет нацпроек-
та «Культура». Первым был 
театр «Глобус», где обновили 
кровлю.   

БЕЗОПАСНОСТЬ

ОБОЙТИ КИБЕРЛОВУШКИ

Ольга Гутман

Школьники из Новосибирской 
области одними из первых при-
няли участие во всероссийской 
онлайн-олимпиаде «Безопас-
ный интернет».

Она проходит на портале 
Учи.ру в рамках нацпроекта 
«Цифровая экономика» при 
поддержке Минцифры России 
и соцсети «ВКонтакте». Ее ре-
зультаты станут известны 26 
декабря.

Одна из целей нацпроекта — 
повышение киберграмотности 
населения. Хотя современные 
дети и разбираются в цифро-
вых технологиях лучше многих 
взрослых, они тоже нуждают-
ся в защите, настолько высо-
ки риски пострадать от интер-
нет-мошенничества. «Спросят: 
скажи код карточки мамы. Если 
скажешь, могут деньги снять», 
— старается объяснить суть 
потенциальной угрозы вто-
роклассница новосибирской 
школы № 155.

Олимпиада охватывает 
учеников с первого по девя-
тый классы и проходит в фор-
ме тестирования. Каждое зада-
ние моделирует потенциально 
опасную ситуацию. Например, 
предлагают пройти по подозри-
тельной ссылке, сообщить па-
роль от электронной почты или 
код от банковской карточки.  

Формат онлайн-олимпиады 
хорош тем, что проверить пра-
вильность ответов можно сразу 
— ошибки будут видны тут же, в 
том числе участникам. 

«Ученики делают выбор 
варианта ответа и видят ре-
зультат, — объясняет учитель 
начальных классов Елена Ивле-
ва. — То есть они не просто в пу-
стоту отправляют свой ответ 
и не знают, правильно ли отве-
тили. А, можно сказать, учатся 
во время тестирования. И я как 
учитель вижу результат, вижу 
пробел в одной из тем и, соот-
ветственно, могу эту тему рас-
крыть более подробно».

Как рассказала «Российской 
газете» заместитель директо-
ра школы № 155 Вера Рощик,  
ученики, конечно, сами умеют 
критически воспринимать ин-
формацию, кроме того, об ин-
тернет-безопасности с ними 
говорят и родители, и учителя 
информатики. «Но олимпиада 
как контрольный срез знаний 
необходима, — уверена учитель. 
— На ней проверяется логиче-
ское мышление, оценивается 
поведение при использовании 
гаджетов, браузеров и поиско-
виков. Прививается этика об-
щения в соцсетях и мессендже-
рах. Задания поданы простым 
языком, ярко оформлены. Дети 
выполняют их с удовольствием. 
Тестирование можно пройти и 
у нас в школе — компьютеров у 
нас достаточно. Или дома».

Каждый школьник, решив-
ший все задания, получит, в за-
висимости от количества на-
бранных баллов, диплом побе-
дителя, похвальную грамоту 
или сертификат участника. До-
кумент появится в личном ка-
бинете на платформе Учи.ру.  

ЖИЛЬЕ 

НОВОСЕЛЬЕ БЕЗ РИСКА

Светлана Цыганкова

Федеральный проект «Жи-
лье» нацпроекта «Жилье и го-
родская среда» работает не 
просто на увеличение объема 
строительства, но и на сниже-
ние рисков для тех, кто поку-
пает квартиры.  И чтобы созда-
вать комфортное пространство 
для проживания в новых домах.

Приоритетным направле-
нием в жилищном строитель-
стве остается комплексное раз-
витие территорий и создание 
в жилом секторе социальной 
инфраструктуры. Соблюдение 
этого требования дает возмож-
ность инвестору получить до-
полнительную поддержку от 
региональной власти, расска-
зали в правительстве Архан-
гельской области.   Например, 
предоставление земельного 
участка под стройку без прове-
дения торгов. 

Получив землю без аукцио-
на, застройщик берет на себя и 
другие обязательства. Напри-
мер, передает семь процентов 
построенного жилья в госсоб-
ственность. Эти квартиры пой-
дут детям-сиротам, стоящим в 
очереди на получение жилья.

И в нынешнем году адми-
нистрация Архангельска уже 
участвует в долевом строи-
тельстве. Для квартир детям-
сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей, вы-
делили 104,8 миллиона руб-
лей. Застройщик согласился 
предоставлять благоустроен-
ные однокомнатные кварти-

ры площадью 33 квадрата по 
цене 4,4 миллиона рублей. Для 
их покупки используют эс-
кроу-счета. По закону вплоть 
до момента расчета деньги на 
счете принадлежат тому, кто их 
внес. А момент расчета насту-
пает, когда продавец выполняет 
условия договора.

Подобный механизм защи-
щает интересы муниципали-
тета при покупке квартир для 
детей-сирот, а также гаранти-
рует ввод дома в эксплуата-
цию.  «Новые экономические 
реалии сильно сократили ры-
нок вторичного жилья, особен-
но однокомнатных квартир, — 
сказал замглавы Архангельска 
Игорь Арсентьев. — Мы реши-
ли вопрос за счет взаимодей-
ствия с застройщиками. Уже  
прошли три пилотных аукцио-
на. Перспективы у такого меха-
низма хорошие. Надеемся, что 
застройщики поменяют плани-
ровку зданий, увидев заинтере-
сованность муниципалитета в 
однокомнатных квартирах».  

Народный учитель Петр Головин со студентами осваивает мультимедийное 
оборудование нового «Кванториума». Технопарк назвали в его честь.

В новом здании Новосибирского городского драмтеатра в зрительном зале 
стало в два раза больше мест. Спектакли начнутся в следующем году.
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«Манжерок» признан лучшим в стране горнолыжным курортом для семейного отдыха, завоевав национальную премию «Горы России» в двух 
номинациях. Вторая — «Инвестиционный проект года». Как сказано на сайте премии, это единственное место с европейским уровнем сервиса 
в Республике Алтай. Здесь есть все для отдыха: в том числе — канатные дороги, трассы для катания на горных лыжах, сноубордах. И не только.

ТУРИЗМ

ПО АЛТАЮ — НА ВАТРУШКЕ

ОБРАЗОВАНИЕ

«СИРИУС» ПОГРУЗИЛ В МИР ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА

Лыжные маршруты

На портале Russia.Travel есть полный гид с информацией о горнолыж-

ных курортах в России. Их у нас более 150 — от Сочи до Камчатки. 

Среди них — горнолыжные трассы в Мурманске (Хибины), Северном 

Кавказе (Архыз, Домбай, Эльбрус), Сибири (Шерегеш). На  Дальнем 

Востоке — «Горный воздух» на Сахалине, на Камчатке — гора Морозная.

Портал создан и работает в рамках нацпроекта «Туризм и индустрия го-

степриимства».

СПРАВКА «РГ»

С чего начать школьнику, если его 

влечет искусственный интеллект 

(ИИ)?

На сайте проекта https://edu.sirius.

online/ai-navigator/ найти  он-

лайн-курсы и проектные програм-

мы «Сириуса», которые помогут 

погрузиться в мир ИИ, выбрать 

направления развития, выстроить 

траекторию обучения и создать 

свой проект. 

Ребята смогут пройти 18 он-

лайн-курсов по ИИ и смежным 

дисциплинам — математике и про-

граммированию. Каждый курс — 

это набор учебных модулей, фор-

мирующих «карту знаний». Учени-

ки передвигаются по этой карте, 

получая зачеты по модулям. В каж-

дом из них они найдут видеолек-

ции с краткими конспектами, 

упражнения с автоматической 

проверкой. Есть и  продвинутые 

задачи, они посложнее. К ним да-

ется видеоразбор от преподава-

телей. После успешного заверше-

ния курса ученики получают элек-

тронный сертификат.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марат Хуснуллин, 
зампредседателя
правительства РФ:
 — По оперативным данным 

от регионов, за 11 месяцев уже 

введено порядка 92 миллионов 

квадратных метров жилья. Это 

столько же, сколько было введено 

за весь прошлый год. Так что, как 

на открытии социальных объектов 

говорил президент России, ожида-

ем рекорда по итогам года!

ЦИФРА

73
ТЕАТРА

капитально отремонтируют 

к 2024 году. Уже прошли об-

новление 23 региональных и 

муниципальных театра, их 

оснастили мультимедийными 

технологиями, новейшими 

инженерными и коммуникаци-

онными системами.
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АПК Личных подсобных 
хозяйств в России 
стало меньше на треть

Ушли 
огородами

Татьяна Карабут

В России серьезно укрупняется сельхозпроизводство. 
Огороды держат все меньше людей. Зато фермеры ощу-
тимо прибавляют в земельных площадях. Это показала 
микросельхозперепись 2021 года. Основные ее итоги 
публикует «Российская газета».

По данным Росстата, за последние пять лет число 
сельхозорганизаций снизилось на 14% — с 36 тысяч до 
31,1 тысячи. А количество крестьянско-фермерских 
(КФХ) и личных подсобных хозяйств (ЛПХ) сократи-
лось почти на треть: со 174,8 тысячи до 118,3 тысячи и 
с 23,5 млн до 16,2 млн соответственно.

Но одновременно на фоне сокращения числа хо-
зяйств существенно укрупнились площади сельхозуго-
дий в расчете на одно хозяйство. Так, средний размер 
фермерского хо-
зяйства увеличил-
ся более чем в пол-
тора раза — с 226,5 
га до 351,6 га. Доля  
хозяйств организо-
ванного сектора вы-
росла на 12%, а вот 
доля ЛПХ сократи-
лась на 8%. 

Результаты ми-
кросельхозперепи-
си наглядно дока-
зывают эффектив-
ность фермерских 
хозяйств, считает президент Ассоциации крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов России (АККОР) Владимир Плотников. 
С другой стороны, настораживает сокращение числа 
фермеров. Это свидетельствует о том, что мелкие фер-
меры все чаще уходят в ЛПХ из-за большого давления 
со стороны проверяющих органов, считает эксперт. 

Серьезное сокращение ЛПХ говорит о старении де-
ревни — молодые люди уезжают учиться в города, но 
назад не возвращаются, а пожилым все сложнее дер-
жать огороды и скот, говорит Плотников. Государство 
из результатов этой микросельхозпереписи должно 
сделать правильные выводы. С учетом того, что сейчас 
АПК становится все более технологичным, селу поза-
рез нужны молодые, квалифицированные кадры. 

Чтобы остановить отток населения, нужно сосре-
доточиться на улучшении качества жизни на селе, 
уверен Плотников. Как минимум нужно подтянуть 
зарплаты на селе, чтобы это могло компенсировать 
необустроенность. Власти этой задачей, впрочем, уже 
занимаются — несколько лет действует программа 
комплексного развития территорий, по которой стро-
ят соцобъекты, дороги и жилье. С 2023 года также за-
работает программа, по которой ЛПХ смогут получать 
господдержку на выращивание картофеля и овощей. 
Ведь в ЛПХ выращивается их больше половины от об-
щего объема производства. Дальнейшее снижение пло-
щадей под этими культурами будет уже критично.  

Документ публикуется на с. 14.

ПРОГНОЗЫ  «Доктор Реалист» о происходящих в мире 
кардинальных изменениях

75 лет процветания 
подходят к концу
Иван Сысоев

П
ериод относительного 
процветания на нашей 
планете, который длился 

последние 75 лет, скоро подойдет 
к концу. Мир уже вот-вот падет в 
пучину глобальной нестабиль-
ности с войнами, пандемиями, 
голодом и бедностью. В этом уве-
рен известный экономист Нури-
эль Рубини, тот самый, который 
предсказал мировой финансо-
вый кризис 2008 года и неодно-
кратно предупреждал о многих 
других негативных проявлениях 
нынешней капиталистической 
экономической системы.

Рубини часто называют 
«доктором Роком» за пугающие 

предсказания. Он же предпочи-
тает называть себя «доктором 
Реалистом», который, в отличие 
от многих ослепленных блеском 
и властью капитала, видит несо-
вершенство системы изнутри. 
Тем более что он успел пора-
ботать и в Международном ва-

лютном фонде, и во Всемирном 
банке, и в американской Фе-
деральной резервной системе. 
В интервью изданию Financial 
Times эксперт подчеркнул, что 
человечество слишком слабо 
противостоит новым угрозам, 
которые продолжают  накап-

ливаться. Рубини привел кра-
сочное сравнение сегодняшней 
ситуации с «крушением поезда 
в замедленной съемке». По его 
словам, «история человечества 
была историей голода, войн, бо-
лезней и геноцидов, а  послед-
ние 75 лет — лишь исключение, 
а не правило». Аналитик призы-
вает население мира перейти на 
режим «повышенной готовно-
сти» и не забывать, что для про-
тивостояния новым «мегаугро-
зам» понадобятся «удача, об-
щемировое сотрудничество и 
почти беспрецедентный эконо-
мический рост».

И если на удачу еще можно 
хоть как-то надеяться, то с со-
трудничеством и улучшением 
состояния экономики дела об-
стоят совсем не так, как хоте-
лось бы. 

Всемирный банк и Между-
народный валютный фонд в 
своих анализах и прогнозах 
сходятся во мнении, что миро-
вую экономику в 2023 году мо-
жет ожидать лишь слабый рост 
на 2,5 процента. Такой пока-
затель наблюдался всего лишь 
пять раз с 1970 года. Причем 
около трети мировой эконо-
мики может вообще столкнуть-
ся с рецессией, а риск локаль-
ных финансовых кризисов вы-
сок как никогда. В предисловии 
к докладу о мировых экономи-
ческих перспективах Междуна-
родный валютный фонд откро-
венно называет их «мрачны-
ми» и «неопределенными». 
Причем подчеркивает,  что 
«худшее еще впереди».  

ЗАНЯТОСТЬ Ряду работников могут запретить трудиться 
удаленно из-за границы

Домашнее задание

Ольга Игнатова

З
авершается разра-
ботка законопроекта 
о запрете гражданам, 
которые перестали 
быть российскими ре-
зидентами, работать 
удаленно из-за гра-
ницы. Об этом «Рос-
сийской газете» сооб-

щил замруководителя фракции 
«Единая Россия» в Госдуме Ан-
дрей Исаев.

По его словам, пока вносят-
ся предложения и корректи-
ровки. Перечень специально-
стей, представители которых 
не смогут заключать договор 
об удаленной работе, находясь 
за границей, определит прави-
тельство. «Речь идет о том, что 
не будет допускаться заключе-
ние договора об удаленной ра-
боте или дополнительного со-
глашения к трудовому догово-
ру для лиц, которые не являют-
ся в соответствии с налоговым 
законодательством резиден-
тами РФ, то есть находятся 
за границей, по перечню спе-
циальностей, который будет 

определен правительством», — 
уточнил ранее Исаев журна-
листам.

Предварительно ограниче-
ния могут коснуться людей, ко-
торые работают в транспорт-
ных, финансовых, банковских 
организациях, имеют доступ к 
корпоративной почте или к базе 
данных клиентов. «Если доступ 
к этому будет находиться за 
рубежом в недружественных 
странах, то мы понимаем, что 
это может обернуться больши-
ми издержками для наших гра-
ждан», — считает депутат. 

В свою очередь, председа-
тель Комитета Совета Феде-
рации по конституционному 
законодательству и госстрои-

тельству Андрей Клишас отме-
чает, что законопроект сразу 
же поступит на отзыв в прави-
тельство. «Почему мы должны 
равнодушно относиться к тем 
дополнительным рискам, ко-
торые могут возникнуть в свя-
зи с тем, что есть люди, кото-
рые дистанционно из-за рубе-
жа работают по ряду специаль-
ностей? При этом у нас с вами 
нет возможности проконтро-
лировать, кто находится за 
компьютерами, какая инфор-
мация туда вносится. Не стоит 
забывать, что сегодня против 
нашей страны многие государ-
ства, в том числе страны НАТО, 
ведут войну», — подчеркивает 
сенатор.

Директор Института соци-
ально-экономических исследо-
ваний Финансового универси-
тета при правительстве России 
Алексей Зубец напоминает, что 
уже сейчас действуют ограни-
чения, направленные на сниже-
ние привлекательности работы 
на российских предприятиях 
из-за границы. 

«Гражданин, уехавший за 
пределы страны более чем на 
шесть месяцев, теряет статус 
налогового резидента и дол-
жен платить подоходный налог 
по ставке 30%, а не 13%, как те, 
кто работает, находясь на тер-
ритории страны. К тому же для 
работодателя более интерес-
ны сотрудники, находящиеся 
в России, с которыми можно 
коммуницировать вживую, не 
по интернету», — уточняет экс-
перт. 

«Это очень грамотный зако-
нопроект для работников стро-
го ограниченных секторов за-
нятости: транспортная без-
опасность или госсектор. Че-
ловек, который  идет работать 
в госсектор, обязан осознавать  
всю ответственность и иметь 

желание нести ее перед госу-
дарством», — говорит доцент 
кафедры маркетинга РЭУ име-
ни Г. В. Плеханова Инга Коряги-
на. Для всех остальных специ-
альностей руководители долж-
ны сами принимать решения и 
понимать, какие будут послед-
ствия для их компаний, если у 
них люди уезжают за рубеж, но 
продолжают дистанционно тру-
диться, добавляет эксперт. По 
ее мнению, если законопроект 
будет принят, то это, возмож-
но, вернет какую-то часть про-
фессионалов домой, если они 
просто были ориентированы на 
смену места жительства.

Те же, кто покинул страну по 
другим причинам, — разорвут 
контракты и будут адаптиро-
ваться на новом месте.  

Ограничения могут затронуть работ-
ников транспортных, финансовых 
и государственных организаций.

Рубини называют «доктором Роком» за пугающие предсказания.

А К Ц Е Н Т

Для работодателя более интересны 
сотрудники, находящиеся в России, 
с которыми можно коммуницировать 
вживую

Новые решения в сфере 
занятости

На прошлой неделе на пло-
щадке партии «Единая Рос-
сия» состоялось совещание под 
председательством Дмитрия 
Медведева, на котором мы об-
судили проект нового закона о 
занятости населения.

Напомню, что старому зако-
ну уже 30 лет. За эти годы изме-
нились многие подходы в сфере 
трудовых отношений, проис-
ходят автоматизация и роботи-
зация различных отраслей, по-
явились новые профессии и но-
вые формы занятости.

Если старый закон о заня-
тости был ориентирован глав-
ным образом на помощь без-
работным, то новый документ, 
не снимая этой задачи, смеща-
ет акцент на профилактику и 
предотвращение безработицы: 
он предусматривает меры под-
держки людей, находящихся в 
поиске более подходящей рабо-
ты или под риском увольнения, 
и работодателей, стремящих-
ся к сохранению рабочих мест 
в кризисной ситуации. Особое 
внимание уделяется трудо-
устройству молодежи, инвали-
дов, участников специальной 
военной операции и членов 
их семей. Отдельная глава по-
священа борьбе с «нелегаль-
ной занятостью», этот термин 
вводится в законодательство 
впервые.

Кроме того, новый закон 
дает гражданам право об-
ращаться в службу занятости 
и получать услуги не только по 
месту регистрации, как сей-
час, но и по месту фактического 
проживания.

Добавлю, что мы намере-
ны установить регулирование 
таких типов правоотношений, 
как самозанятость и платфор-
менная занятость. Ранее само-
занятость упоминалась только 
в налоговом законодательстве, 
а понятия платформенной за-
нятости вообще нигде не было. 
В новом законе мы планируем 
дать четкие определения дан-
ных правоотношений.

Также благодаря подготов-
ленному нами закону самоза-
нятые и индивидуальные пред-
приниматели, которые пре-
кратили свою деятельность по 
объективным причинам, смо-
гут полноценно воспользовать-
ся услугами службы занятости 
и получить максимальный раз-
мер пособия по безработице.

На прошедшем совеща-
нии Дмитрий Медведев пору-
чил внести проект закона на 
рассмотрение Государствен-
ной Думы не позднее января 
2023 года. Рассчитываем, что 
он будет принят в весеннюю 
сессию.

Помимо этого, мы обсуди-
ли реализацию партийного 
проекта по оказанию помощи 
гражданам в трудоустройстве 
«Моя карьера с «Единой Рос-
сией».

Напомню, что он был запу-
щен 1 сентября в пяти пилот-
ных регионах. На базе обще-
ственных приемных партии 
и штабов общественной под-
держки «Единой России» были 
созданы специальные карьер-
ные центры, где посетители мо-
гут быстро получить доступ 
к услугам центров занятости. 
Также в рамках этого проекта 
проведено более ста массовых 
мероприятий по оказанию по-
мощи гражданам в поиске ра-
боты и профориентации, в них 
приняли участие около 10 ты-
сяч человек: это ярмарки ва-
кансий, где работодатели и по-
тенциальные соискатели обща-
ются друг с другом напрямую, 
это профессиональные туры 
и экскурсии на региональные 
предприятия для молодежи, в 
ходе которых старшеклассники 
и студенты знакомятся с усло-
виями труда на производствах, 
узнают о наиболее востребо-
ванных профессиях, это тема-
тические встречи депутатов, 
руководителей предприятий, 
бизнесменов, представителей 
центров занятости со студента-
ми и обучение молодых людей 
правилам, необходимым для 
составления хорошего резюме 
или успешного прохождения 
собеседования.

Отмечу, что проект показал 
свою высокую эффективность: 
за четыре месяца мы помогли 
трудоустроиться сотням лю-
дей. Поэтому на нашем партий-
ном совещании было принято 
решение сделать его общерос-
сийским начиная с 2023 года. 
Более того, министерству труда 
и соцзащиты, Роструду и губер-
наторам было рекомендовано 
оказывать всемерное содей-
ствие реализации проекта на 
постоянной основе.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

А К Ц Е Н Т

История человевечества была историей 
голода, войн, болезней и геноцидов, 
а последние 75 лет — лишь исключение, 
а не правило 

Деревня стареет — 
молодые люди 
уезжают в город, 
а пожилым все 
сложнее держать 
огороды и скот
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— Читайте также: «Растет 
паранойя руководителей». 
Американские работодатели 
все чаще следят 
за сотрудниками на удаленке
rg.ru/art/2402580

КОММЕНТАРИЙ Чего ждут 
от «Движения первых» 
лучшие педагоги

Школа 
как родина

Елена Новоселова 

В России возникло новое детское движение, которое по-
сле долгих споров назвали «Движение первых». Заслу-
женный учитель РФ Евгений Ямбург о том, каким оно 
должно стать, чтобы не повторять ошибок пионеров.

 — Первое и главное: детское движение нужно! И 
преемственность — это не страшно. «Движение пер-
вых» — отсыл к пионерам. А сами пионеры калькирова-
ли свое устройство у романтических скаутов, впрочем, 
извратив суть. Девизом скаутов было «Помни о Боге, 
и будь готов!». Сравните с пионерским: «К борьбе за 
дело коммунистической партии будь готов!». «Здрав-
ствуй милая картошка!» — это тоже взято у скаутов. И 
ничего плохого в этом нет. Важно, что за сердцебиение 
будет у новой организации, какие будут цели постав-
лены. Если речь пойдет о походах, преодолении труд-
ностей, выживании, то это нравится детям и очень по-
лезно. А вот дальше начинаются важные вещи. Чем бу-
дет наполнено содержание нового движения, не фор-
мальное, а глубинное. После Первой мировой войны в 
Германии возникло юношеское движение «Перелет-
ные птицы». Уни-
женную Германию, 
которая была по-
ставлена на колени 
Версальским дого-
вором, объедини-
ли этим движением 
романтичных мо-
лодых людей, кото-
рые предпочитали 
развращенной жиз-
ни города жизнь на природе, путешествия автостопом. 
Сидели у костра, пели старинные немецкие песни, пек-
ли картошку… А потом оказалось, что в этой организа-
ции в юности состоял комендант Освенцима Рудольф 
Хесс. Он познакомился там со своей женой. Хесса осу-
дил Нюрнбергский приговор. А он писал: «Пусть весь 
мир видит во мне кровавую бестию, но никогда он не 
поймет, что я был нравственным человеком». В чем 
нравственность? Никогда не изменял своей жене, вос-
питывал в детей в труде, идеальный отец… Я это к тому, 
что в основе нравственности — бытовое поведение лю-
дей, которое может быть идеальным, а в основе морали 
— гуманистическое содержание. Можно изучать народ-
ные ремесла, плести корзины, петь народные песни, но 
при этом пройти мимо самого главного: о чем мы раз-
говариваем с детьми. Новое объединение не должно 
стать внешней оболочкой, за которой пустота.

Так необходимое детям движение нельзя навязы-
вать. Президент об этом говорил: все должно идти 
снизу. Но я педагог и меня не обманешь. Дети ниче-
го сами не сделают, если рядом не будет талантливо-
го, любящего детей взрослого. Поживем — увидим. У 
нас большая страна. Там, где будет попытка навязать 
какую-то псевдопатриотическую идеологию, дети 
заскучают и померкнут. Там, где рядом будут небез-
различные люди, получится истинный патриотизм — 
любовь к родной школе как малой родине, и к стране, 
и к истории.  

Важно, 
что за сердцебие-
ние будет у новой 
организации 

ВУЗЫ 

Прекращены 
соглашения 
с Украиной 
о признании 
документов 
об образовании 

ЗАКРЫТЫЙ 
ДИПЛОМ 
Евгения Добрынина

Действие соглашения между 
Россией и Украиной о взаим-
ном признании документов об 
образовании и ученых звани-
ях прекращено, сообщил МИД 
России.

«20 декабря 2022 года пре-
кращено действие соглашения 
между правительством Россий-
ской Федерации и кабинетом 
министров Украины о взаим-
ном признании и эквивалентно-
сти документов об образовании 
и ученых званиях», — говорится 
в сообщении. 

Напомним, соглашения о 
признании дипломов и научных 
званий позволяют выпускни-
кам вузов и ученым стран, под-
писавших их, работать по спе-
циальности в любой из них. 

Соглашение между Росси-
ей и Украиной действовало бо-
лее 22 лет — оно было подписано 
в Москве 26 мая 2000 года. Но 
в конце марта этого года Укра-
ина первой приняла решение 
денонсировать соглашение. Ре-
шение касалось трех докумен-
тов: о сотрудничестве в области 
культуры, науки и образования, 
о взаимном признании и экви-
валентности документов об об-
разовании и ученых званиях, о 
сотрудничестве в области атте-
стации научных и научно-педа-
гогических кадров высшей ква-
лификации.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

РАКУРС Чего американцы ждут от 2023 года

Доллар под елкой 
Игорь Дунаевский

С
езон праздников уже на 
пороге у американцев, 
для которых он традици-

онно начинается с католическо-
го Рождества (25 декабря). Но, 
как утверждает главная амери-
канская народная газета USA 
Today, ожидания от наступаю-
щего года у граждан так себе. 
«Несчастливого нового года? — 
вопрошает заголовок статьи о 
настроениях в обществе. — Со-
гласно опросу американцы на-
стороженно относятся к курсу 
страны, ее лидерам и будущему 
в канун 2023 года».

«Я полон надежд, но полон 
и сомнений» — так описал свое 
настроение один из участников 
опроса из солнечного штата Ка-
лифорния. Согласно исследо-
ванию, которое газета прове-
ла вместе с социологами Саф-
фолкского университета, почти 
две трети (65 процентов) аме-
риканцев считают, что их стра-
на идет ошибочным курсом, и 
только 24 процента придержи-
ваются обратного мнения. Это 
оптимистичнее, чем было ле-
том (75 на 15 процентов), но, 
как отмечает USA Today, по ито-
гам года это низкий показатель. 
Например, в конце прошлого 
года расклад был 57 на 30 про-
центов.

С п р а в е д л и в о с т и  р а д и , 
напряженная международная 
обстановка, вероятно, вызыва-
ет тревогу о будущем не у одних 
американцев. Но, как следует из 
опроса, жителей США больше 

заботят вовсе не международ-
ные проблемы.

Главным приоритетом на 
2023 год для президента Джо 
Байдена и нового состава кон-

гресса, который приступит к ра-
боте с января, каждый третий (36 
процентов) американец назвал 
экономику и борьбу с инфляци-
ей. Такое мировоззрение полит-

технологи Билла Клинтона в свое 
время сформулировали фразой: 
«Все дело в экономике, дурачок» 
(англ. — It’s the economy, stupid). 
Опрошенные жалуются на рост 
коммунальных счетов и подоро-
жание продуктов.

Остальные тревоги далеко по-
зади: внутренние угрозы демо-
кратии беспокоят 12 процентов 
американцев, иммиграционный 
кризис на южной границе США 
— 10 процентов, за ними следуют 
другие внутренние заботы Аме-

рики. Внешняя политика являет-
ся главной проблемой только для 
2 процентов граждан.

При этом немногие верят, что 
у властей получится найти эф-
фективный подход к решению 
этих проблем. Как пишет USA 
Today, уровень доверия амери-
канцев и к госструктурам, и к 
обеим политическим партиям 
оставляет желать лучшего. Ви-
ной всему все более острая поли-
тическая борьба, из-за которой 
дух двухпартийного компро-
мисса забыт. Политики увлече-
ны дискредитацией друг друга, 
а процесс решения волнующих 
граждан проблем в Вашингто-
не зачастую парализован. Бо-
лее половины американцев счи-
тают, что обе партии занимают 
слишком крайние позиции: 52 
процента говорят так про демо-
кратов, 61 процент — про рес-
публиканцев. «Сейчас нами пра-
вит экстремизм с обеих сторон, 
а золотая середина выброшена 
на обочину», — жалуется житель 
штата Мэн.

В результате у всех трех вет-
вей власти (законодательной, 
исполнительной и судебной) в 
США антирейтинг выше рейтин-
га поддержки. Как отмечает USA 
Today, это не особенность имен-
но нынешней администрации 
Джо Байдена, а тенденция, ко-
торая усугубляется в США уже 
много лет.

Новостной фон под конец 
года не дает особых надежд на то, 
что демократы и республиканцы 
будут искать общий язык. Сфор-
мированный демократами спец-

комитет в конгрессе порекомен-
довал минюсту США выдвинуть 
уголовные обвинения против 
экс-президента Дональда Трам-
па из-за беспорядков его сто-
ронников у Капитолия 6 января 
2021 года, что было бы беспреце-
дентной мерой. Республиканцы, 
к которым переходит контроль 
над палатой представителей, в 
ответ грозят Байдену и Ко много-
численными расследованиями.

Причем в эту борьбу в США 
вовлечены далеко не только по-
литические структуры, что усу-
губляет сомнения американцев 
относительно работы демокра-
тических институтов. В послед-
ние дни, например, наделала 
шума серия утечек о цензуре в 
Twitter. Как выяснилось, в соцсе-
ти на руководящих должностях 
работали в основном сторонни-
ки Демократической партии, 
включая более дюжины бывших 
агентов ФБР, которые, взаимо-
действуя со спецслужбой, актив-
но зачищали на платформе вз-
гляды консерваторов.

Ранее аналогичные факты 
публиковались о Facebook (при-
надлежат запрещенной в Рос-
сии экстремистской организа-
ции Meta). Как указывал ресурс 
MintPress News, в соцсети за мо-
дерацию контента, например, 
отвечал отдел во главе с экс-аген-
том ЦРУ Аароном Берманом. По 
данным ресурса, который ссы-
лается на открытые отчеты соц-
сети, на ведущих должностях в 
Meta работают десятки выход-
цев из ФБР, ЦРУ и других амери-
канских спецслужб.  

КАЗУС 

В британском 
вузе придумали 
руководство по 
инклюзивному 
общению

РОЖДЕСТВО 
НЕ НАЗЫВАТЬ
Анна Белорусцева

Университет Брайтона подго-
товил девятистраничное «ин-
клюзивное лингвистическое 
руководство». Его общими си-
лами составили преподаватели 
и студенты. В словарик создате-
ли поместили неоднозначные, 
по их меркам, фразы, которые 
могут оскорбить чувства окру-
жающих, и предложили ней-
тральные альтернативы. Под 
горячую руку языковых инкви-
зиторов попало и слово «Ро-
ждество»: его расценили как 
«слишком христиано-центрич-
ное», поэтому посоветовали из-
бегать.  Теперь каникулы будут 
не «рождественскими», а  «зим-
ними». 

В немилость попала и фра-
за «Christian name», которую 
можно дословно перевести как 
«имя, данное при крещении», 
однако в Британии выраже-
ние часто употребляют в зна-
чении «имя». Словосочетания 
«мусульманская страна» или 
«христианская страна» так-
же не в почете — «инструкция» 
велит говорить «государство 
с преимущественно мусуль-
манским/христианским насе-
лением». Несмотря на завере-
ния представителя универси-
тета в разговоре с MailOnline в 
том, что «руководство» носит 
рекомендательный характер 
и никакие слова не запреща-
ются на территории кампуса, 
нововведение вызвало шквал 
критики в Сети. Так, Эндрю Эл-
лисон из «Ассоциации свобо-
ды» посоветовал работникам 
и студентам проигнорировать 
«нелепую» инициативу и хоро-
шенько отметить Рождество. 
Примечательно, что админи-
страция университета не слу-
чайно предпринимает осто-
рожные шаги в продвижении 
неоднозначной идеи. Дело в 
том, что в прошлом году их еди-
номышленница в вопросах «ин-
клюзивного общения» Элена 
Далли, входящая в состав Евро-
комиссии, попыталась заста-
вить европейских официаль-
ных лиц «следить за языком». 

Помимо рекомендаций вро-
де замены обращения «дамы 
и господа» на «дорогие колле-
ги» комиссар по вопросам ра-
венства тоже велела чиновни-
кам быть осторожнее со словом 
«Рождество». Так, вместо фра-
зы «рождественский период» 
политик рекомендовала огра-
ничиваться «праздничным пе-
риодом». Кроме того, она веле-
ла избегать употребления хри-
стианских имен. Представите-
ли европейского политическо-
го истеблишмента раскритико-
вали Далли за попытку «отме-
нить Рождество», а ее детище 
в конечном счете отложили в 
долгий ящик на доработку.  

КОНФЛИКТ Греция готова по американской указке 
передать российские системы ПВО Украине

«Американаки» 
просчитался
Александр Гасюк

П
равительство Гре-
ции во главе с пре-
мьером Кириакосом 
Мицотакисом вновь 
подтвердило, что 
не намерено свора-
чивать со взятого 
Афинами агрессив-
ного антироссий-

ского курса. На минувшей не-
деле министр обороны страны 
Никос Панайотопулос допустил 
передачу Украине находящихся 
на вооружении Греции россий-
ских комплексов ПВО, включая 
системы С-300. При этом гре-
ки, известные своей софист-
ской хитростью еще со времен 
Древней Эллады, не были бы гре-
ками, если бы не попытались при 
этом выторговать для себя мак-
симальные бонусы со стороны 
своих нынешних «старших това-
рищей» в лице США.

По словам Панайотопулоса, 
которые, по данным греческого 
издания «Эфемирида тон син-
дактон», были недавно произне-
сены на предрождественском со-
брании в Минобороны Греции, 
Афины передадут комплексы 
ПВО Украине в случае получе-
ния взамен вооружений со сто-
роны США. «Если США развер-
нут систему «Пэтриот» на остро-
ве (Крит. — Прим. «РГ»), то, после 
того как она будет включена в на-
циональную систему противо-
воздушной обороны, С-300 мо-
гут быть удалены. Этот процесс 
применим к любой другой рос-
сийской системе противовоз-
душной обороны, которые они 
(США. — Прим. «РГ») хотят от-
править на Украину», — цитиру-
ют греческого министра оборо-
ны местные СМИ.

Отметим, что входящая в 
НАТО Греция еще с середины 
1990-х годов вооружена рос-
сийскими зенитно-ракетными 
комплексами дальнего радиуса 
действия С-300 ПМУ-1. Эти ЗРК 
были изначально закуплены 
Республикой Кипр, но из-за воз-
ражений Турции впоследствии 
были развернуты на грече-
ском острове Крит. Также Афи-
ны располагают комплексами 
ПВО средней и ближней зоны — 
«Тор-М1» и «Оса-АКМ». С нача-
ла конфликта на Украине США 
потребовали от всех своих союз-
ников по альянсу передать Ки-
еву подобные средства ПВО. И 
Словакия, например, решилась 
на передачу одного дивизиона 
имевшихся у нее С-300. Одна-
ко Афины, озабоченные угроза-
ми собственной безопасности 
со стороны Турции, отказались 
собственноручно лишать себя 
«противовоздушного зонти-
ка». До сих пор греки в рамках 
натовской круговой поруки, 
именуемой в Брюсселе транс-
атлантической солидарностью, 

официально передали Украине 
только легкое стрелковое ору-
жие, артиллерийские боепри-
пасы и несколько десятков уста-
ревших БМП-1.

Тот же Панайотопулос в се-

редине апреля заявлял в парла-
менте Греции, что, несмотря на 
давление США, Афины больше 
не будут снижать оборонитель-
ные возможности собственной 
страны и передавать свои зе-

нитные средства и другое ору-
жие Украине. Правда, вскоре 
выяснилось, что грек баналь-
но врал, а истинные масштабы 
военной поддержки Киева гре-
ческим правительством оказа-
лись куда масштабнее. Об этом 
стало известно из публичного 
выступления главы Пентагона 
Ллойда Остина, похвалившего 
Афины за новые поставки Укра-
ине военной техники. Для пред-
ставителей оппозиционных пар-

тий Греции стало откровением, 
что правительство Мицотакиса 
тайком от греческого парламен-
та и народа участвует в накачи-
вании ВСУ вооружениями.

Собственно, именно поэто-
му нынешние заявления Афин 
о готовности передать Украине 
С-300 и другие зенитные систе-
мы не вызывают удивления. По-
лучившего высшее образование 
в США и долгое время работав-
шего в Лондоне греческого пре-
мьера Мицотакиса в его же стра-
не многие называют не иначе как 
«американаки» (полностью про-
американский человек. — Прим. 
«РГ»). Ранее традиционно сба-
лансированная внешняя поли-
тика Афин сегодня, к сожалению, 
нисколько не отличается от этого 
саркастического прозвища.

И едва ли стоит сомневать-
ся, что настойчивые предложе-
ния Вашингтона об оружейном 
«трейд-ин» (системы «Пэтриот» 
взамен на С-300), сдобренные 
аргументами о необходимости 
усиливать операционную совме-
стимость в НАТО (читай обслу-
живать интересы американского 
ВПК и повсеместно переходить 
на вооружение производства 
США), сделают свое дело. Надо 
понимать, что Афины с большой 
вероятностью в скором времени 
отправят на Украину и С-300, и, 
возможно, другие произведен-
ные в РФ системы ПВО.

Правда, кому греки сдела-
ют тем самым подарок? Очевид-
но, что кроме Вашингтона и Ки-
ева в ладоши будет громко хло-
пать Анкара.  Турецкие власти 
пристально следят за любыми 
изменениями боевого потенци-
ала своего соседа по Эгейскому 
морю и будут только рады сня-
тию с боевого дежурства С-300 
Грецией. К которой у Турции на-
копилось немало территориаль-
ных претензий. 

Москва уже призвала Афи-
ны отказаться от «провокаци-
онных и враждебных по отно-
шению к России планов» по 
передаче Украине военной тех-
ники, которая в любом случае 
будет «своевременно отслеже-
на и уничтожена ВС РФ». «Пока 
еще не поздно, можно отказать-
ся от опасных замыслов. Еще раз 
предупреждаем греческое руко-
водство об ответственности», — 
заявила в минувший понедель-
ник официальный представитель 
МИД России Мария Захарова. По 
ее словам, речь идет о грубейшем 
нарушении положений россий-
ско-греческих межправсогла-
шений о военно-техническом со-
трудничестве от 30 октября 1995 
года и о поставке продукции во-
енного назначения от 3 декабря 
2013 года, которые недвусмыс-
ленно запрещают Греции реэкс-
порт поставленной военной тех-
ники третьей стороне без согла-
сия России.  

За передачу Украине российских 
систем ПВО С-300 (на фото) Афины 
хотят выторговать от США бонусы.

В этом году вид новогодних украше-
ний и близость праздников не вызы-
вают у американцев оптимизма.

А К Ц Е Н Т

Греческого премьера Мицотакиса 
в его же стране многие называют 
не иначе как «американаки»

А К Ц Е Н Т

Международные кризисы вызывают 
тревогу о будущем в разных странах, 
но американцев больше заботят свои 
проблемы

ТРИ ОБРАЗА НАДЕЖДЫ
Когда крупному военно-политическому кризису 
конца-края не видно, а институтов, работающих на 
умиротворение, не осталось, возникает запрос на ли-
деров, способных повлиять на события.
 С главами международных организаций и подо-
печными им структурами все понятно — они если 
и дееспособны, то только в узких сегментах (смот-
ри, например, зерновую сделку). Руководители госу-
дарств либо сами участвуют в противостоянии, либо 
максимально дистанцируются, либо оказывают ло-
кальные услуги не без выгоды для себя (фамилия пре-
зидента одной средиземноморской страны напраши-
вается). Неправительственный сектор, который, как 
считалось еще недавно, чуть ли не заменит собой госу-
дарство, не исчез, но амбиции явно поумерил. Точнее, 
почувствовал пределы возможного в реальном мире. 

Вся надежда на моральных авторитетов, способ-
ных привлечь внимание к своей позиции и даже по-
влиять на события 
в сторону гармо-
низации. Но есть 
ли они? Остались 
ли фигуры, облада-
ющие властью над 
умами и как она во-
обще сейчас осуще-
ствляется?

Если окинуть 
взором мировое 
публичное про-
странство в том, 
что касается поли-
тики, на виду посто-
янно оказываются 
три фигуры: папа 
римский Франциск, Генри Киссинджер и Илон Маск. 
Набор неочевидный, но чрезвычайно показательный. 
Почему они? 

Понтифик — надежда на то, что все-таки существует 
нечто «надмирное», исходящее из высших моральных 
соображений, а не текущей конъюнктуры. В истории 
католической церкви и папства можно найти сколько 
угодно опровержений этого, но здесь речь о восприя-
тии. Складывается впечатление, что Франциска дей-
ствительно крайне удручает происходящее, в кото-
ром он видит проявление всеобщей антигуманности. 
Неудивительно, что реплики папы римского вызыва-
ют активное неудовольствие со всех сторон, каждая из 
которых хотела бы, чтобы глава католической церкви 
однозначно назвал, кто добро, а кто зло. 

Генри Киссинджер — олицетворение некоей обоб-
щенной геополитической мудрости. Помимо экс-
траординарного возраста (99 лет) Киссинджер пред-
ставляет собой редкое профессиональное сочетание. 
Академический ученый, крупный теоретик междуна-
родных отношений и умелый практик, применивший 
научные знания в самой большой мировой политике, 
когда он работал в администрациях Никсона и Фор-
да. Собственно, все о том, как он понимает междуна-
родную жизнь, Киссинджер сказал еще в пятидесятые 
годы в своей диссертации, посвященной Венскому 
конгрессу. 

Все последующие десятилетия он пытался приме-
нять свою основную идею о необходимости баланса к 
разным международным ситуациям. Ничего, кстати, 
не изменилось и сейчас, все высказывания Киссин-
джера касательно украинской коллизии в конечном 
итоге сводятся к невозможности и пагубности чьей-то 
полной победы. 

Илон Маск — персонаж, наиболее колоритный из 
этого ряда. Сочетание несколько потусторонней экс-
травагантности, огромного состояния и инновацион-
ной дерзновенности создают ему образ современно-
го пророка. Ну да, можно вслед за классиком сказать, 
«какое время на дворе, таков мессия». 

Однако харизмы у бизнесмена Маска не отнять. 
Тем более что она сочетается с нетипичными для пред-
ставителя современного истеблишмента здравыми 
суждениями по политическим вопросами — от между-
народных конфликтов до внутриамериканской ситуа-
ции. А здравые суждения сейчас воистину на вес золо-
та в прогрессирующей степени. 

Публичное признание — вещь для влияния необхо-
димая, перечислен-
ные деятели им, без 
сомнения, пользу-
ются. Но оказыва-
ют ли они влияние 
на самом деле? Ина-
че говоря, зависит 
ли что-то от их слов, 
даже если они услы-
шаны и восприня-
ты? Ответ — скорее 
нет. Высказывания 
Франциска, Кис-
синджера и Маска 
вызывают реакцию 
— возмущенную или 
восторженную, ко-
торая кругами расходится по информационному про-
странству. Их обсуждают и строят гипотезы, почему 
то или иное сказано именно этим человеком и именно 
сейчас. Кто или что может за этим стоять? Ну и клас-
сическое: кому это выгодно? 

Естественно, всегда находится множество ответов 
на эти вопросы, очень убедительных. Ведь все три пер-
сонажа ассоциируются в массовом сознании с разной 
конфигурацией «мировой закулисы», тайной элитой, 
которая, собственно, и принимает решения. 

Реальность обычно намного скучнее. Политиче-
ские заявления звучат, волны расходятся и спадают, 
ничего не происходит, все продолжает идти своим че-
редом. Если все же верить, что за понтификом, ста-
риной Генри и создателем «Теслы» стоят некие силы, 
приходится признать их неспособность что-то изме-
нить и на что-либо всерьез повлиять. Но, вероятнее 
всего, этих сил нет. 

То есть, конечно, и папа римский Франциск, и Ген-
ри Киссинджер, и Илон Маск — представители своих 
социальных страт и продукты определенной обще-
ственно-политической культуры. И действуют они на 
соответствующей основе. Франциск пытается адапти-
ровать к XXI веку всеобщую миссию мировой церкви. 
Киссинджер — спроецировать на сегодняшний день 
геополитическую мудрость минувших веков. Маск ру-
ководствуется верой в способность соорудить инже-
нерно-техническим методами единое человечество. 
С высокой степенью уверенности можно сказать, что 
ни у одного из них ничего не получится. Нынешний ха-
отический мир не подчиняется ничему из вышепере-
численного, поступь внутренних, но непостижимых 
закономерностей неумолима. 

Хотя хочется верить, что кто-то все-таки в состоя-
нии их преодолеть.  

Высказывания 
Франциска, 
Киссинджера 
и Маска вызывают 
реакцию — возму-
щенную или вос-
торженную

Политические 
заявления звучат, 
волны расходятся 
и спадают, ничего 
не происходит, все 
продолжает идти 
своим чередом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ 
Государственное 
планирование требует 
новых подходов

Идут по плану

Евгения Мамонова

В условиях внешних и внутренних вызовов, которые 
стоят перед Россией, нужно совершенствовать систе-
му государственного планирования, развивать ее на 
качественно новом уровне. К такому выводу пришли 
участники экспертной сессии Координационного клу-
ба Вольного экономического общества России на тему: 
«Планирование в реалиях глобальных трансформа-
ций: новые подходы, проблемы и решения», прошед-
шей в Медиацентре  «Российской газеты».

«Без принципиально нового подхода к государствен-
ному планированию осуществить модернизационный 
рывок, решить задачи реиндустриализации экономи-
ки на новой технологической основе, более того — обес-
печения технологического суверенитета, будет непро-
сто, — полагает президент ВЭО России, президент Меж-
дународного союза экономистов, член-корреспондент 
РАН Сергей Бодрунов. — Система планирования должна 
включать элементы стратегирования разноуровневых 
задач, пронизывающих все сферы социально-экономи-
ческой жизни страны — от деятельности отечественных 
корпораций и предприятий до реализации националь-
ных целей развития. Заслуживает внимания работа 
минпромторга, пер-
вым из ведомств се-
рьезно обративше-
муся к вопросу вне-
дрения плановых 
методов».

«Планирова-
ние — необходимый 
элемент формиро-
вания экономиче-
ской политики на 
всех уровнях управления — начиная от стратегическо-
го планирования до уровня компаний и корпораций, 
— согласился директор Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования РАН, член-корреспондент РАН, 
член правления ВЭО России Александр Широв. — Нуж-
но расширять составляющие планирования, учитывая 
те ограничения, которые существуют».

По словам научного руководителя Института на-
роднохозяйственного прогнозирования РАН, акаде-
мика РАН, члена президиума ВЭО России Бориса Пор-
фирьева, сегодня остро стоит вопрос о сочетании си-
туационного управления, необходимого в кризисных 
ситуациях, в условиях глобальных трансформаций, и 
гибкого планирования, которое активно применяется 
на корпоративном уровне.

По мнению члена Комитета Государственной Думы 
по развитию Дальнего Востока и Арктики Николая Но-
вичкова, России нужно переходить к внедрению пла-
новых методов в управление экономикой. Это позво-
лит решить задачи импортозамещения, в частности, 
определить общую потребность в тех или иных издели-
ях или материалах, перспективы реализации готовой 
продукции.

Многие эксперты полагают, что проблемы совет-
ского института планирования, которые привели к 
дискредитации этого института в целом, — следствие 
недоразвития счетной техники. Современные цифро-
вые технологии дают возможность использовать прин-
ципы и методы плановой экономики в управлении на-
родным хозяйством, преобразовывать цели в конкрет-
ные планы для страны, отраслей, сфер деятельности, 
рынков, регионов, убежден Николай Новичков.

Заведующий лабораторией финансовых исследо-
ваний Института экономической политики имени Е.Т. 
Гайдара Алексей Ведев полагает, что в условиях гео-
политической нестабильности и санкций совершен-
ствование системы планирования и усиление государ-
ственной поддержки необходимы в добывающих от-
раслях. Но директивное планирование вряд ли будет 
эффективно в финансовом и банковском секторах, в 
пищевой и легкой промышленности, ресторанном биз-
несе — то есть в тех отраслях, где регулирующее воздей-
ствие государства минимально, убежден эксперт.

Руководитель Всероссийского института аграрных 
проблем и информатики имени А.А. Никонова, акаде-
мик РАН, член президиума ВЭО России Александр Пет-
риков предложил обратить внимание на успехи в сель-
скохозяйственной отрасли, которые были достигнуты 
в том числе благодаря индикативному планированию 
и госпрограмме развития сельского хозяйства и регу-
лирования рынков сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия, принятой в 2007 году.

Для повышения качества планирования следу-
ет выстраивать систему координации в экономике 
поэтапно, заявил заместитель декана Экономическо-
го факультета МГУ имени М.В. Ломоносова Александр 
Курдин. «Для начала надо синхронизировать государ-
ственные институты, добиться того, чтобы они дей-
ствовали как целостный организм. Перед тем как «за-
лезать» в координацию частных предприятий, госу-
дарство должно научиться хорошо координировать 
себя», — отметил эксперт. Пока уровень внутренней 
координации государственных служб, а именно рас-
пределения государственных заказов и поддержки, ко-
торые призваны способствовать правильному выстра-
иванию производственных цепочек, недостаточен, 
убежден ученый. 

Анализируя мировой опыт планирования, руково-
дитель Центра изучения стратегического планирова-
ния ИМЭМО имени Е. М. Примакова РАН Сергей Кис-
лицын обратил внимание на то, что совершенство-
вание системы планирования — процесс длительный. 
«В Советском Союзе с момента создания Госплана до 
запуска первой пятилетки прошло семь лет. Китай го-
товил первый план четыре года. Во Франции это заняло 
четыре года. В текущей ситуации, когда у нас происхо-
дит перестройка внешнеэкономических связей и в це-
лом трансформируется международная система, при 
любой попытке изменить систему планирования мы 
выходим за горизонт 2025 года», — отметил эксперт.

В развитие темы на 2023 год запланированы экс-
пертные мероприятия ВЭО России, посвященные во-
просам совершенствования методологии и инструмен-
тов государственного планирования.  

ФИНАНСЫ Российские банки столкнулись с небывалыми вызовами

Капитальный ремонт
Гульнара Вахитова

Э
тот год стал настоящим 
испытанием для россий-
ской банковской систе-

мы, которая столкнулась с бес-
прецедентным количеством но-
вых вызовов. Новые санкции 
как из рога изобилия сыпались 
ежедневно: заморозка активов, 
уход крупного иностранного 
бизнеса, нарушение логистиче-
ских цепочек у клиентов, реали-
зация валютных и процентных 
рисков, которые прямо или опо-
средованно повлияли на отече-
ственный банковский бизнес. 

Ситуация осложнилась тем, 

что и регулятор сектора — Банк 
России — сам попал под блоки-
рующие санкции, из-за чего 
большая часть активов Рос-
сии (золотовалютных резервов 
страны) была заморожена — на 
сумму более 600 млрд долла-
ров. Незамороженными акти-
вами остались только золото 
в слитках в Гохране и активы в 
китайских юанях, говорит про-
фессор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Ва-
лерий Хоружий.

Для стабилизации ситуа-
ции ЦБ в конце февраля повы-
сил ключевую ставку до 20% 
годовых, сделав привлекатель-

ным размещение средств на де-
позитах, ввел ряд послаблений 
для банков по расчету нормати-
вов, что позволило банкам вы-
свободить часть капитала. Так-
же были введены ограничения 
на снятие валюты со счетов в 
банках и требование об обяза-
тельной продаже 80% валют-
ной выручки для экспортеров, 
что поддержало рубль.

В текущем году банковское 
регулирование было в суще-
ственной степени адаптирова-
но с учетом изменившихся реа-
лий для сохранения устойчиво-
сти сектора и возможности кре-
дитования экономики в необ-
ходимых объемах, отмечает ди-
ректор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Людмила Ко-
жекина.

Ряд действий ЦБ привел к 
еще большей концентрации 
рынка: к 1 ноября в России оста-
лось 327 банков, на начало года 
их было 370, указывает доцент 
кафедры государственных и му-
ниципальных финансов РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Мери Валишви-
ли. Помимо этого, Банк России 
в течение года регулярно предо-
ставлял банкам необходимые 
объемы ликвидности посред-
ством аукционов «тонкой на-
стройки». В свою очередь, пра-
вительство приняло ряд анти-
кризисных программ льготного 
кредитования малого и средне-
го бизнеса, а также анонсирова-
ло другие меры поддержки ре-

ального сектора экономики и 
занятости.

«Как результат, текущий год 
для российских банков оказал-
ся не таким трудным, как пер-
воначально опасались, более 
того, уже сначала второго полу-
годия они смогли выйти на при-
быльную траекторию. Кроме 
того, сектору не потребуется си-
стемная докапитализация, хотя 
отдельным банкам, возможно, 
и понадобится какая-то помощь 
со стороны собственников. То 
есть можно сказать, что меры ЦБ 
оказались весьма эффективны-
ми и своевременными, они поз-
волили сектору успешно прой-
ти через самый сложный пери-
од с вполне приемлемым уров-
нем потерь», — считает аналитик 
«Финама» Игорь Додонов.

Однако риски для россий-
ской экономики и банковско-
го сектора, по мнению Додоно-
ва, все еще остаются высокими. 
Так, по прогнозу ЦБ, низшую 
точку российская экономика 
будет проходить в первом по-
лугодии 2023 года, при этом не-
льзя исключать новых шоков, 

учитывая возможное дальней-
шее усиление санкций и напря-
женную геополитическую об-
становку. «На этом фоне бизнес 
российских банков будет оста-
ваться под давлением», — пола-
гает экономист. 

«В 2023 году предстоит ре-
ализовать новый принцип ре-
гулирования: учет таксоно-
мии приоритетов структур-
ной перестройки экономики 
при определении уровней рис-
ка активов банков. Важно, что-
бы сформированные таким об-
разом стимулы бесконфликтно 
сочетались с имеющимися диф-
ференцированными оценками 
рисков для расчета достаточно-
сти капитала», — отмечает ген-
директор АКРА Михаил Сухов.

В данной ситуации можно го-
ворить и о возможностях, кото-
рые несет в себе санкционный 
кризис, — это переориентация 
на другие источники импорта 
и направления экспорта, а так-
же импортозамещение — преж-
де всего технологически более 
простых товаров, заключил Хо-
ружий.  

ПЛАТЕЖИ 

Как изменился 
«карточный» 
рынок

БЕЗВИЗОВЫЙ 
РЕЖИМ
Гульнара Вахитова

Уход международных платеж-
ных систем Visa и Mastercard, 
практически спокойно пере-
живших первую волну анти-
российских санкций еще в 2014 
году, а также отключение отече-
ственных банков от междуна-
родной системы передачи фи-
нансовых сообщений SWIFT 
стали одними из главных фи-
нансовых событий года. 

Все это сделало невозмож-
ным проводить международ-
ные денежные переводы в ино-
странных валютах, что нега-
тивно сказалось на участниках 
внешнеэкономической дея-
тельности. Карты этих систем, 
выпущенных в России, пере-
стали работать за ее пределами. 
Также ими стало невозможно 
ничего оплатить в иностран-
ных интернет-магазинах и сер-
висах.

Первые «звоночки» от меж-
дународных платежных компа-
ний, работающих в России, 
прозвучали еще весной 2014 
года, тогда Банк России начал 
действовать на опережение и 
создал Национальную систему 
платежных карт (НСПК), ко-
торая впоследствии стала опе-
ратором карт российской си-
стемы «Мир». Эта система поз-
волила безболезненно пройти 
процесс отключения от Visa и 
Mastercard: внутри страны си-
стема работает бесперебойно. 
Так же было и в ряде зарубеж-
ных стран, но почти все они ра-
ботать с «Миром» из-за риска 
вторичных санкций отказа-
лись, пока дальнейшие пер-
спективы работы «Мира» за ру-
бежом непонятны. Тогда же ЦБ 
создал и Систему передачи фи-
нансовых сообщений (СПФС) — 
аналог международной SWIFT, 
которая замкнула внутри-
российские платежи между 
банками.

Российские банки в этом году 
резко нарастили выпуск карт 
«Мир». По данным ЦБ, к 1 октя-
бря банки выпустили 161 млн 
таких карт — это почти в полтора 
раза больше, чем год назад. 

Власти возлагают надежды 
по международной оплате на 
Систему быстрых платежей 
(СБП). Так, в начале ноября пер-
вый зампред ЦБ Ольга Скоробо-
гатова отмечала, что интегриро-
вать систему с иностранными 
аналогами несложно: главное, 
чтобы похожая технология была 
и у зарубежного государства.

Создаваемый в России циф-
ровой рубль имеет все шансы 
стать популярным способом 
расчетов среди граждан, а в 
дальнейшем заместить систе-
му международных расчетов 
SWIFT, от которых сейчас от-
ключены российские банки. 
Глава Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Ак-
саков заявлял, что в 2024—2025 
годах цифровой рубль получит 
уже более широкое использо-
вание и может значительно вы-
теснить безналичные расчеты.

Однако некоторые анали-
тики более скептически на-
строены в отношении развития 
цифрового рубля как замены 
SWIFT,  так как для цифровых 
валют нужна инфраструктура, 
которой пока нет ни в России, 
ни в других странах.

Исполнительный дирек-
тор Национальной платежной 
ассоциации Мария Михайло-
ва сетует, что с утратой рыноч-
ной конкуренции платежная 
отрасль перешла от рыночного 
к регуляторно-плановому раз-
витию. «Единственная возмож-
ная в национальной платежной 
системе конкуренция — между 
проектами самого регулятора. 
Потребитель теперь не сможет 
«голосовать рублем» за услуги, 
которые считает для себя более 
удобными, подходящими и вы-
годными. Какие услуги должны 
присутствовать на рынке, как 
они должны быть устроены, кто 
и как может ими пользоваться, 
теперь в основном определяет-
ся регулированием», — отмеча-
ет экономист.  

ИТОГИ С чем частные инвесторы заканчивают этот год

Деньги не до всех 
доходят
Роман Маркелов 

У
ходящий год мож-
но без преувеличе-
ния назвать одним 
из самых сложных 
для частных, да и для 
институциональных 
инвесторов за по-
следние десятиле-
тия. Просело практи-

чески все и везде, относительно 
доходными можно назвать раз-
ве что максимально консерва-
тивные инструменты, да и то 
лишь некоторые. Без хороших 
новостей, конечно, не обойдет-
ся, но они все в будущем: ны-
нешняя низкая стоимость акти-
вов поможет создать инвесто-
рам портфель, который может 
«выстрелить» впоследствии.

Геополитическая напряжен-
ность, растущая мировая ин-
фляция, разгоняемая высоки-
ми ценами на сырье как послед-
ствия пандемии COVID-19, и 
ожидание будущей рецессии ве-
дущих мировых экономик — все 
эти факторы в 2022 году сказа-
лись на поведении частных и 
институциональных инвесто-
ров во всем мире. Практически 
все мировые площадки потеря-
ли капитализацию. 

Но, естественно, российский 
фондовый рынок был лиде-
ром падения в силу очевидных 
причин: санкционных ограни-
чений, исключения из торгов 
иностранного капитала.  В та-
ких условиях частным инвесто-
рам приходилось делать выбор 
в пользу тех или иных инстру-
ментов, которые помогли если и 
не заработать, то хотя бы много 
не потерять.

Банковские вклады
Очевидным и, возможно, од-

ним из самых доходных вари-
антов сохранения капитала вы-
ступили банковские вклады, 
считает персональный брокер 
«БКС Мир инвестиций» Алек-
сандр Чечерин. Реакция Банка 
России на геополитические со-
бытия выразилась в качестве 
резкого повышения ключевой 
ставки в конце февраля, с одной 
стороны — как реакция на зна-
чительно выросшую инфляцию, 
с другой — как способ удержать 
деньги в банках. 

«В результате вклады сро-
ком от трех до шести месяцев 
предлагались под 18—20%. Это 
была короткая, но относитель-
но надежная возможность. Сей-
час доходности вкладов уже ста-
билизировались около ключе-
вой ставки (в пятницу Банк Рос-
сии сохранил ее на уровне 7,5%. 
— «РГ»), что делает вклады ме-
нее привлекательным, хотя все 
еще и надежным способом вло-
жений», — говорит аналитик.

Валюта
Покупка иностранной ва-

люты была для многих одним 
из самых популярных спосо-
бов сохранения капитала, для 
кого-то — способом заработка. 

Она-то в этом году и сыгра-
ла злую шутку с инвесторами. 
Курс на Мосбирже в течение 
нескольких дней после начала 
СВО приближался к 120 руб-
лям за доллар, но затем так же 
стремительно обвалился. «Те, 
кто успел зафиксировать вы-
сокий курс, несомненно были 
в выигрыше, так как остались с 

укрепляющимся рублем. Те же, 
кто покупал доллар на пике в 
надежде дальнейшего ослабле-
ния рубля, понесли потери», — 
констатирует Чечерин. 

Покупку валюты сложно на-
звать надежной, отмечает он. 
Колебания курса были колос-
сальными, все это накладыва-
лось на панические настрое-
ния и неопределенность ситуа-
ции. «Более слабый рубль выго-
ден нашей экономике, поэтому 
общий консенсус на ослабле-
ние рубля остается. Но выбор в 
пользу покупки валюты ослож-
нен инфраструктурными рис-
ками, особенно, что касается 
«недружественных» валют», — 
отмечает Чечерин.

Российские акции
Российский рынок акций 

после обвала более чем на 50% 
был привлекательным вложе-
нием. С одной стороны, компа-
нии стали оцениваться очень 
дешево по капитализации, воз-
можная дивидендная доход-
ность обрела двузначные оцен-
ки, также (в основном спеку-
лянты) ждали отскок после воз-
обновления торгов. 

С другой стороны, рынок 
акций был одним из самых 
неопределенных вложений: был 
практически исключен из тор-
гов значительный объем ино-
странного капитала, обороты 
биржи резко сократились, во-
латильность повысилась, мно-
гие компании перестали публи-
ковать отчетность — основной 

инструмент анализа эмитен-
тов, перечисляет Чечерин. «Ры-
нок не восстановился в полной 
мере, хотя ситуация улучшает-
ся. Компании начинают платить 
промежуточные дивиденды, до-
ходность выросла», — говорит 
аналитик.

Зарубежные акции
Зарубежные рынки акций 

можно условно разделить на 
рынок США и Китая, которые 
доступны сейчас российско-
му частному инвестору через 
инфраструктуру СПБ биржи. 
Американский и китайский ры-
нок весь год находятся под дав-
лением. Основные индексы те-
ряют капитализацию. Высокая 
инфляция в США и повышение 
ключевой ставки Федераль-
ной резервной системой (ФРС) 
США высокими темпами ведут 
к переоценке компаний. На ки-
тайском рынке ситуация связа-
на в первую очередь со сниже-
нием потребительского спро-
са в результате локдаунов, что 
приводит в целом к замедлению 
экономик. 

«Инвесторы, которые реши-
ли вложить в эти рынки, полу-

чили убытки, поскольку рынки 
не восстановились. Спекулян-
ты же наоборот, имели возмож-
ность заработать на высокой 
волатильности», — констатиру-
ет Чечерин.

Российские облигации
Итоги года показали, что 

российские облигации оказа-
лись одним из самых доходных 
инструментов для частного ин-
вестора. 

«Динамика котировок са-
мых надежных бумаг — ОФЗ — 
позволила инвесторам зафик-
сировать хорошую доходность 
и даже спекулятивно зарабо-
тать после открытия торгов 
на Мосбирже. То же касается и 
корпоративного сектора. Теку-
щие доходности позволяют по-
лучать доход выше депозитов 
на несколько процентов с при-
емлемым уровнем риска. Так-
же облигации имеют гибкость и 
позволяют приобретать защит-
ные бумаги с переменным купо-
ном, привязанным к ставке ре-
финансирования», — рассказы-
вает Чечерин.

Куда вкладывать 
в 2023 году

Скорее всего, в 2023 году 
нас ждет ускорение инфляции 
и ослабление рубля, что поддер-
жит рынок акций, полагает ин-
вестиционный консультант ФГ 
«Финам» Тимур Нигматуллин. 
Его прогноз противоречит ожи-
даниям Банка России, который 
рассчитывает сбить градус ин-
фляции по итогам следующего 
года до 5—7%. Вероятно, восста-
новление котировок будет на-
поминать события 2009 года, 
то есть не будет V-образным, по 
аналогии с 2020 годом, говорит 
аналитик.

По мнению Нигматуллина, 
для инвесторов настает момент, 
когда можно сформировать 
портфель из инструментов по 

очень низким ценам, что позво-
лит в будущем сильно приумно-
жить капитал. «На мой взгляд, 
для включения в портфель име-
ет смысл рассматривать лик-
видные акции, гособлигации с 
защитой от инфляции в рублях 
ОФЗ-ИН, еврооблигации мин-
фина с выплатой в валюте, к 
примеру, Россия-2028 — они за-
щищены от санкций, в отличие 
от валютных вкладов», — сове-
тует эксперт.

По словам Чечерина, вложе-
ния в российские акции способ-
ны теоретически дать двузнач-
ную доходность в будущем, но 
сопряжены с высоким риском. 
«Основной катализатор — смяг-
чение геополитической напря-
женности. С оглядкой на риски, 
рынок российских акций может 
стать одним из самых доходных 
в будущем году», — соглашает-
ся он.

По рынкам США и Китая у 
эксперта также положительный 
прогноз. «Цикл повышения ста-
вок в США может прекратить-
ся в следующем году, а макро-
статистика не демонстрирует 
очевидной слабости. Преиму-
ществом китайского рынка яв-
ляется более высокий дисконт 
и, соответственно, потенциаль-
но более высокая доходность по 
сравнению США как в росте ко-
тировок, так и по дивидендам. 
Также в отличие от рынка США 
это дружественная экономика, 
доступная к покупке неквали-
фицированным инвесторам», — 
отмечает Чечерин.

Что касается облигаций, то 
их доходности стабилизирова-
лись, что делает рынок более 
предсказуемым и открывает 
возможности для размещения 
новых выпусков, говорит ана-
литик. Также появился выбор 
по валютам. Впервые были раз-
мещены облигации в юанях с 
доходностью выше депозитов в 
этой валюте.  

Риски для российского банковского сектора все еще остаются высокими.

А К Ц Е Н Т

Злую шутку с инвесторами в этом году 
сыграли иностранная валюта 
и зарубежные акции

Работа над плани-
рованием необхо-
дима в добываю-
щих отраслях

Банки в этом году резко увеличили 
выпуск карт «Мир», эмитировав их в 
полтора раза больше, чем год назад.

А К Ц Е Н Т

Рынок снова концентрируется: к концу 
года в России оставалось 327 банков, 
в начале года их было еще 370

Эксперты: Нужно расширять составляющие планирования, 
учитывая те ограничения, которые сейчас существуют.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

 РАКУРС В Некрасовке 
в 2023 году откроется 
новый спорткомплекс

Коньки с мячом

Сергей Жуков

В Некрасовке в первой половине будущего года 
откроется новый спорткомплекс, рассказал председа-
тель Мосгосстройнадзора Игорь Войстратенко.

Строится он уже два года за счет городского бюджета 
в составе транспортно-пересадочного узла. Здание гото-
во на 85 процентов. По словам Войстратенко, построить 
могли бы и раньше, но сказались пандемия и санкции, 
из-за которых была нарушена логистика в поставках 
оборудования, необходимого для спорткомплекса. Сей-
час строители завершают отделочные работы, доделы-
вают фасады. По задумке архитекторов, снаружи зда-
ние будет напоминать сложенный из бумаги самолетик. 
«Трехэтажное, с цокольным этажом, но разноуровне-
вое. Фасад по контуру обрамлен декоративными эле-
ментами: где-то кажется, что это парус, а где-то — пря-
мые линии с изгибами, которые придают зданию объем, 
— рассказал «РГ» руководитель проекта Дмитрий Бизю-
ков. — Фасад оборудуем подсветкой, чтобы в темное вре-
мя подчеркивать детали».

Площадь комплекса — более 21 тысячи квадратных 
метров. Главная  фишка — тренироваться и проводить 
соревнования можно будет одновременно по несколь-
ким видам спорта. На подземном уровне, например, за-
ниматься экстремальными видами спорта со скалодро-
мом и скейт-парком с памп-треком. Круглогодичная ле-
довая арена размером с трибунами на 500 человек раз-
местится на первом этаже. Тут будут играть в хоккей и 
кататься фигуристы. В свободное от тренировок и тур-
ниров время покататься смогут все желающие. Следить 
за состоянием льда будут две заливочные машины, для 
них в одном из углов оборудован гараж. Еще на первом 
этаже есть плавательный бассейн 25х16 метров, одна 
дорожка в котором предназначена для людей с огра-
ниченными возможностями здоровья. Для малышни 
— свой бассейн 10х6 метров. На втором этаже почти 
готов универсальный зал для командных видов спор-
та: мини-футбола, баскетбола и волейбола. Отдельные 
помещения выделены для силовых тренировок, заня-
тий гимнастикой, хореографией и единоборствами. 
Откроется в спорткомплексе и шахматный клуб. На 
третьем этаже разместятся служебные помещения и 
конференц-зал. У спорткомплекса оборудуют летние 
площадки для занятий футболом, волейболом и баскет-
болом, а также зону воркаута. Спорткомплекс смогут 
посещать 1200 человек в день.  

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Офсетное производство 
позволит обеспечить 
лекарствами 80 процентов 
онкобольных

Таблетки 
по контракту 

Любовь Проценко

Правительство Москвы поставило перед собой задачу 
80 процентов лекарств для онкобольных и пациентов 
с онкогематологическими заболеваниями произво-
дить в своем городе. По мнению заммэра по вопросам 
соцразвития Анастасии Раковой, это вполне реально, 
если расширить офсетное производство нужных пре-
паратов. 

Больных москвичей десятью видами рака сейчас 
обеспечивают самыми современными методами ле-
чения с помощью таргетной и иммунной терапии. Это 
касается меланомы, рака молочной и предстательной 
желез, почки, пря-
мой кишки, легко-
го, мочевого пузы-
ря, яичника, желуд-
ка, головы и шеи. 
Нужные средства 
выделяются из сто-
личного бюджета. 
Но онкология по-
прежнему остается 
самой опасной бо-
лезнью. Для того же, 
чтобы не упустить 
время для лечения, и нужны прежде всего лекарства, 
поставка которых не зависит от зарубежных постав-
щиков. Новое высокотехнологичное производство по 
офсетным контрактам, которое развивает столица, до-
бавляет москвичам новые рабочие места. В его поль-
зе уже убедились, заключив с инвесторами с 2017 по 
2021 год пять офсетных контрактов. По трем из них 
московское здравоохранение уже получает лекарства, 
медизделия и продукцию для молочных кухонь. Еще 
по двум строятся современные фармацевтические за-
воды, которые уже в ближайшее время начнут выпуск 
и отгрузку медикаментов. Как рассказал глава депар-
тамента инвестиционной и промышленной политики 
Владислав Овчинский, в этом году столичные власти 
еще раз проанализировали закупку импортных ле-
карств. В результате выявили 100 препаратов, которые 
по-прежнему закупались только у зарубежных постав-
щиков. Новые офсетные контракты, которые по ито-
гам конкурсов будут заключены до конца года, дадут 
возможность локализовать выпуск как минимум 84 
международных непатентованных наименований пре-
паратов, часть которых  предназначена как раз для ле-
чения онкологии. Инвесторы высказывают готовность 
вложить в их производство не менее 5,5 миллиарда 
рублей.  

 ПРАЗДНИК Открылись 240 елочных базаров

Время ели
Ирина Огилько

В
чера в столице откры-
лись 240 елочных базаров. 
Откуда же приехали эти 

пушистые лесные красавицы и 
есть ли спрос на них, выяснил 
корреспондент «РГ».

Адреса базаров москвичам 
известны — елками в городе тор-
гуют из года в год на одних и 
тех же площадках. Как всегда, 
больше всего их на востоке горо-
да, вот и в этом году тут откры-
лись 53 елочных базара, на вто-
ром месте — юго-запад, где про-
дают ели по 45 адресам. В цен-
тре открыт 21 елочный базар, а 
на территории Новой Москвы 
четыре такие площадки. Про-
диктовано это рядом условий: 
торговля новогодними деревья-
ми не должна мешать потоку 
прохожих, движению транспор-
та, ну и, конечно, должен быть 
спрос. Как рассказал журнали-
стам руководитель департамен-
та торговли и услуг Москвы 
Алексей Немерюк, работать ба-
зары будут до 31 декабря вклю-
чительно: «Ели привезли из 
Подмосковья, Пермского края, 
Башкирии. Есть и зарубежные 
— Дания, Норвегия. Ценовую по-
литику предприниматели опре-
деляют самостоятельно».

Ближайший елочный раз-
вал к зданию редакции «Рос-
сийской газеты» мы нашли на 
улице Бутырской, 9. Больше по 
запаху — хвойный дух чувство-
вался издали. Площадка разме-
ром не более 10 «квадратов», 
как и и все остальные офици-
альные базары, огорожена ха-
рактерной загородкой и светит-

ся гирляндой с разноцветными 
лампочками. У входа с одной 
стороны — трехметровая мер-
ная линейка, с другой — инфор-
мационное табло с полезной 
информацией: адрес, юриди-
ческий адрес и наименование 
компании, телефоны органов 
госконтроля и надзора, в том 
числе Управления Роспотреб-
надзора по Москве. Ну и цен-
ник. Согласно ему, минималь-
ная стоимость — 1,5 тысячи руб-
лей за отечественную ель вы-
сотой не более метра. Лапник 
сибирской пихты дешевле — по 
600 рублей за связку. Самая до-

рогая норвежская елка высотой 
2,5 метра обойдется в 16 тысяч 
рублей (рядом приписка — «под 
заказ»). Ее землячку ростом по-
меньше продают за 6,5 тысячи 
рублей. Интересуюсь у продав-
ца: берут? «Пока больше смот-
рят на ценник и ассортимент, — 
рассказал Сергей Пухарев, жи-
тель Белгородской области. — 
До праздника еще десять дней, 
москвичи боятся, что осыплет-
ся. Но если в воде держать, ни-
чего не случится. Хвоя любит 
воду, да и товар хороший. По-
смотрите, какие крепкие игол-
ки у ели из Подмосковья».

Остановились двое пенсио-
неров — оказалось, пришли за 
елкой. Тщательно изучив с де-
сяток деревьев, выбрали самое 
пушистое. Спрашиваем, не до-
роговато ли отдавать 1,7 тысячи 
рублей за елочку, которую по-
том все равно придется утили-
зировать? «Мы в прошлом гео-
логи, в семье с юности тради-
ция, где бы ни были, обязатель-
но ставим настоящую, живую 
ель, — рассказала москвичка 
Елена Крылова. — Только на Ма-

дагаскаре пришлось украшать 
живой 1,5-метровый кактус, ни-
чего другого более похожего на 
елку не нашли. Да и внуки будут 
рады, их родители ставят у себя 
искусственную елку, хоть и под 
потолок. А запах хвои не толь-
ко поднимает настроение, но и 
организм укрепляет, подышим 
дома фитонцидами».

На предложение продав-
ца купить еще и подставку под 
елку покупатели отказались, 
объяснив, что по старинке по-
ставят в ведро с песком.

Отмечу: искать приключе-
ний в лесу с пилой или топо-
ром не стоит. На природных 
территориях города стартова-
ла компания «Ель», во время 
которой инспекторы «Моспри-
роды» усилили патрулирова-
ние. Тем, кто попадется со све-
жесрубленным деревом, грозит 
уголовная ответственность или 
многомиллионный штраф, осо-
бенно если дерево породистое, 
а территория — заказник. С де-
шевыми вариантами у «лже-
продавцов» на неофициальных 
елочных развалах дела тоже 
лучше не иметь. Инспектора Го-
синспекции по недвижимости 
столицы усилили контроль. Как 
рассказал начальник ведом-
ства Иван Бобров, в случае вы-
явления несанкционированной 
торговой точки нарушителям 
— и продавцам, и покупателям 
— грозят нешуточные админи-
стративные санкции: штрафы 
для граждан в размере до 5 ты-
сяч рублей, для должностных 
лиц — до 10 тысяч рублей, для 
юридических лиц — до 100 ты-
сяч рублей.  

СИТУАЦИЯ 

С какими 
вопросами 
обращаются 
к омбудсмену 
Москвы?

ПРАВО НА СОН

Максим Милославский, 
Татьяна Владыкина

Москвичей в этом году чаще 
всего волновали вопросы со-
держания в СИЗО, жилищные 
проблемы и частичная моби-
лизация, рассказала журнали-
стам Уполномоченный по пра-
вам человека в столице Татьяна 
Потяева.

По ее словам, более 600 об-
ращений касались условий со-
держания в СИЗО. Большая 
часть из них связана с доступ-
ностью медицинской помощи. 
Например, в медучреждени-
ях при изоляторах не хвата-
ет компьютерных томографов 
(КТ), что осложняет лечение. 
«Ковидная история остается 
животрепещущей, — объяснила 
Потяева. — Вывезти больных на 
обследование КТ очень слож-
но». Она заявила, что обратится 
по этому вопросу к мэру Моск-
вы и в Мосгордуму.

С проблемами в изоляторах 
часто сталкиваются люди с ин-
валидностью и тяжелыми за-
болеваниями, которым сложно 
себя обслуживать. Если им не 
помогают сокамерники, то эти 
люди оказываются в безвыход-
ном положении. По мнению ом-
будсмена, ухаживать за ними 
могли бы штатные социальные 
работники. К работе в СИЗО, 
считает столичный омбудсмен, 
можно привлечь тех, кто нахо-
дится на альтернативной гра-
жданской службе. Сейчас они 
проходят ее в основном в психо-
неврологических интернатах. 
Кстати, количество обращений 
по «альтернативке» выросло 
втрое. «Если раньше в среднем 
было 30—35 обращений, то в 
этом году их количество пре-
высило 100», - подчеркнула По-
тяева. 

Она добавила, что в послед-
ние годы суды стали уходить от 
практики назначения домаш-
них арестов. Поэтому, отметила 
она, СИЗО сейчас переполнены. 

— В прошлом году изолято-
ры были переполнены на 11%, 
в этом году — уже на 22%, — 
рассказала омбудсмен. — Это 
приводит к тому, что люди спят 
по очереди. Сложная история, 
сейчас мы над ней серьезно ра-
ботаем. И будем работать с су-
дебными инстанциями, чтобы 
принимались альтернативные 
меры наказания, особенно для 
бизнеса. 

Предприниматели, по ее сло-
вам, вполне могли бы вносить 
денежный залог или получить 
домашний арест, тем самым 
освобождая места в следствен-
ных изоляторах.

В этом году горожане об-
ращались и с новыми пробле-
мами. 

— У нас всегда на первом ме-
сте стояли жилищные вопросы, 
по ним ко мне обратились 333 
человека, — рассказала она. — 
Появилась еще одна тема — ча-
стичная мобилизация, связан-
ные с ней вопросы задали 332 
человека. Обращения были и от 
мужчин, и от женщин. 

По словам Татьяны Потя-
евой, их вопросы были связа-
ны с качеством обмундирова-
ния и ошибками военкоматов. 
Рассказала, что домой удалось 
вернуть 17 человек. В их числе 
были и студенты, и люди, кото-
рые получили инвалидность, но 
не проинформировали заранее 
об этом свои военкоматы.

В период частичной мобили-
зации Татьяна Потяева посети-
ла два больших центра, где про-
ходила призывная кампания. 

— Меня очень порадова-
ло, что на каждом призывном 
пункте работали представите-
ли медицины, — вспоминает По-
тяева. — И, конечно, очень важ-
но, что там работали органы 
социальной защиты. Тем более 
у них есть вся база, и эта база с 
компьютерами была выставле-
на в этих пунктах. Сразу можно 
было видеть, у кого есть инва-
лидность, сколько детей у того 
или иного человека, кто подле-
жит возврату домой и освобо-
жден от мобилизации.  

ЖИЛЬЕ Москвичи смогут узаконить хамамы в квартирах

С легким паром!

Сергей Буланов 

Ж
ители Москвы и 
других городов 
активно при-
цениваются к 
саунам и хама-
мам: их теперь 
м о ж н о  у с т а -
навливать пря-
м о  в  к в а рт и -

ре. Как рассказал «РГ» мастер 
русского пара, сотрудник мед-
факультета университета «Си-
нергия» Иван Митяев, сделать 
это не так дорого, как кажет-
ся. Цена на инфракрасные ка-
бины начинается от 100 тысяч 
рублей. Однако самый простой 
хамам обойдется раза в четыре 
дороже. 

Как рассказали в пресс-
службе Мосжилинспекции, за-
кон всегда разрешал устанав-
ливать в квартирах сауны. А с 
1 декабря МЧС внесло измене-
ния в приказ о противопожар-
ной защите, который позволяет 
теперь ставить в жилье и хама-
мы. Это гораздо более сложное 
сооружение с инженерной точ-
ки зрения, да и установить его 

можно далеко не везде.  По сло-
вам сотрудников МЖИ, уста-
навливать разрешено лишь за-
водские сауны и хамамы, сде-
ланные, что называется, «под 
ключ». «Несколько раз в нашей 
практике мы сталкивались с ин-
фракрасными саунами, уста-
новленными в квартирах», — 
поделились в инспекции. Эти 
кабины, грубо говоря, просто 
включаются в розетку и не тре-
буют никаких перепланировок.

«Такие кабины бывают раз-
ного размера — от компакт-
ных до многоместных, — от-
метила управляющая бути-
ком BwT Алевтина Веселая. — 
Монтаж возможен в любом по-
мещении: ванной, спальне. Для 
подключения требуется лишь 

обычная электрическая сеть». 
Существует еще множество 
различных нюансов при под-
боре кабины: материал стенок, 
радиаторы излучения, подбор 
программ нагревания. Но в це-
лом, если речь идет о крупнога-
баритной квартире, такую сау-
ну всегда можно было вписать в 
интерьер без перепланировок. 
Другой вопрос — строительство 

хамамов, которое до этого было 
возможно только в частных до-
мах, а теперь прелести турецко-
го релакса позволено оценить и 
в квартирах. Разумеется, если 
позволяет площадь. В отличие от 
инфракрасных саун хамамы тре-
буют постоянной подачи воды. 
Фишкой  турецкой бани как раз 
является облако водяного пара, 
появляющееся благодаря уста-

новленным в техническом по-
мещении генераторам. Кроме 
того, в хамамах всегда есть кур-
на — специальная раковина с во-
дой. Поэтому хамамы можно 
устанавливать только в так на-
зываемых мокрых зонах с соот-
ветствующей гидроизоляцией — 
ванных, санузлах или постироч-
ных. «Это не такое дорогое удо-
вольствие, как кажется, — разъ-

яснил Иван Митяев. — Гораздо 
сложнее согласование, так как 
это потребует перепланиров-
ки». Как разъяснили в компании 
Demarko23, специализирую-
щейся на установке бассейнов и 
хамамов, минимальный размер 
парной должен составлять не ме-
нее 1,5 на 1 метр. Это само поме-
щение хамама с лежаками, кур-
ной, освещением, кранами. 

Отечественная ель высотой 
не больше метра обойдется мини-
мум в 1500 рублей. 

Закон всегда разрешал делать в квартире сауну, а с недавнего времени можно организовать и хамам. 

А К Ц Е Н Т

Устанавливать разрешено только 
заводские кабины, сделанные «под ключ»

Горожан в основ-
ном волновали 
вопросы содержа-
ния в следствен-
ных изоляторах, 
жилищные 
проблемы 
и частичная 
мобилизация 

Столица перешла 
на новые стандар-
ты лечения онко-
логии еще 
в 2019 году 

В новом комплексе можно будет заниматься сразу нескольки-
ми видами спорта. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Любовь Проценко

В 
редакции «Россий-
ской газеты» побывал 
на «Деловом завтра-
ке» заммэра Моск-
вы по вопросам гра-
достроительной по-
литики и строитель-
ства Андрей Бочка-
рев .  Он рассказал 

журналистам, на каких объек-
тах за две недели до конца 2022 
года сосредоточены усилия мо-
сковских строителей и как из-
менят они жизнь москвичей. 

Финиш на востоке
Андрей Юрьевич, год у сто-
личного стройкомплекса вы-
дался сложный: шли рабо-
ты на целом ряде масштаб-
ных пусковых и предпусковых 
строек: метро, МЦД, круп-
ных скоропомощных комплек-
сах городских многопрофиль-
ных больниц. Хватает ли у го-
рода средств, рабочих, чтобы 
ввести объекты в эксплуата-
цию в намеченный срок? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Финансово они 
гарантированы Адресной инве-
стиционной программой, дефи-
цита людей мы тоже не испыты-
ваем. Как обычно, на объектах 
городского заказа работают от 
70 до 80 тысяч человек. А сум-
марно в Москве на всех строй-
ках одномоментно заняты до 
300 тысяч работающих. Основ-
ные сложности были связаны с 
тем, что многие иностранные 
компании отказались постав-
лять нам системы связи, амор-
тизации, пожарной сигнализа-
ции. В частности, из 480 тысяч 
единиц оборудования, необхо-
димого лишь для запуска девя-
ти станций Большой кольцевой 
линии, 120 тысяч единиц изна-
чально было спланировано за-
купить в Европе и США. После 
введения санкций пришлось ис-
кать других поставщиков в дру-
гих странах. Мы с этим справи-
лись. Так что все планы по вводу  
выполним в полном объеме. 

Именно пуска Большого коль-
ца метро москвичи ждут 
больше всего. Технический пуск 
двух участков — северо-вос-
точного и южного, уже про-
шел. Вопрос: когда по всему  
кольцу поедут пассажиры?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Как и сказал мэр 
Москвы Сергей Семенович Со-
бянин, запустим оставшиеся 
девять станций БКЛ в первом 
квартале 2023 года. Я напомню, 
изначально были планы ввести 
Большое кольцо метро в экс-
плуатацию только в конце бу-
дущего года. Но мы работаем с 
опережением графика. Сейчас 
достраиваем четыре последние 
станции восточного участка — 
«Текстильщики», «Печатники», 
«Нагатинский затон» и «Клено-
вый бульвар». Готовность всей 
линии — 98 процентов. Но БКЛ — 
это ведь не только 70 километ-
ров рельсов и 31 станция. Для 
того чтобы кольцо можно было 
безопасно эксплуатировать, 
ведь поездов в подземке по-
сле запуска БКЛ станет больше 
чем вдвое,  мы строим два но-
вых депо — «Нижегородское» 
и «Аминьевское», а еще одно — 
на Замоскворецкой линии — ре-
конструировали. По сути, это 
огромные заводы, в которых 
поезда будут обслуживать и ре-
монтировать. Москвичи  в них 
получат еще для себя больше 10 
тысяч новых рабочих мест. 

БКЛ — знаковый объект для 
миллионов москвичей. Он пе-
резапустит работу практически 
всей транспортной системы сто-
лицы, включая и работу самого 
метро, и наземного обществен-
ного транспорта, и автомобиль-
ного движения на магистралях 
города. Когда в прошлом году 
мы сдали очередные 10 станций 
БКЛ, один москвич мне написал: 
«Большое спасибо. Я теперь могу 

выезжать на работу на 50 минут 
позже. Вот сейчас сижу на кух-
не, пью чай с детьми, потому что 
знаю: мне нужно всего несколь-
ко минут, чтобы добраться до ра-
боты на метро. 50 минут утром, 
50 — вечером, получается, под-
земка дарит каждый день мне по-
чти два часа жизни». Поэтому, 

когда у нас возникают сложно-
сти, я напоминаю коллегам: мы 
строим метро и стараемся сдать 
его в срок не для того, чтобы по-
лучить чью-то похвалу, а чтобы у 
москвичей изменилась к лучше-
му жизнь. 

Москвичи привыкли, что в 
нашем городе в год сдается в 
среднем десять станций под-
земки. В будущем году, кроме 
БКЛ, какие еще  станции бу-
дут введены в эксплуатацию? 

А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В :  В наших пла-
нах в общей сложности запуск 
14 станций. Помимо девяти 
на БКЛ, введем две станции на 
Солнцевском радиусе — «Пых-
тино» и «Внуково». Так в нашей 
стране первый аэропорт полу-
чит метро. Еще три станции — 
«Яхромская», «Лианозово» и 
«Физтех» — откроются на Лю-
блинско-Дмитровской линии. 
Свое метро придет к жителям 
района Северный. 

А если с учетом трехлетнего 
планирования строителей за-
глянуть подальше, в 2025 год? 
Куда еще подземка придет?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: По нашей Ад-
ресной инвестиционной про-
грамме на 2023—2025 годы 
27% средств, выделенных на 
ее реализацию, предусмотре-
но направить именно на разви-
тие метро. За это время будет 
построено 39 километров но-
вых линий подземки, 18 стан-

ций и еще два депо. В частности, 
в 2024 году на Троицкой — од-
ной из самых протяженных ли-
ний метро, запустим участки от 
станции «ЗИЛ» до «Крымской» 
и от «Новаторской» до «Ком-
мунарки». Достроим также в 
2024-м станцию «Потапово» 
Сокольнической линии. Про-

должим строительство и проек-
тирование Рублево-Архангель-
ской и Бирюлевской линий, а 
также продление Арбатско-По-
кровской линии до Гольяново. 

В какой стадии работы на 
станции «Суворовская» Коль-
цевой линии? Они потребуют 
перекрытия движения, как  
обычно бывает при строи-
тельстве новых станций?

А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В :  Конечно же, 
для того чтобы вживить новую 
станцию в действующую Коль-
цевую линию впервые за столь-
ко десятилетий после ее запус-
ка, придется сначала построить 
два обводных тоннеля, по кото-
рым мы будем перезапускать 
поезда. Это  похоже на байпасы 
при перекладке труб. А потом 
уже между ними начнем строи-
тельство самой новой станции. 
На период сооружения этих 
тоннелей верхнюю часть кольца 
«по кусочкам» придется пере-
крывать. Постраемся время 
перекрытий минимизировать, 
но по  расчетам, месяца два-три 
потребуется. 

В будущем году начнете 
строить?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Да мы уже при-
ступили. Возле Театра Россий-
ской армии организована пло-
щадка, которая занимается вы-
дачей породы. Построена шах-
та, от которой мы и будем про-
биваться тоннелями горным 

способом, часто вручную, к 
месту будущей станции. Про-
ходческим щитом там работать 
нельзя, так как для его спуска 
под землю требуется большой 
котлован, для которого в этой 
части города, а это  центр, места 
нет. Поэтому строить «Суво-
ровскую» будем долго: лет пять. 

МЦД идет к «Китай-городу»
Можно ли назвать сроки, 
когда будет завершено строи-
тельство всех Московских ско-
ростных диаметров?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Следующий год у 
нас завершающий для МЦД, ко-
торые москвичи воспринимают 
уже как наземное метро. МЦД-3 
и МЦД-4 планируем запустить в 
2023 году. Это первый этап, что-
бы потом еще можно было до-
страивать новые остановочные 
пункты и дооснащать станции. 
Но работы уже будут вестись 
на существующих рельсах, а 
это проще. С МЦД-5, задача ко-
торого соединить два направ-
ления железной дороги — Яро-
славское и Павелецкое, — ситуа-
ция сложнее. Для их соединения 
нужно пройти 12 километров  
по центру города. Одним из луч-
ших вариантов представляется 
сделать это под землей, с помо-
щью двух крупных тоннелей. Но 
строить их придется не как для 
метро, а по другой технологии, 
так как у железнодорожных со-
ставов и габариты не такие, как 
у поездов метро, и ток идет не 
через нижний токопровод, а 
сверху. Есть план, что на этом 
участке разместятся четыре 
остановочных пункта. Нырнет 
поезд в тоннель у станции метро 
«Рижская», затем будет еще три 
остановочных пункта — в рай-
оне Комсомольской площади, 
Павелецкого вокзала и станции 
метро «Китай-город». Это са-
мый сложный путь, но и самый 
оптимальный, так как позволя-
ет связать МЦД-5 с метро и вый-
ти на Павелецкий вокзал.

Когда это может произойти?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Не хотел бы  го-
ворить о сроках пока  не приня-
то решение о начале строитель-
ства. Проект сложнейший, про-
рабатываем все концепции. 

Но году к 2030-му построите? 
А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В : Надеюсь, по-
раньше. Пока могу точно ска-
зать одно: затягивать не будем.

Дорожные перемены
Еще один знаковый объект 
для столицы — Московский 
скоростной диаметр. Даже 
запуск его северного участка 
существенно разгрузил ситу-
ацию на дорогах Москвы. По 
данным дептранса, скорость 
на МКАД, например, повы-
силась на 9 процентов. Когда 
МСД запустят целиком и ка-
кой эффект для города ожида-
ется от него?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Да, северным 
участком от Бусиновской раз-
вязки до Косинской эстакады, 
который в сентябре был открыт 
при участии президента России 
Владимира Владимировича Пу-
тина, сейчас пользуется уже по-
чти 250 тысяч машин в сутки. 
Участок отлично работает, до-
казывая свою эффективность. 
Еще один отрезок северного 
участка в Некрасовке будем 
открывать частями. Уже завер-

шили строительство на участке 
от ул. Покровская до Зенинско-
го шоссе, а в сентябре 2023 года 
откроем движение от ул. Лухма-
новская до Зенинского шоссе с 
мостом через р. Пехорка.

В работе также южный уча-
сток, который достроим до 
конца 2023 года. Главная слож-
ность здесь, как и вообще при 
прокладке дорог в Москве, за-
ключается в необходимости 
освобождать территорию от 
коммуникаций, строить вдоль 
железнодорожных путей и так 
далее. Плотно застроенный го-
род почти на всем протяжении 
вынуждает возводить значи-
тельную часть трассы в эстакад-
ном исполнении. В частности, 
только на южном ответвлении 
будет построено 56 искусствен-
ных сооружений общей протя-
женностью 22 километра. Но 
роль Московского скоростного 
диаметра для  москвичей труд-
но переоценить — он позволит 
проехать город насквозь с севе-
ра на юг за 40 минут.

В планах стоит еще и ввод в  
Южной рокады?

 АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Да, Южная рока-
да уже готова на 70 процентов, 
и к концу 2023 года планируем 
открыть ее для движения транс-
порта. Она пройдет от развяз-
ки Рублевского шоссе с МКАД 
до улиц Верхние Поля и Капот-
ня и станет дублером МКАД и 
Третьего транспортного коль-
ца на юге и юго-востоке Моск-
вы. С запуском этой трассы 
мы, по сути, закончим работу 
над масштабными хордовыми 
проектами, над которыми уси-
лия дорожников были сосредо-
точены в последние годы. 

То есть новый транспорт-
ный каркас города будет сфор-
мирован? Или появятся новые 
глобальные проекты?

А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В : Возможности 
для развития сети масштабных 
магистралей, которые были у 
Москвы, мы в основном исполь-
зовали. Ударное строительство, 
которое велось все последнее де-
сятилетие, позволило при еже-
годном увеличении в столице ко-
личества как личного, так и об-
щественного и коммерческого 
транспорта снизить загружен-
ность московских дорог. Сейчас 
готовим программу, рассчитан-
ную до 2030 года, в основе кото-
рой строительство локальных 
соединений. Иногда отдельно 
взятая эстакада или путепровод 
способны не меньше улучшить 
движение транспорта в какой-то 
части города, чем крупная ма-
гистраль. Ведь суть дорожного 
строительства не в количестве 
проложенных километров, а в 
том, как лучше связать районы 
города, как повлиять на сниже-
ние загрузки общей улично-до-
рожной сети. Поэтому после 
окончания строительства хорд 
сосредоточимся на локальных 
проектах внутри МКАД. 

Новый небоскреб в «Сити» 
— не последний

Недавно архсовет Москвы 
утвердил проект  небоскреба 
в Московском международном 
деловом центре «Москва-Си-
ти». Он будет там последний 
небоскребом?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Думаю, что не 
последний, так как «Сити» и 

прилегающие к нему террито-
рии, в частности район Камуш-
ки, активно развиваются. И там 
тоже могут появиться высотные 
здания. Но на данный момент 
четырехсотметровый «Бизнес-
центр «Мост-Багратион» — та-
кое рабочее название у нового 
небоскреба — в «Москва-Сити» 
самый высокий. В чем особен-
ность этого района? Здесь мож-
но эффективно использовать 
территорию, на небольшой пло-
щади сконцентрировать объек-
ты недвижимости офисного и 
делового назначения, тем са-
мым развивая активную эконо-
мическую жизнь. Для этого там 
есть вся необходимая инфра-
структура, которая привлекает 
и банки, и различные компании. 
Современные удобные офисные 
пространства дают сотрудни-
кам возможность эффективно-
го взаимодействия, без которо-
го нет прогресса. Должна быть 
возможность обмениваться 
мнениями, эмоциями, просто 
сказать друг другу теплые сло-
ва…  Молодые люди, которые 
строят карьеру и не хотят тра-
тить время на дорогу до работы, 
предпочитают и жить в «Сити» 
— там почти во всех зданиях есть 
жилые апартаменты. У меня, 
например, есть знакомый, у ко-
торого в одной высотке распо-
ложены и офис, и квартира. Он 
как-то поделился: «Я три меся-
ца из здания не выходил — было 
много работы над проектом». 
Словом, спрос на офисные зда-
ния есть, и инвесторы вклады-
вают деньги в их строительство. 

Когда этот проект утвер-
ждался, в Госдуме приняли 
решение внести поправки 
в Градостроительный ко-
декс, чтобы такие значи-
мые объекты капитального 
строительства утвержда-
ли муниципалитеты. Кто 
именно в Москве решает, к 
примеру, быть небоскребу 
или не быть, и как именно он 
должен выглядеть?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: В первую оче-
редь, конечно, в этой работе за-
действованы главный архитек-
тор Москвы и архсовет города. 
Они смотрят, насколько орга-
нично вписывается новострой-
ка в окружающий архитектур-
ный ландшафт, и как этот рай-
он будет выглядеть через де-
сятилетия. Сложные, важные 
объекты обсуждаются на засе-
даниях Градостроительно-зе-
мельной комиссии (ГЗК) под 
руководством мэра Москвы. 
Когда вопрос проходит через 
сито многостороннего анализа 
не только с точки зрения визу-
альной привлекательности бу-
дущего объекта, но и экономи-
ческой целесообразности та-
кого проекта, соблюдения чи-
сто технических ограничений, 
то Москомархитектура при-
нимает соответствующее гра-
достроительное решение. Ведь 

город — не просто набор зда-
ний, это среда жизни челове-
ка. От того, как она восприни-
мается жителями и гостями, во 
многом зависит желание чело-
века жить в этом городе, вся его 
деловая, культурная, социаль-
ная жизнь.

То, что депутаты Госдумы 
подчеркнули роль муниципа-
литетов в застройке городов 
именно в момент, когда в Моск-
ве утверждался проект ново-
го небоскреба, я думаю, про-
сто совпадение, но совпадение 
символичное. Архитектурный 
облик важен для любого горо-
да. Было бы странным, мягко 
говоря, запланировать строи-
тельство небоскреба в Сузда-
ле или, скажем, начать в Моск-
ве строить деревянные избы. 
Каждая стройка, по сути, фор-
мирует новый город. И не слу-
чайно, прежде чем приступать 
к практической части реали-
зации программы реновации, 
мы провели международный 
архитектурный конкурс. Над 
проектами новых домов — не 
элитного и бизнес-класса, ко-
торые строят инвесторы для 
состоятельных покупателей, 
а строящихся за счет бюджета 
столицы для простых москви-
чей, и сегодня работают 54 ко-
манды лучших архитекторов. 
Нам важно, какими будут эти 
дома, насколько комфортно в 
них будет жить. 

С начала запуска программы 
реновации в новые квартиры 
к концу этого года переедут 
уже 100 тысяч жителей?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Да, по нашим 
подсчетам в ближайшие дни 
100-тысячный москвич начнет 
переселение в новый дом. Толь-
ко с начала года строители пере-
дали под заселение участников 
программы 56 новостроек.

В соответствии с такими 
темпами получится за отве-
денные под программу 15 лет 
переселить в запланирован-
ный миллион москвичей?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Напомню, пер-
вый этап переселения — 2020—
2024 годы,  выполнен уже на 
40 процентов. Начало всегда 
самое сложное. Чем больше мы 
строим, тем более широкий 
фронт открывается для даль-
нейшей работы. Всего с момен-
та старта программы построе-
но 227 домов, а года через два 
мы выйдем на пик, и появится 
возможность строить намного 
больше.. Поэтому мы активно 
занимаемся проектировани-
ем. К тому же после завершения 
масштабных программ по до-
рожному строительству и раз-
витию метро именно програм-
ма реновации станет для всего 
стройкомплекса Москвы основ-

ной. И в том, что она будет вы-
полнена в срок, нет сомнений.

Годовой план по вводу недви-
жимости в целом выполнен? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мы не ставили 
цели удивить кого-то цифрами 
— темпы и масштаб строитель-
ства продиктованы целесооб-
разностью, желанием насытить 
рынок тем, в чем есть потреб-
ность. План ввода недвижимо-
сти даже перевыполнен на 33 
процента. Введено в эксплуата-
цию свыше 11,8 миллиона квад-
ратных метров недвижимости, 
из которых более 6,2 миллиона 
«квадратов» - жилье. Кстати, на 
будущий год у нас большие пла-
ны по строительству объектов 
промышленного назначения.

Исцеляющая среда
В Москве никогда не строи-
лось столько объектов для 
здравоохранения, сколько 
в этом году. Какие из них в 
ближайшее время введут в 
строй?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: На финальном 
этапе находятся все шесть ско-
ропомощных комплексов, ко-
торые строятся для городских 
больниц. Корпус для НИИ име-
ни Склифосовского закончим 
в этом году, в больницах име-
ни Буянова, Филатова и Ботки-
на — достроим в будущем году, 
еще два корпуса — в больницах 
имени Вересаева и имени Пи-
рогова — строятся силами де-
партамента здравоохранения. 
Завершаем в этом году и строи-
тельство уникального лечебно-
го корпуса площадью почти 70 
тысяч квадратных метров для 
Московского клинического 
научного центра имени Логи-
нова. Построили мы его всего 
за два года. Центр оснащен са-
мым современным оборудова-
нием. Это будет одна из лучших 
клиник России, где пациенты в 
одном месте смогут получить 
все виды медицинской помо-
щи — от диагностики до высо-
котехнологического лечения 
и реабилитации. Готовность 
объекта — 98 процентов. Сдача 
помещений, оснащенных всей 
техникой и мебелью, идет уже 
полным ходом. Еще один гран-
диозный проект, который мы 
также завершаем и в марте бу-
дущего года планируем ввести 
в эксплуатацию, — комплекс 
трех зданий на территории 
Инфекционной больницы № 
1. Площадью около 100 тысяч 
квадратных метров, с 546 мель-
церовскими боксами, станцией 
обработки санитарного транс-
порта он также станет круп-
нейшим в стране. Мы уделили 
очень большое внимание вну-
треннему проектированию, 
разработке интерьеров, ставя 
целью создать в каждом здании 
по-настоящему исцеляющую 
среду. Чтобы у пациента, пере-
шагнувшего порог этих супер-
современных клиник 21 века, 
не поднималось давление от 
одного вида людей в белых ха-
латах, а появлялась вера и воз-
можность скорейшего выздо-
ровления. А потому в палатах 
там — панорамные окна с видом 
на парк, атриумы и много све-
та, удобная мебель.

А какие новые спортивные 
объекты увидят москвичи?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: С начала года 
введено уже 19 спортивных 
объектов, самые значимые из 
которых — Центр самбо и Центр 
бокса (Дворец единоборств) 
в Лужниках, BMX-велодром и 
реконструированный стадион 
«Москвич». До конца года пла-
нируем ввести в эксплуатацию 
горнолыжный кластер «Воро-
бьевы горы», который город 
построил совместно с инвесто-
рами. С обновленными склона-
ми, тремя лыжными трассами 
и тремя трамплинами — 20- и 
40-метровыми.

Подъемники там будут?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: И подъемники, и 
канатная дорога, и кафе, где по-
сле катания на лыжах можно со-
греться и выпить кофе.

Успеем в этом сезоне еще пока-
таться?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Конечно. Впере-
ди ведь еще целая зима.

Могут ли в связи с санкциями 
и сложной политической си-
туацией в Москве появиться 
замороженные стройки?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Бюджетных точ-
но нет — они все полностью 
обеспечены финансированием. 
Да и проблем с инвестиционны-
ми проектами я не вижу. Напро-
тив, все промышленное строи-
тельство ведется более бы-
стрыми темпами. Уход из стра-
ны западных производителей 
послужил толчком к импор-
тозамещению. Наши россий-
ские инвесторы стали больше 
в него вкладывать. И я думаю, 
что этот процесс продолжится 
и дальше.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Андрей Бочкарев: О готовности БКЛ,  небоскребах «Москва-Сити» 
и других важных стройках столицы

Большое кольцо и вокруг него

Каховская — самая короткая линия 
Московского метро, после 
реконструкции полностью вошла 
в состав БКЛ.  

А К Ц Е Н Т

МЦД-5 соединит в центре Москвы 
Ярославское и Павелецкое направления 
железной дороги с помощью двух 
12-километровых тоннелей 

А К Ц Е Н Т

Новый 400-метровый небоскреб 
«Бизнес-центр «Мост-Багратион» — 
не последний в «Москва-Сити», развитие 
делового центра продолжается

Визитная карточка

Андрею Бочкареву 50 лет. Заммэра 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства Москвы 

он работает с 21 января 2020 года 

— с дня, когда его предшественник 

Марат Хуснуллин стал вице-пре-

мьером правительства России. 

Потомственный строитель, Ан-

дрей Бочкарев свой день рожде-

ния  — 2 января, когда народ еще 

вовсю празднует Новый год,   чаще 

всего встречает на стройке — 

строительство в столице не оста-

навливается ни на какие праздни-

ки. Продолжалось оно и в панде-

мию коронавируса, не снизило 

своих темпов и масштабов и с на-

чалом специальной военной опе-

рации. 

До 2010 года, когда в столице Боч-

карев занял пост руководителя де-

партамента строительства, он ра-

ботал на ведущих позициях круп-

ных зарубежных компаний. Сиби-

ряк, свои короткие отпуска он по-

свящает охоте и рыбалке.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Елена Новоселова

Т
олько в России сего-
дня существует почти 
160 родных языков, 
из них 37 государ-
ственных. И эта гор-
дость многоязычия 
есть у нас благодаря 
мудрой языковой по-
литике Советского 

Союза. Все подробности о язы-
ках живущих и вымирающих 
знает знаменитый лингвист, 
академик РАН Владимир Алпа-
тов. С ним мы говорим о том, 
как создавались новые алфави-
ты для малых народов и за что 
в СССР могли арестовать киев-
ского профессора.

Пушкин по-цыгански
Владимир Михайлович, как 
известно, Российская импе-
рии, впрочем, как и любая дру-
гая, не слишком заботилась 
о языках своих малых наро-
дов. И вот пришла советская 
власть. Что изменилось? 

ВЛАДИМИР АЛПАТОВ: Советская язы-
ковая политика, при всех ого-
ворках и критике, была осно-
вана на принципах, выска-
занных передовыми людьми 
того времени. Причем не толь-
ко большевиками. Например, 
крупнейший, известный на весь 
мир российский лингвист Бо-
дуэн де Куртенэ утверждал, что 
каждый человек должен иметь 
право говорить на своем род-
ном язык: чукча — по-чукотски, 
а поляк — по-польски. Это был 
принцип, который абсолютно 
не соблюдался при царе. 

Но, положа руку на сердце, раз-
ве реально его осуществить в 
многонациональной стране?

ВЛАДИМИР АЛПАТОВ: Этот вопрос 
волновал многих, и не только 
в нашей стране. В мире к тому 
времени были страны, где язы-
ковая политика была не менее 
жесткой, чем в России. Напри-
мер, в Соединенных Штатах со-
вершенно не поддерживались 
ни индейские языки, ни язы-
ки иммигрантов. Там осуще-
ствлялась идеология melting-
pot (плавильного котла). Грубо 
говоря, человек, который при-
ехал в Америку, имел равные 
права с американцами, но толь-
ко если знал английский. Впро-
чем, это и сегодня распростра-

няется на любого приехавшего, 
даже если это крупный ученый. 
Английский тут в особом поло-
жении, поскольку он язык меж-
национального общения. А вот, 
к примеру, в Израиле специа-
лист, переселившийся в стра-
ну, имеет право не знать иврита. 
В Японии незнание японского 
языка допустимо для европей-
цев и американцев, а для китай-
цев и корейцев это считается 
большим пороком.

На опыт каких стран ориен-
тировались идеологи совет-
ской языковой политики?

ВЛАДИМИР АЛПАТОВ: Думаю, в ка-
кой-то степени был использо-
ван швейцарский опыт, прямо 
к нему обычно не апеллирова-
ли (прежде всего большевики 
стремились построить прин-
ципиально новое общество), 
но, конечно, подспудно он учи-
тывался. Суть его в том, что в 
Швейцарии нет господствую-
щего языка. Франко-швейца-
рец имеет право не знать не-
мецкий язык, а германо-швей-
царец — не знать французский. 
В центральном учреждении ему 
найдут чиновника, который го-
ворит на его языке. В СССР по-
началу думали, что, например, 
чукча сможет овладеть всем бо-
гатством мировой культуры на 
своем родном языке. Но при-
дется подождать, пока везде ни 
будет установлена правильная 
власть, которая обеспечит пере-
воды на все языки. 

И  та к о е  п р е д ста вл е н и е 
сохранялось на уровне офици-
альных лозунгов весь советский 
период. Человек, далекий от по-
литики, специалист по Китаю, 
академик Василий Михайлович 
Алексеев писал в начале 30-х 
годов, что в СССР можно стать 
гражданином мира, не зная 
русского языка. А к 100-летию 

со дня смерти Пушкина была 
запущена кампания перевода 
поэта на самые малые языки. 
В частности, очень гордились 
тем, что «Цыганы» Пушкина за-
говорили впервые на своем род-
ном языке. Хотя нет полной уве-
ренности, что реально прототи-
пы поэмы действительно гово-
рили по-цыгански.

 Между тем, несмотря на все 
эти неосуществимые лозунги, 
главная проблема развития ма-

лых языков все же решалась. 
И здесь СССР был во многом ли-
дером. Например, в Бельгии за 
нее взялись только после Вто-
рой мировой войны.

В тюрьму за бойкот 
украинского

Какой языковой полити-
ки придерживался ранний 
СССР? 

ВЛАДИМИР АЛПАТОВ: Вот вам пример 
нашей семьи. Дед моей жены 
был профессором Политех-
нического института в Киеве. 
В конце 20-х годов его аресто-
вали за то, что отказался читать 
на украинском языке лекции по 
паровым молотам. Продержали 
какое-то время в тюрьме, а по-
том интересный приговор — вы-
слать за пределы Украинской 
ССР. И это вполне вписывалось 
в ту политику, которую прово-
дил Иосиф Сталин на основе 
идей Ленина. Однако потом он 
поменял свое мнение.   

А по поводу русского языка Ле-
нин писал «мы не хотим заго-
нять в рай дубиной». 

ВЛАДИМИР АЛПАТОВ: Евгений По-
ливанов, который в Коммуни-
стическом университете тру-
дящихся Востока заведовал ка-
федрой родных языков, заме-
тил, что слушатели из респуб-
лик и автономий стараются 
овладеть русским языком, но 
совершенно не жаждут, учить 
литературный родной. Как пи-
сал Поливанов, они были ком-
мунистами на русском языке, 
а на своих родных языках не 
поднимались над уровнем обы-
вательской беседы. Впрочем, 
это не кое-то специфическое 
советское явление. Миссионе-
ры из европейских стран тоже 
столкнулись с похожей пробле-
мой, когда пытались научить, 
скажем, австралийцев слову 
Божьему на их родных языках. 
Оказалось, что усвоение хри-
стианских догм шло исключи-
тельно параллельно с усвоени-
ем, в случае с Австралией, ан-
глийского.

Письменность для каких ма-
лых народов была создана в со-
ветское время?

ВЛАДИМИР АЛПАТОВ: Всего было сде-
лано около 60 алфавитов. Не все 
реально прижились. И тут надо 
учитывать, что одновременно 
создавали азбуки для беспись-
менных народов, и для тех, где 
была письменность, но совер-
шенно непригодная для совет-

ских реалий. Мусульманские 
народы часто имели арабский 
алфавит, что сближало их с 
исламскими народами и отда-
ляло от русских.

То есть переход состоялся по 
политическим причинам? 
Однако всегда считалось, что 
он был вызван тем, что араб-
ская вязь была построена на 
чуждой этим языкам консо-
нантной основе. 

ВЛАДИМИР АЛПАТО В: Такая точка 
зрения была, но она, скорее, 
все-таки слишком политизиро-
вана. Тот же Поливанов писал, 
что кириллический алфавит не 
лучше, и не хуже, скажем, ла-
тинского. Но ассоциации они 
вызывают разные. Конечно, ки-
риллица ассоциируется с рус-
ским языком. На пороге 20-х и 
30-х годов прошлого века была 
попытка перевести русский 
на латиницу. Но она серьезных 
последствий не имела, хотя ла-
тинский алфавит имел два пре-
имущества. Он был распростра-
ненный в мире. И предполага-
лось, что он понадобится для 
языка мировой революции. 

Гороскопы и анекдоты 
на русском

Однако идея раздуть миро-
вой пожар быстро ушла в 
прошлое…

ВЛАДИМИР АЛПАТОВ: Но в любом го-
сударстве есть потребность во 
взаимопонимании. Сталин по-
нял одним из первых, что без 
русского языка не обойтись. 
И при сохранении старых офи-
циальных лозунгов началось 
массовое внедрение русского.

Когда об этом официально 
заявили?

В Л А Д И М И Р  А Л П АТО В : В 1938 году 
было принято постановление 
ЦК и Совета министров о рас-
пространении русского языка 
в каждой республике. Там было, 
в частности, сказано о том, что 
он должен преподаваться с пер-
вого класса. К слову, запрет ка-
ких-то языков в СССР — исклю-
чительная история, в основном, 
это делалось по политическим 
причинам, например, как в слу-
чае с немцами Поволжья. 

Были ли какие-то возможные 
в советской обстановке про-
тесты против экспансии рус-
ского языка? Очереди в нацио-
нальные классы? 

ВЛАДИМИР АЛПАТОВ: Скажу так: до 
1958 года родители не имели 
права выбирать язык для обуче-
ния детей в школе. Записывали 

по разнарядке, кого в таджик-
скую, кого в аварскую, а кого в 
русскую. И вот прошла школь-
ная реформа, вследствие кото-
рой семьи получили право вы-
бора языка. Сразу увеличилось 
количество русских школ. 

Конечно, языковая полити-
ка зависела от того, кто у власти. 
Сталин старался соблюдать ба-
лансы в поддержке малых язы-
ков и распространении русско-
го. А Хрущев считал: скоро ком-
мунизм, различия между наро-
дами постепенно должны исчез-
нуть, в том числе и языковые.

При Никите Сергеевиче  ко-
личество украинских школ на 
Украине уменьшилось?

ВЛАДИМИР АЛПАТОВ: Да. Если же го-
ворить о языковой политике 
этого государства, то после объ-
явления независимости рус-
ский там оставили для домаш-
него использования. А на укра-
инский сначала перевели все де-
лопроизводство. Потом сделали 
его языком культуры и образо-
вания. Замечу, что в советское 
время украинский язык был в 
основном языком бытовым (им 
пользовалась довольно обособ-
ленная группа украинских пи-
сателей). Но в последние годы, 
и это началось еще до февра-
ля 2022 года, к власти в стра-
не пришли выходцы с Запад-
ной Украины, которые русско-
го языка почти не знают, и на-
чалось именно то, против чего 
на заре СССР предостерегал Ле-
нин — принудительность. 

Русский язык был государ-
ственным в СССР? 

В Л А Д И М И Р  А Л П АТ О В :  Очень ко-
роткое время с апреля 90-го и 
до распада СССР. В начале пере-
стройки лозунги распростра-
нения этнических языков ста-
ли прикрытием идей независи-
мости. И когда уже начался па-
рад суверенитетов, Горбачев 
пытался придать русскому ста-
тус государственного. Но было 
поздно.  

Визитная карточка

ЛАБОРАТОРИЯ 
Метку 
старости 
можно 
получить 
в детстве 

ВЕЛИКАЯ 
ДЕПРЕССИЯ 
НАСЛЕДИЛА 
Юрий Медведев

Что все мы родом из детства — 
почти аксиома. Там заклады-
ваются и характер, и здоровье, 
и даже привычки. Но ученым 
нужны конкретные доказатель-
ства даже аксиом. Любопытное 
исследование провели амери-
канские ученые. Они изучали 
определенный набор клеток 
людей, которые родились в пе-
риод Великой депрессии, про-
должавшейся с 1929 по 1939 
год и оставившей безработны-
ми около 25 процентов рабо-
тоспособного населения США. 
Оказалось, что у этих клеток 
есть очевидные признаки уско-
ренного старения. Речь идет о 
наборе химических меток, при-
крепленных к ДНК и определя-
ющих, когда, где и как должны 
активироваться гены в каж-
дой клетке организма. Специ-
фический набор таких меток 
сигнализирует о возможности 
хронических заболеваний и ве-
роятности преждевременной 
смерти. Изучая распределение 
меток у людей из разных шта-
тов, родившихся во время де-
прессии, ученые обнаружили, 
что старение организма в наи-
большей степени коснулось 
тех, где уровень безработицы и 
падение доходов было выше. 

Это исследование под-
твердило данные, полученные 
ранее другой группой ученых. 
В 2008 году было установле-
но, что люди, зачатые во время 
голода из-за блокады Нидер-
ландов в конце Второй миро-
вой войны, по специфическим 
меткам значительно отлича-
лись от своих родных братьев 
и сестер, рожденных в более 
благодатное время. И реалии 
подтвердили выводы ученых. 
У родившихся во время голод-
ной зимы 1944 года голландцев 
была отмечена повышенная 
частота развития заболеваний 
в поздние годы жизни.  

ПОИСК 
Создан новый 
препарат 
борьбы 
с раком 

ПРОРВАЛИ 
ОБОРОНУ 
Аркадий Симонов 

Исследователи Казанского фе-
дерального университета раз-
работали молекулы, которые не 
только борются с опухолью, но 
и следят за адресной доставкой 
в нее лекарства. Что значитель-
но повышает эффект терапии. 

Как действует новый пре-
парат? Известно, что опухоль 
развивается, так как раковые, 
то есть неправильно работаю-
щие и бесконтрольно делящие-
ся клетки уметь «уходить»» от 
атак иммунной системы. Для 
этого они создают вокруг себя 
специальную защиту. Один из 
таких защитников — галектин, 
который участвует во всех эта-
пах формирования опухоли. 
Для его подавления использу-
ются специальные ингибиторы.

Казанские ученые синтези-
ровали вещество тиакаликса-
рен — циклическую структуру, 
которая является аналогом из-
вестного ингибитора опухоле-
вого роста — ангинекса. Проти-
воопухолевые препараты на его 
основе были получены и запа-
тентованы в США. Предложен-
ный российскими учеными ме-
тод позволит синтезировать бо-
лее доступные и дешевые ана-
логи в России.

— Мы объединили в одной 
молекуле лекарственный пре-
парат и флуоресцентный мар-
кер опухоли, который позво-
ляет следить за адресной до-
ставой. Это обеспечит как 
терапию злокачественных но-
вообразований, так и монито-
ринг распределения лекарства 
в организме, — говорит один из 
разработчиков кандидат хими-
ческих наук Алан Ахмедов. 

Ученые провели экспери-
менты на культурах рака, ко-
торые  вырабатывают защища-
ющий их от иммунитета галек-
тин. Созданное казанцами ве-
щество успешно прорвало эту 
защиту и подавило рост опухо-
ли. Результаты работы, поддер-
жанной грантом Российского 
научного фонда, опубликованы 
в журнале Pharmaceutics.  

100 ЛЕТ СССР Каким народам советская власть подарила 
свою письменность

С языком и без языка

Советские вожди предвидели, 
что большой стране понадобится 
единый культурный и языковой код.

А К Ц Е Н Т

А к 100-летию со дня смерти Пушкина 
была запущена кампания перевода 
поэта на самые малые языки. В стране 
гордились тем, что «Цыганы» заговорили 
на своем родном языке

СОБЫТИЕ На установке 
зажигания NIF получен 
«термоядерный плюс»

Лазер contra 
ТОКАМАК

Александр Емельяненков, Снежинск — Москва

Научный мир переваривает и комментирует сооб-
щение о том, что в Ливерморской лаборатории на 
установке лазерного зажигания NIF (National Ignition 
Facility)  впервые за всю историю таких эксперимен-
тов  получен «термоядерный плюс». То есть выход 
энергии в результате термоядерного синтеза оказал-
ся больше энергии, что потребовалось для запуска та-
кой реакции лазерным излучением. 

В официальном сообщении минэнерго США об 
этом сказано так: удалось получить 3,15 мегаджоуля 
энергии, затратив на разогрев плазмы 2,05 мегаджо-
уля. По миру разошлись оценочные слова министра 
Дженнифер Грэнхолм: «Это историческое достиже-
ние для исследователей и сотрудников NIF, которые 
посвятили свои карьеры тому, чтобы увидеть, как 
термоядерный синтез становится реальностью».

Реакция ученых и специалистов из других стран, 
включая Россию, оказалась более сдержанной. А по-
пуляризаторы науки принялись искать подходящие 
слова и сравнения, 
чтобы рассказать 
доступным языком 
про управляемый 
термоядерный син-
тез и разные подхо-
ды к овладению им. 

Есть, как извест-
но, международ-
ный проект ITER. 
Он стартовал 15 
лет назад и преду-
сматривает запуск 
к 2025 году экс-
периментального 
термоядерного реактора, в основу которого положен 
принцип магнитного удержания плазмы. Это широко 
известный ныне ТОКАМАК — тороидальная камера с 
магнитными катушками.   

А то, чем занимаются на установке NIF, де-
монстрирует иной путь к овладению термоядерным 
синтезом. Для того, чтобы преодолеть кулоновскую 
силу отталкивания одинаково заряженных ядер во-
дорода — дейтерия и трития — и добиться их слияния, 
используют лазерное излучение и так называемый 
«инерциальный конфайнмент». Отчего и сам ме-
тод стали называть инерциальным УТС — в отличие 
от УТС с магнитным удержанием плазмы в ТОКА-
МАКах. 

Как справедливо отмечает наш коллега Валентин 
Гибалов в сетевом издании nplus1.ru, «многие деся-
тилетия результаты установок с инерциальным удер-
жанием вызывали скепсис и уныние, а строительство 
новых финансировалось только военными».  

В частности, для NIF основным клиентом долгое 
время было Агентство ядерной безопасности, кото-
рое отвечает за разработку и жизненный цикл ядер-
ного оружия в США. Да и сама «установка зажига-
ния» создавалась как большой стенд для верифика-
ции нового поколения оружейных программ. А энер-
гетическое направление было своего рода бонусом, 
без приоритета в финансировании. Но и в этих усло-
виях команде специалистов Ливерморской лабора-
тории удалось усовершенствовать режим работы 
лазеров, повысить симметричность и стабильность 
сжатия капсулы-мишени, побороть неустойчивости 
в плазме, а в итоге  добиться того, о чем теперь заго-
ворили во всем мире.  

На установке NIF 
ждали 10-кратного 
усиления энергии 
уже в 2012-м, 
но только теперь 
вышли на 1,5 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

За что малые народы могли бы быть благодарны Советскому Союзу?
Алпатов | Он сдерживал вымирание их языков, открывал национальные 

школы, печатал литературу, хотя, надо признать, иногда это происходи-

ло довольно искусственно. Я помню в начале 90-х я был в Элисте и ви-

дел газету, где официальные постановления и статьи серьезного содер-

жания печатались по-калмыцки, а гороскопы, кроссворды, анекдоты, 

объявления и телепрограмма — по-русски. В 70-х единственный раз в 

жизни побывал в лингвистической экспедиции на Сахалине. Стоял во-

прос о возрождении письменности на нивхском языке. 

Как только Советский Союз рухнул, языки стали вымирать достаточно 

быстро. С 1991 года их исчезло несколько десятков. Многое, впрочем, 

зависит и от экономического положения народа. В Ханты-Мансийске, в 

Ямало-Ненецком округе, вроде бы малые языки должны вытесняться 

русским, на котором разговаривают приезжающие туда работать, но их 

положение гораздо лучше, чем в других местах Сибири, потому что там 

крутятся деньги, существуют фонды, есть спонсоры...

Как создавались новые алфавиты?
Алпатов | В СССР существовала Технографическая комиссия Всесоюз-

ного центрального комитета нового алфавита. Задачей ее была разра-

ботка алфавитов для бесписьменных и использующих арабицу языков. 

Это дело было поставлено на поток. Сначала подробно фонетически 

описывали язык, учитывая все нюансы его звучания. А затем решали, ка-

кие звуки нужно отображать на письме, а какие не обязательно.

Владимир Алпатов — доктор филологических наук, академик РАН. 
Автор более 200 работ по лингвистике, прежде всего по японистике 
и истории языкознания. Среди трудов ученого немалое место занимают 
и исследования по социолингвистике, касающиеся языковой ситуации 
в Японии, а также языковой политики в СССР на разных этапах его 
существования. Он также автор научно-популярных книг о Японии. 
Член Совета по русскому языку при президенте РФ.
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Компетентно

Георгий Рыкованов, научный руководитель 
РФЯЦ-ВНИИТФ, академик РАН: 
— Первая и, как мне представляется, естественная реакция 

профессионалов на известие о рекордных опытах по тер-

моядерному зажиганию мишеней на лазерной установке 

NIF — поздравления всем, кто готовил и проводили такие 

работы. К этому достижению, о чем важно напомнить, они 

последовательно шли 50 лет, начиная от идеи, предложен-

ной Джоном Накколсом и другими сотрудниками в 1972 

году. Хочется отметить и вклад наших ученых — лауреата 

Нобелевской премии по физике Николая Геннадьевича Ба-

сова, столетие со дня рождения которого символически 

совпало с важной новостью из Ливермора, и ныне здрав-

ствующего академика Олега Николаевича Крохина. Их 

совместная теоретическая работа 1964 года, где впервые 

было предложено использовать лазерное излучение для 

получения термоядерной плазмы, считается отправной 

точкой в экспериментах по ЛТС.

Специалисты двух российских ядерных центров — в Саро-

ве и Снежинске — внимательно следят за результатами ра-

бот в этой области. Согласно той информации, что офици-

ально опубликована, впервые в лабораторных условиях с 

помощью лазера произведен термоядерный микровзрыв, 

в котором выделилось энергии больше, чем энергия лазер-

ного излучения. Это большое научное и технологическое 

достижение. 

Преодоление энергетического порога в экспериментах на 

NIF является долгожданным событием, поскольку сама эта 

установка стоимостью 3,5 миллиарда долларов была по-

строена еще в 2009 году. А цель, которая тогда же стави-

лась, — достижение коэффициента усиления по энергии 

примерно в десять раз до 2012 года. Однако только спустя 

десять лет при ежегодных затратах на проведение экспе-

риментов в сотни миллионов долларов достигнут коэффи-

циент усиления 1,5. Это свидетельствует о сложности тех 

научно-технологических проблем, которые пришлось ре-

шать многотысячному коллективу ученых и инженеров, ра-

ботавших на NIF в эти годы. 

Одной из последних проблем, которую удалось решить 

этому коллективу, стала разработка уникальной криоген-

ной мишени в виде сферической оболочки из высокоплот-

ного углерода (алмаза), на внутренней поверхности кото-

рой был наморожен слой дейтерий-тритиевого (DT) льда. 

Подобные мишени применялись и в предыдущих опытах, 

но термоядерное энерговыделение было существенно 

меньше вложенной энергии лазерного излучения. 

Чтобы было понятнее тем, кто с физикой напрямую не свя-

зан, поясню некоторые детали. Рентгеновское излучение, 

в которое трансформируется лазерное излучение на стен-

ках конвертора из золота, является неравновесным. 

Жесткая компонента разогревает мишень и мешает сжа-

тию дейтерий-тритиевого топлива. Для борьбы с этим про-

гревом в алмазную оболочку был введен слой, допирован-

ный вольфрамом, который и защищает DT-топливо от вред-

ного разогрева. Как теперь понимаем, такой защитный 

слой и преодоление других трудностей позволили добить-

ся рекордных результатов в опытах на установке зажига-

ния NIF в Ливерморе.

На пути к термоядерной энергетике предстоит решить еще 

много научных, технологических и инженерных задач. 

Но важен сам по себе факт: впервые продемонстрирована 

принципиальная возможность создания термоядерной 

энергетической установки на принципе лазерного термо-

ядерного синтеза. 

ЦИФРА

60
АЛФАВИТОВ

для малых народов создано 

в СССР. 
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ПРЕМЬЕРА Якутский эпос показали на сцене Большого театра

Побеждает свет
Ирина Муравьева

П
ремьера крупнейшего в 
истории якутского теат-
ра проекта оперы-олон-

хо «Ньургун Боотур» по моти-
вам якутского эпоса состоялась 
сначала в Москве и Петербурге,  
затем будет показана в Якутске 
(28 декабря). Это масштабный 
проект, в котором задействова-
ны 300 артистов, написан но-
вый вариант партитуры по пер-
воначальному музыкальному 
тексту Марка Жиркова и Генри-
ха Литинского (1940). 

Вероятно, сегодня настало 
особое время для древнего эпо-
са с его ясной и твердой эти-
кой, четко разделенными ми-
рами добра и зла, героями и бо-
жествами, с его вечной битвой 
света и тьмы и той  энергией ду-
ховной силы, которая сконцен-

трирована, как эссенция, в пер-
воисточниках мировой культу-
ры. А то, что эпический текст 
не теряет своей актуальности и  
не  смотрится на современной 
сцене экспонатом из архаиче-
ских времен, показали гастро-
ли якутского оперного театра, 
уже не в первый раз представ-
ляющего в Москве оперу-олон-
хо. На этот раз оперу «Ньургун 
Боотур», названную именем  
героя эпоса, могучего богаты-
ря,  борющегося со злом Ниж-
него мира, поставил режиссер, 
уже несколько десятилетий по-
следовательно работающий над 
раскрытием театрального по-
тенциала национального эпоса. 
Причем поставил не в форма-
те традиционной  оперы, а как 
синтетическое зрелище, соче-
тающее в себе и  яркую визуаль-
ную  фактуру — в пышном гол-

ливудском духе, и  условность 
символизма мифа — в сцениче-
ских знаках (символы древних 
культур — спирали, круги, Дре-
во Жизни Аал Луук мас), и ри-
туальную культуру — питье са-
крального напитка кумыса, да-
ющего богатырям особую силу. 
В действе олонхо участвовал ба-
лет: девушки с «журавлиными» 
крыльями — священные пти-
цы-стерхи, воины двух миров 
— Среднего (где живут люди) и 
Нижнего (темного мира Аба-

асы,  враждебного людям). А в 
сценах Среднего мира развора-
чивались многолюдные этно-
графические празднества с со-
ревнованиями богатырей. И вся 
эта богатая сценическая жизнь 
встроена в лаконичное худо-
жественное пространство со 
строгой  архитектоникой сце-
нографии, в центре которой — 
круг, солярный символ, и свое-
го рода портал, открывающий 
вход в другие миры. Именно от-
туда наплывала проекция жут-
кого лика чудовища Ап-Чарая, 
правящего миром зла, которо-
го должен победить богатырь 
Ньургун Боотур и освободить не 
только красавицу Куо, но и все 
племя людей от действия зла. 

Для Андрея Борисова важ-
на та символическая факту-
ра якутского эпоса, которая 
объединяет все эпосы мира, 
и мотивы общечеловеческой 
культуры — одна из тем спек-
такля, находящая свое вопло-
щение и в сцене, где Ньургун 
Боотур (Александр Емелья-
нов) проходит сквозь эпохи и 
цивилизации, чтобы проник-
нуть к центру, к ядру зла — к па-
уку Ап-Чараю, а за спиной ге-
роя мелькают на экране и Пар-
фенон, и египетские пирами-
ды, и русские храмы. Дирижер 
Константин Хватынец заказал 
новую оркестровку партиту-
ры композитору Руслану Мур-
сякаеву, сделавшему на основе 

клавира версию, сочетающую 
состав симфонического орке-
стра с этническими националь-
ными якутскими инструмента-
ми. Эти инструменты были вы-
несены на авансцену с подзвуч-
кой, не теряясь таким образом в 
оркестровой массе. В сочетании 
с особой манерой якутского пе-
ния  с его горловыми гортанны-
ми звучаниями и вокальным 
языком, сконцентрированным 
на нескольких соседних зву-
ках, эти якутские националь-
ные звучания оставались осью 
музыкальной  структуры спек-
такля.  Причем на фоне полно-
весной симфонической орке-
стровки — с ее захватывающими 
ритмами,  звуковыми эффекта-
ми боя, ржания коней,  разно-
го рода «волшебств», отсылаю-
щих к «сказочным» темам Рим-
ского-Корсакова, архаике Стра-
винского и прочим музыкаль-
ным аллюзиям, подходящим к 
формату фэнтези. Впечатляю-
щим качеством спектакля ока-
зался и крепкий ансамбль всех 
артистов, исполнявших даже в 
мимансе свои роли с энтузиаз-
мом. А именно этот энтузиазм 
помог эпосу Саха олонхо уже в 
ХХI веке попасть в список «не-
материального наследия чело-
вечества» и, в этом нет сомне-
ния, — продолжить его жизнь во 
времени.  

МУЗЫКА 

Вышла книга 
о группе 
The Beatles

В ТЕАТРЕ 
С МАККАРТНИ
Александр Алексеев

О легендарной ливерпульской 
четверке — самой главной груп-
пе в истории мировой рок- и 
поп-музыки — написано уже 
почти 200 книг. Их авторами 
становились историки, жур-
налисты, музыкальные крити-
ки, родственники, друзья, быв-
шие жены музыкантов (Синтия 
Леннон издала две, а Йоко Оно 
и вовсе 10, плюс в одной —  «Па-
мять о Джоне» — стала редак-
тором-составителем), и толь-
ко такой, как у Дэвида Старка,  
еще не было. Может, самой по-
дробной, бытовой, с погруже-
нием в повседневную — не твор-
ческую жизнь битлов, и их при-
вычки в моде, стиль общения с 
людьми,  с описаниями мест, в 
которых они любили бывать... 
Но при этом и со смелыми 
оценками битловских альбо-
мов.  Например, Старк по сути 
первым осмелился написать о 
том, что альбом Let It Be, волею 
судьбы и издателей ставший 
для The Beatles прощальным, - 
не очень сильный по сравне-
нию с их другими релизами. Но 
какой с него был спрос?

Ведь Дэвид  был обычным 
бескорыстным школьником-
фанатом и мог не опасаться, 
что на него обидятся, ведь он 
ходил за битлами в театры, ино-
гда в магазины, доставал им би-
леты на какие-то премьеры  в 
кино без корысти, а просто из 
любви к Джону Леннону, Полу 
Маккартни, Джорджу Хар-
рисону и Ринго Старру.  Позна-
комился в итоге с каждым. И 
звезды были с ним приветли-
вы, не сердились, давали авто-
графы, просили отвезти в ка-
честве курьера бобины с запи-
сью дублей на студию, а порой 
и спрашивали мнение Дэаида и 
что-то обсуждали. Иногда даже 
уточняли подробности како-
го-то своего недавнего собы-
тия, ведь парень всеми правда-
ми и неправдами проникал на 
все премьеры и презентации, а 
у кого-то из битлов оказывал-
ся и на свадьбах. И парень лез 
посмотреть ответ в свою запис-
ную книжку...Пол Маккартни в 
итоге даже взял парня-фаната 
на работу в свою фирму. И вот 
теперь Дэвид Старк решился 
и написал эту книгу — «Жизнь 
внутри и вокруг «Битлз».

Она получилась о 60-х — о 
музыке, людях и повседневной 
жизни тех лет. Старк не стал 
увлекаться ностальгией и не-
нужными для такого труда по-
дробностями — описанием улиц 
или тогдашних цен в магази-
нах. Смирил гордыню и убрал 
самого себя на дальний план, 
а то мало ли мы знаем книг в 
духе «Я и Достоевский» или 
«Я и Виктор Пелевин»? Он не 
пошел таким манящим само-
рекламным путем. Хотя все-та-
ки рассказал и о своей люби-
тельской группе.  Кратко и фо-
ном. Метафор в книге вообще 
по минимуму, больше глаголов. 
В каком-то смысле это дневник, 
ставший художественной про-
зой. А попутно история рока 60-
70-х и исповедь: Старк очень 
любил Джона Леннона, получал 
от того письма. Корил себя, что 
потерял то, что тот отправил 
ему незадолго до распада «Бит-
лз.  Жалел, что не успел слетать 
к Джону в Нью-Йорк, хотя со-
бирался. Зато после убийства 
кумира помчался к его люби-
мой тете в другой город: гово-
рить, утешать, помогать, смот-
реть оставшиеся артефакты его 
жизни и детские фото (их потом 
забрала себе Йоко Оно). Делал 
фотографии и слушал…

Эта книга о том, какими 
людьми были битлы. Без при-
крас и обожествления Старк 
рассказал и о том, как они жили 
после распада группы:  идеалы, 
сомнения, грусть об ушедшей 
дружбе... И после прочтения ее 
становится еще больше понят-
но — почему именно The Beatles 
сочинили песни, которые хо-
чется слушать и по сей день, 
тоже учась быть великодушны-
ми и счастливыми.  

ТЕАТР Екатеринбург играет в «Маскарад»

В предчувствии рока

Валерий Кичин

В 
Свердловском акаде-
мическом театре му-
зыкальной комедии 
идет юбилейный 90-й 
сезон. Его главной 
премьерой стал «Мас-
карад» — поставлен-
ный Ниной Чусовой 
мюзикл по мотивам 

драмы Лермонтова.
Либреттист Юрий Димит-

рин и композитор Игорь Рогалев 
транспонировали хрестоматий-
ную драму в музыкальный жанр 
примерно тем же методом, ка-
ким преобразовал пушкинскую 
повесть «Пиковая дама» в оперу 
Модест Чайковский — то есть со-
здавая на основе классической 
фабулы собственное сочинение 
со своими акцентами и трактов-
ками — авторские вариации на 
темы. Из Лермонтова в либретто 
нет ни строчки, из сюжета взя-
та интрига с российским Отел-
ло. Все стихотворные тексты 
принадлежат Юрию Димитри-
ну, они хороши. А действие пере-
несено в 1914 год и обрывается 
Первой мировой войной, раз-
двигающей семейную трагедию 
до пределов всей Европы.

Да, театр музыкальной коме-
дии поставил трагический сю-
жет — уже не первый случай на 

этой сцене, экспериментирую-
щей с текстами Булгакова («Бе-
лая гвардия»), Куприна («Яма») 
и серьезным историческим ма-
териалом («Декабристы», «Ека-
терина Великая»). 

Все действующие лица дра-
мы на месте, фабула пунктир-
но, но ясно прочерчена. Но глав-
ное: сюжет не просто проил-
люстрирован музыкальными 
вставками, он стал творением 
сугубо музыкальным, облада-
ющим собственной драматур-
гией — симфонической, изобра-
зительной, световой. Действие 
развивается подобно ткущему-
ся на наших глазах музыкально-
му полотну — там есть лейтмоти-
вы, контрапункты, конфлик-
тующие темы и обволакиваю-
щие вас чувственные гармонии 
(в оркестр включены джазовые 
инструменты). В сценографии  —  
визуальные мотивы роскошно-
го Петербурга:атланты Зимне-
го, монументальный профиль св. 

Марка, сурово наблюдающего 
с фронтона Исаакия за мельте-
шащей внизу человеческой ко-
медией. И парадные лестницы, 
вращаясь на сценическом круге, 
обращаются разводным мостом 
(художник Евгения Швец).

Музыка Игоря Рогалева с пер-
вых тактов захватывает слуша-
теля мягким, но властным тече-
нием, она мелодична, лирична и 
несет нарастающую волну при-
ближающейся драмы так, как 
это может делать только музыка 
— самое утонченное из искусств, 
способное предчувствовать едва 
ощутимые вибрации рока. Кла-
вир замечательно оркестрован 
Юрием Крыловым, который и 
вел премьерные спектакли в ка-
честве музыкального руководи-
теля постановки.

На смерти несчастной Нины 
это действо не заканчивается: 
император объявляет о вступ-
лении России в войну, и траге-
дия продолжается уже в иных 

масштабах. Но здесь либретто 
зависает в растерянности — куда 
двигать главный сюжет, кото-
рый иссяк. Спектакль меняет 
роскошные светские прикиды 
на солдатские шинели, фриволь-
ные куплеты сменяются скорб-
ными хоралами; чувственная 
музыкальная атмосфера разру-
шена военными маршами. Но 
собственно действие замирает, 
пока Арбенин не узнает правду 
и не встретит снова свою Нину 
уже по ту сторону времен. О рос-
кошном первом акте останут-
ся только воспоминания, что, в 
принципе, естественно для вой-
ны, непоправимо разрушающей 
все некогда мирное и прекрас-
ное, — перед нею воспетые поэта-
ми муки ревности покажутся 
мелкими и вздорными.

Режиссер Нина Чусова не 
впервые работает с этим теат-
ром, прекрасно знает выдающу-
юся по числу и качеству талан-
тов труппу и уверенно использу-
ет возможности каждого актера. 
Теперь будет интересно посмот-
реть спектакль в другом составе 
— столь разные по психофизике 
и вокалу исполнители назначе-
ны на одни и те же роли. Я видел 
в роли Нины Екатерину Мощен-
ко с ее прозрачной колоратурой; 
блестяще выступив в водевиль-
ном «Одолжите тенора», она те-

перь предъявила таланты драма-
тической актрисы. Более одно-
красочен Арбенин у Олега Про-
хорова — он здесь почти резонер, 
страдающий Каренин. Зато ин-
триган Казарин у Евгения Тол-
стова стал самой яркой фигурой 
спектакля — здесь совершенный 
сплав вокала и пластики с зло-
вещими мотивами кукловодства 
всей драмой. Князь Звездич у Ро-
мана Березкина выглядит инфан-
тильно порывистым и простова-
тым — теперь интересно увидеть, 
как решает образ изысканный 
герой-любовник театра Андрей 
Опольский. Трагикомическую, 
уже чисто жанровую ноту вносит 
в действо фигура шантанного ку-
плетиста, собрата Конферансье 
из «Кабаре» (Павел Дралов). Вы-
разительна хореография (Ирина 
Ляховская), и блестяще работает 
оркестр — как показала практи-
ка, способный увлеченно играть 
все, от классики до джаза и рока.

Иными словами, с  этим 
«Маскарадом» мы получили об-
разец почти идеального, по-мо-
ему, метода переноса класси-
ческой драмы на музыкальную 
сцену без излишнего пиетета и 
зияющих потерь, но с несомнен-
ными приобретениями.  

Спектакль «Ньургун Боотур» — крупнейший в истории якутского театра проект, в котором заняты 300 артистов. 

А К Ц Е Н Т

Это образец переноса классической 
драмы на музыкальную сцену 
без пиетета и потерь, но с приобретениями

ВОПРОСЫ ЯЗЫКОЗНАНИЯ
Сведущие люди наверняка обвинят меня в том, что 
позволил себе частично позаимствовать название из-
вестной статьи И. Сталина «Марксизм и вопросы язы-
кознания», опубликованной в газете «Правда» 20 
июня 1950 года. Сделал это сознательно, так как в ста-
линской работе язык в известном смысле противопо-
ставляется культуре, в отличие от совершенно иного 
подхода к проблеме, продемонстрированного на не-
давно открывшейся выставке в ГМИИ им. А. С. Пушки-
на «Всеобщий язык». Здесь творения художественной 
культуры становятся частью языка, его визуальной и 
звуковой составляющей. Еще одно убедительное до-
казательство того, что понятие «текст» может быть не 
связано со словом, — текст формируется в различных 
сферах творческой деятельности, в изобразительном 
искусстве, кинематографе, музыке. 

Понятно, без марксизма обойтись сложно, он про-
лезет в окно, даже если захочешь вытолкать его в две-
ри. Язык не просто связан с материальным бытием, 
он сам его неотъемлемая часть, подверженная изме-
нениям во времени и пространстве. Все-таки нело-
гично противопо-
ставлять культуру, 
имеющую, по мне-
нию автора статьи 
в «Правде», классо-
вый характер, язы-
ку, который, как 
полагал Сталин, 
впрямую не зави-
сит от социальных 
воздействий. Язык, 
изначально фор-
мирующийся как 
сложнейший психо-
физиологический и 
социально-исторический феномен, во многом опреде-
ляет культуру любого народа и в такой же степени ею 
определяется. Можно вспомнить пьесу «Пигмалион» 
Бернарда Шоу, где характер и качество владения язы-
ком у героев обозначает принадлежность к тому или 
иному социальному слою общества, а в конечном сче-
те становится реальной силой, коренным образом ме-
няя судьбу уличной цветочницы Элизы Дулитл.  Раз-
личие между языком русского крестьянства и при-
дворных Алексея Михайловича Романова в ХVII веке 
отражало практически непримиримый классовый раз-
рыв, на его преодоление ушли столетия, но различия 
все равно остались. Достаточно сравнить советский 
«новояз» и речь представителей белой эмиграции. 
В. Аракчеев, директор Российского государственного 
архива древних актов, в своем выступлении на откры-
тии выставки в ГМИИ рассказал о том, как русский де-
ловой язык преобразовывался во времени, от века к 
веку — бюрократические документы свидетельствуют 
об этом со всей очевидностью. 

Меняется эпоха, расширяется география государ-
ственных взаимоотношений и торговых связей, воз-
никают неведомые партнеры и прирастают новые тер-
ритории, свершаются научные открытия — язык как 
живой организм реагирует на все это творчески и од-
новременно прагматично. Обогащаясь заимствован-
ными звучаниями, но сохраняя себя. Мировые языки, 
а русский язык является одним из них, обладают само-
достаточностью и способностью к развитию. Заим-
ствованные слова перерабатываются в зависимости 
от внутренней потребности самого языка, все лишнее 
отлетает само собой. И кто сегодня станет вспоминать, 
что слово «депутат» имеет латинские корни, а «ико-
на» — древнегреческие.  И это при том, что язык, как 
и культура в целом, самый надежный фундамент для 
самоидентификации — народа и отдельного человека. 
Взаимное притяжение и взаимное отталкивание обще-
го и особенного, единичного и коллективного — одна 
из ключевых проблем человеческого бытия, истории и 
сиюминутности. Много лет занимаясь гуманитарны-
ми связями на постсоветском пространстве, был сви-
детелем самых разных процессов — и центробежных, 
и центростремительных. Моим друзьям и коллегам 
из разных стран чаще всего казалось, что, обособив-
шись, погрузившись в глубины воссоздаваемой наци-
ональной истории, 
они обретут свой 
собственный го-
лос, освободятся от 
внешних влияний. 
В какие-то моменты 
времени подобный 
подход, возможно, 
необходим. Но поз-
волю себе вспо-
мнить Карла Теодо-
ра Ясперса: «Я не 
могу стать самим 
собой, не вступив 
в коммуникацию… 
Этот процесс осуществления, раскрытия совершает-
ся не в изолированном существовании, а лишь в при-
сутствии Другого. В качестве единичного я для себя ни 
раскрыт, ни действителен». Понятно, что коммуника-
ция далеко не всегда может быть дружелюбной, но лю-
бая вербальная коммуникация, любой разговор лучше 
всякой драки. 

Так случилось, что на открытие выставки «Всеоб-
щий язык» пришел на следующий день после того, как 
прилетел из Ташкента, где проходил ХV Форум науч-
ной и творческой интеллигенции стран СНГ. Притом 
что за тридцать лет, прошедших после самороспуска 
СССР, у каждого нового государства, образовавшегося 
на постсоветском пространстве, возникли собствен-
ные интересы, со всей очевидностью обострившие-
ся за минувший год, прошедший форум, тем не менее, 
подтвердил глубину сложившихся связей между наро-
дами, на протяжении веков живущих в соседстве друг 
с другом. Чем больше возможностей открывает совре-
менный мир для новых государств, различие взглядов 
на ряд серьезных проблем не отменяет тяготения друг 
к другу, предполагая общий язык общения. И вовсе не 
случайно 2023 год — не по инициативе России — объ-
явлен Годом русского языка в СНГ. Часто употребля-
емая фраза «мы найдем общий язык» обозначает не 
только формальное, но и содержательное, сущностное 
тяготение к согласию. Ведь можно говорить на од-
ном языке  и не понимать друг друга. Именно поэтому 
так необходим не единственный, но общий язык. Об-
щий — в множественности.  Об этом  выставка в ГМИИ 
им. А. С. Пушкина. О схожести человеческих нужд и ча-
яний — в древней Персии и Иудее, в античной Греции и 
средневековой Армении, в Московском царстве и ки-
тайской Империи Цинь…  

Строители Вавилонской башни за грех гордыни, за 
желание сравниться с Творцом были наказаны много-
язычием. Вся последующая история человечества — 
это стремление понять друг друга. Что удавалось дале-
ко не всегда.  

Кто вспомнит, 
что слово 
«депутат» имеет 
латинские корни, 
а «икона» — 
древнегреческие

Любая 
вербальная 
коммуникация, 
любой разговор 
лучше всякой 
драки

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

А К Ц Е Н Т

Для Андрея Борисова важна  
символическая фактура якутского эпоса, 
объединяющая все эпосы мира

Светские интриги лермонтовской 
драмы в преддверии Первой мировой 
войны выглядят по-новому.
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Новая книга о The Beatles 
получилась о 60-х — о музыке, людях 
и повседневной жизни тех лет.

Справка «РГ»

Проект «Ньургун Боотур» создан 

к 100-летию Якутской АССР. 

В спектакле заняты труппа Театра 

оперы и балета им. Д.К. Сивцева-

Суорун Омоллоона, хор филар-

монии им. Г.М. Кривошапко, арти-

сты и музыканты Театра Олонхо.
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ГЕОПОЛИТИКА Китай смягчил антиковидные ограничения, что дальше?

Власти услышали бизнес
Константин Щепин
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

С
едьмого декабря Китай 
смягчил антиковидные 
ограничения, прежде 

всего в сферах ограничения мо-
бильности и масштабов локдау-
нов. Распоряжением Госсове-
та КНР при новых случаях рас-
пространения коронавируса 
не следует вводить карантин в 
масштабах микрорайонов, сле-
дует ограничивать его действие 
отдельными домами, подъезда-
ми, лестничными клетками и 
даже квартирами. Срок каран-
тина не должен превышать пяти 
дней после последнего случая 
заболевания. При этом катего-
рически запрещено блокиро-
вать пожарные выходы, двери 
подъездов и входы в микрорай-
оны. При входе в общественные 
места больше не нужно предъ-
являть код здоровья и результа-
ты теста на коронавирус. Ис-
ключение составляют лишь ме-
дучреждения, учебные заведе-
ния и отдельные стратегически 
важные предприятия. Не требу-
ется предоставлять код здоро-
вья или результаты теста на ко-
ронавирус при межрегиональ-
ных поездках.

Новые меры приняты в це-
лях обеспечения «баланса ин-
тересов» общественного здра-
воохранения и экономическо-
го развития, заявил в интервью 

Медиакорпорации Китая руко-
водитель экспертной группы 
по реагированию на COVID-19 
при государственном комитете 
по делам здравоохранения КНР 
Лян Ваньнянь. «Данное реше-
ние основано с учетом интере-
сов многих секторов, способ-
ностей национальной системы 
здравоохранения, а также па-
тогенности вируса», — отметил 
он. Время «перебалансировки» 
интересов между развитием 
экономики и обеспечением са-
нитарной безопасности выбра-
но самое подходящее. Результа-
ты общенациональных опросов 
среди представителей бизнеса 
показали: если еще в середине 
года самой эффективной мерой 
поддержки развития считалось 
снижение налогового бремени, 
то в третьем квартале на первое 
место вышло именно смягчение 
антиковидных ограничений. 

Больше всего страдал мел-
кий бизнес. Совместное иссле-
дование Пекинского универси-
тета и Ant Group показало, что 
китайский малый бизнес почти 
вчетверо уронил маржу (соот-
ношение прибыли к доходам) 
из-за вызванной антиковидны-
ми ограничениями низкой по-
требительской активности. В 
третьем квартале объем дохо-
дов малых предприятий по КНР 
вырос на 4,7 процента в годо-
вом исчислении. Однако маржа 
упала с 2,7 процента годом ра-
нее до 0,7 процента. Феномен 

объясняется тем, что в погоне 
за потребителями многие объ-
являют ощутимые скидки на 
свои товары и услуги, при этом 
операционные расходы бизнеса 
остаются на том же уровне. В та-
кой непростой ситуации индекс 
предпринимательской уверен-
ности в среде мелкого бизнеса 
упал до 45,5 процента — это са-
мый низкий показатель с нача-
ла 2021 года.

Респонденты заявили, что 
самым действенным спосо-
бом решения существующих 
проблем является дальнейшая 
либерализация политики «ди-
намической нулевой терпимо-
сти» к COVID-19. Если во вто-
ром квартале «за» это выска-
зывались 47,1% мелких пред-
принимателей, то в третьем — 
уже 58%. По их мнению, снятие 
чрезмерно жестких антиковид-
ных ограничений вернет утра-
ченную потребительскую ак-
тивность.

Власти оперативно отреа-
гировали на призывы бизне-
са, что, несомненно, повлечет 
рост потребительской и пред-
принимательской активности 
в ближайшие месяцы. Вместе 
с тем Лян Ваньнянь подчерк-
нул, что о смягчении контро-
ля за COVID-19 речи не идет. 
Действительно, сейчас по Ки-
таю покатилась сезонная вол-
на распространения инфекции, 
а на горизонте — такие новые 
вызовы системе здравоохра-

нения, как «великое переселе-
ние народов» в преддверии Но-
вого года по китайскому лун-
ному календарю (в этот раз он 
наступает с 21 на 22 января). В 
этот период сотни миллионов 
китайцев разъезжаются по до-
мам, чтобы встретить празд-
ник в кругу семьи. Обеспечить 
санитарную безопасность на 
перегруженном транспорте бу-
дет невероятно тяжелой зада-
чей. Поэтому наблюдатели не 
исключают даже некоторого 
«обратного закручивания гаек» 
на период «золотой недели» но-
вогодних праздников.

Так или иначе, вектор на 
смягчение антиковидных мер 
задан, по словам Лян Ваньня-
ня, задача максимум — вернуть 
страну в докоронакризисный 
режим жизни. Ожидается, что 
новые шаги в этом направле-
нии будут очерчены на пред-
стоящей в марте сессии Всеки-
тайского собрания народных 
представителей — высшего ор-
гана государственной и законо-
дательной власти в КНР. Многие 
наблюдатели ожидают, что ан-
тиковидные ограничения в КНР 
будут сняты практически пол-
ностью к середине 2023 года. 
С таким прогнозом, в частно-
сти, выступила аналитик UBS 
Global Wealth Management Ху 
Ифан. Ей вторят аналитики из 
Bloomberg, которые предсказа-
ли значительную либерализа-
цию политики «динамической 

нулевой терпимости» к коро-
навирусу к середине следующе-
го года. Именно с этого момен-
та ожидается бурный скачок 
экономической активности в 
Китае.

К тому же времени ожида-
ется и восстановление транс-
граничного сообщения, кото-
рое долгое время «оставалось 
на паузе» в целях пресечения 
массовых «импортных случа-
ев» COVID-19. Во всяком случае 
Китай уже сейчас активно обсу-
ждает с зарубежными партне-
рами возобновление нормаль-
ных людских потоков через гра-
ницу. Так, на состоявшейся 5 де-
кабря 27-й регулярной встрече 
глав правительств России и Ки-
тая российский премьер Ми-
хаил Мишустин призвал «сов-
местно выработать варианты 
постепенного возобновления 
гуманитарных обменов». Пре-
мьер Госсовета КНР Ли Кэцян в 
ответ заверил: «Мы готовы на-
ращивать людские контакты, 
особенно с учетом изменения 
ситуации с коронавирусом. Мы 
готовы создать благоприятные 
условия для активизации кон-
тактов по линии граждан. Дей-
ствительно, до пандемии у нас 
был очень высокий уровень 
контактов по линии обществен-
ности. И думаю, что по мере 
улучшения ситуации с панде-
мией мы будем ожидать только 
роста контактов между нашими 
гражданами».  

АВТОМОБИЛИ 

Страховщики 
назвали самые 
угоняемые 
машины

КРАСТЬ, ТАК 
КРОССОВЕР
Владимир Баршев

Страховщики назвали самые 
угоняемые автомобили в этом 
году. Самыми популярными у 
угонщиков стали Hyundai и Kia. 
При этом общее число угонов в 
этом году снизилось на 7%, по-
считали аналитики Страхового 
дома ВСК. 

Почти 53% страховых слу-
чаев пришлось на автомобили 
бренда Hyundai. На втором ме-
сте — Kia с 22%. Третью строчку 
заняла Toyota (9%). 

Самой востребованной у 
угонщиков моделью Hyundai 
стал Santa Fe. Среди других мо-
делей этой марки на нее при-
ходится 53% угонов. Среди ав-
томобилей Kia лидерство удер-
живает другой популярный на 
рынке  кроссовер — Sportage  
— 29% случаев хищений среди 
моделей той же марки. 

Наибольшее число угонов 
в 2022 г. было зафиксировано 
в Московской области — 66%. 
В топ-5 также входят Москва 
(22%), Санкт-Петербург (16%), 
Смоленская(3%) и Тверская об-
ласти (6%).

Чаще всего в 2022 году авто-
мобили угоняли в июне. На этот 
месяц приходится  25% всех 
краж машин. В сентябре зафик-
сировано 19% случаев угонов.  
Реже всего машины похищали 
в мае и марте (не более 8% сум-
марно).

Средний размер выплаты по 
итогам кражи авто в ВСК соста-
вил почти 2,2 миллиона рублей. 
Самую крупную компенсацию 
получил владелец автомобиля 
Lexus RX из Московской обла-
сти — 7 миллионов рублей. 

Надо сказать, что у каждой 
страховой компании своя ста-
тистика по угонам. Она напря-
мую зависит от количества 
застрахованных в компании 
тех или других моделей машин. 
Однако абсолютное лидерство 
по числу угонов за Hyundai 
Santa Fe признают и в других 
страховых компаниях. 

Например в в компании 
«Альфастрахование» этот 
кроссовер также занимает пер-
вое место. Согласны в других 
компаниях и с тем, что количе-
ство угонов, несмотря на пес-
симистичные прогнозы, снизи-
лось в этом году. 

Удивительно, но не сбылось 
и другое предсказание: о том, 
что в связи с дефицитом вы-
растет количество краж дета-
лей и запчастей с машин. По 
данным страховщиков, ситуа-
ция тут остается стабильной. 

Так, по данным компании 
«Согласие», чаще всего зло-
умышленники похищают фары 
головного света. На них прихо-
дится 5,6% страховых случа-
ев. В два раза реже воры сни-
мают с машин задние фонари. 
Таких случаев зафиксировано 
2,4%. Еще реже преступников 
интересуют боковые зерка-
ла (2,2%) и колесные диски 
(1,8%).  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Профессор из Индонезии 
Конни Бакри — о Владимире Путине 
и новом миропорядке: 

«Россия 
может гордиться 
своим президентом»
Марина Григорьева

В 
России профессора из 
Индонезии Конни Ба-
кри миллионы теле-
зрителей запомнили 
как яркого собесед-
ника президента Рос-
сии на заседании экс-
пертов политическо-
го клуба «Валдай».  

Насколько ваши представле-
ния о Владимире Путине как 
о политике и человеке совпали 
с реальностью?

КОННИ БАКРИ: Что поражает меня в 
президенте Путине  — его твердая 
позиция в отношении расшире-
ния НАТО. Это роднит его — как 
инициатора мировых геополи-
тических изменений — с первым 
президентом Индонезии Сукар-
но, который в свое время вы-
двинул принципы Движения не-
присоединения. Путин, конечно, 
«лидер лидеров». Хотя лидерами 
могут быть многие, однако лишь 
единицы могут быть государ-
ственными деятелями.

Лично меня поражает в рос-
сийском президенте не только 
его компетентность, знания, но 
и выдержка. В клубе «Валдай» в 
этом году он общался с экспер-
тами больше трех часов, напря-
мую, без готового текста, увле-
ченно обсуждая массу вопро-
сов, от мировой геополитики, 
энергетики и продовольствен-
ной безопасности, экономики и 
валютных резервов до вопросов 
национальной обороны и обо-
ронной промышленности.

Слушая российского прези-
дента на форуме, я убедилась в 
том, что у Путина есть видение 
геостратегической перспекти-
вы, которое отличается от идей 
большинства других мировых 
лидеров. Мы в Индонезии, на 
другом конце света, любим его 
стиль. К слову, он всегда «на 
коне», даже когда в интернете 
мастера фотошопа пересажива-
ют его со скачущего коня на рус-
ского медведя, орла или кита! 
(смеется).

Вы говорили, что хотели бы 
лично пообщаться с россий-
ским лидером. О чем именно?

КОННИ БАКРИ: Мир должен суще-
ственно измениться, и прези-
дент Путин, я думаю, пытается 
сделать именно это… Я бы хоте-
ла спросить Путина, почему он 
не использует свою власть и по-
ложение в Совете Безопасности 
ООН, вместе с Китаем, чтобы 
ООН начала действовать — спра-
ведливо и сбалансированно для 
блага всех наций и человече-
ства.  Я бы хотела еще спросить, 
почему, учитывая сильную эко-
номическую позицию России в 
БРИКС, президент России не за-
действует политическое влия-
ние стран — участниц этого со-

юза и Движения неприсоеди-
нения. Россия могла бы присо-
единиться к Движению, в итоге 
обеспечив значительный подъ-
ем в азиатско-тихоокеанском, 
африканском и латиноамери-
канском обществах.

В чем вы видите националь-
ную специфику «российского 
лидерства»?

КОННИ БАКРИ: На мой взгляд, в си-
туации, когда страна подверга-
ется военным и информацион-
ным нападениям и в то же время 
загоняется в изоляцию от внеш-
него мира, от международных 
отношений, когда Запад пере-
крывает все линии диплома-
тии… требуются модель и ме-
тоды лидерства, которые счита-
ются лучшими для страны, — им 
и следует президент Путин. Это 
— простая логика. На мой взгляд, 
Путин — такой тип руководите-
ля, который всего себя отдает на 
100 процентов ради целостно-
сти и славы  России.

Думаю, что президент Путин 
и председатель КНР Си Цзинь-
пин вместе смогут добиться 
больших перемен.  Перемены 
должны поддержать все страны 
— участницы Движения непри-
соединения, особенно Индия и 
Индонезия, которые, на мой вз-
гляд, умеют прекрасно позици-
онировать себя как по отноше-
нию к Америке, так и по отноше-
нию к России.

Есть много стран и много ли-
деров. Но не каждый политиче-
ский лидер способен стать гео-
политическим лидером. Гео-
политические лидеры, исходя 
из своей силы, могут решать 
основные вопросы региональ-
ного или территориального 
раздела и передела мира, желая 

построить новый мировой по-
рядок и желая изменить то, что 
считается уже устоявшимся в 
международных отношениях.

Россия может гордиться 
своим президентом, который 
обладает этими, описанными 
выше, качествами.

После того, как вы встрети-
лись на Валдайском форуме, 
Владимир Путин вручил вам 
личный подарок ко дню ро-
ждения. Как вы думаете, что 
могло бы стать лучшим ин-
донезийским подарком прези-
денту России?

КОННИ БАКРИ: В Индонезии тради-
ционно сильно почитание се-

мьи, — и традиционные подарки 
включают в себя портрет всей 
семьи в рамке. Президент Пу-
тин считает президента нашей 
страны Джоко Видодо своим 
братом, так что на уровне пре-
зидентов такой традиционный 
подарок представляется вполне 
уместным.

Лично я бы отправила пре-
зиденту Путину фотографию 
вместе с копией оригиналь-
ной речи президента Сукар-
но, произнесенной на съезде 
Движения неприсоединения в 
моем родном городе Бандунге 
в 1955 году, которая называ-
лась «Построить новый мир». 
Почему? Потому что прези-
дент Путин показывает, как 
противостоять войне, вызовам 
такого масштаба. И что от мира 
с нынешней моделью гегемо-
нистской власти необходи-
мо немедленно отказаться для 
того, чтобы люди всех стран 
могли жить так же благополуч-
но, как в развитых державах, 

чтобы все народы жили в мире, 
без намерения сильных подчи-
нить слабых.

Когда несколько лет на-
зад я встречалась с бывшим 
госсекретарем США Мадлин 
Олбрайт в Братиславе, она ска-
зала, что мир разделен толь-
ко на две группы: на коалицию 
свободных стран (куда входят 
США и их союзники) и коали-
цию несвободных государств 
(остальной мир). Однако это — 
несправедливо.  

А К Ц Е Н Т

Мир должен существенно измениться,
и президент Путин, я думаю, пытается 
сделать именно это

  Основные итоги сельскохозяйственной 
микропереписи 2021 года 

(на 1 августа 2021 г.)

С 1 по 30 августа 2021 года во исполнение Федерального 
закона от 21 июля 2005 г. № 108-ФЗ «О Всероссийской сельско-
хозяйственной переписи» и постановления Правительства Рос-
сийской Федерации от 29 августа 2020 г. № 1315 «Об организа-
ции сельскохозяйственной микропереписи 2021 года», на тер-
ритории всей страны впервые в российской и международной 
практике проведена сельскохозяйственная микроперепись 
с охватом не менее 30% от общей совокупности объектов пере-
писи.

В соответствии с законодательством Российской Федерации 
сельскохозяйственной микропереписи подлежали следующие 
категории хозяйств: сельскохозяйственные организации (орга-
низации, не относящиеся к субъектам малого предприниматель-
ства, малые предприятия, включая микропредприятия, крупные 
подсобные сельскохозяйственные предприятия несельскохозяй-
ственных организаций); крестьянские (фермерские) хозяйства 
и индивидуальные предприниматели; личные подсобные и дру-
гие индивидуальные хозяйства граждан сельских населенных 
пунктов; садоводческие, огороднические и другие некоммерче-
ские товарищества.

В ходе микропереписи были реализованы методы сплошно-
го и несплошного статистического наблюдения.

Метод сплошного статистического наблюдения применялся 
к сельскохозяйственным организациям, крестьянским (фермер-
ским) хозяйствам, индивидуальным предпринимателям и неком-
мерческим товариществам. Метод несплошного статистического 
наблюдения (выборка ― не менее 30%) применялся для личных 
подсобных и других индивидуальных хозяйств граждан.

В соответствии с официальной статистической методоло-
гией Росстата в рамках сельскохозяйственной микропереписи 
2021 г. не обследовались личные подсобные и другие индивиду-
альные хозяйства граждан городов и поселков городского типа, 
а также члены ― владельцы участков, входящих в некоммерче-
ские товарищества граждан.

Ниже представлены итоги сельскохозяйственной микро-
переписи 2021 года (в краткой форме) в целом по Российской 
Федерации, по ряду основных показателей ― в сравнении с ито-
гами предыдущей переписи 2016 года.

В целях обеспечения сопоставимости данных 2021 
и 2016 годов по категории «личные подсобные и другие индиви-
дуальные хозяйства граждан сельских населенных пунктов» при-
водится дополнительный разрез данных, полученный на основе 
сведений информационного фонда Всероссийской сельскохо-
зяйственной переписи 2016 года.

Основные итоги сельскохозяйственных переписей 2016 и 2021 гг. 
в разрезе категорий хозяйств

Сельскохозяйственные 
организации

Крестьянские (фермерские) 
хозяйства и индивидуальные 

предприниматели

Личные подсобные и другие 
индивидуальные хозяйства 

граждан сельских 
населенных пунктов

2016 2021 2016 2021 2016 2021
Число организаций (хозяйств) ― всего, тыс. ед. 36,0 31,1 174,8 118,3 16 589,8 16 227,3

из них: осуществлявшие сельскохозяйствен-
ную деятельность в I полугодии 27,5 23,2 115,6 96,1 12 817,2 11 227,2
в процентах от общего числа соответствую-    
щей категории организаций (хозяйств) 76,3 74,6 66,1 81,2 77,3 69,2

Общая площадь сельскохозяйственных уго-
дий, тыс. га 90 184 77 923 39 578 41 593 11 653 9 754

в том числе: 
пашня 64 891 61 576 26 848 30 500 2 478 1 931
сенокосы 5 064 3 149 2 228 1 889 2 982 2 110
пастбища 15 215 10 073 9 009 8 545 2 280 2 323
многолетние насаждения 285 341 51 72 158 133
залежь 4 728 2 785 1 443 587 3 755 3 258

Из общей площади сельскохозяйственных 
угодий фактически использовались, тыс. га 80 193 70 850 36 289 39 299 7 898 6 496
Посевная площадь сельскохозяйственных 
культур под урожай ― всего тыс. га 54 616 52 443 22 002 25 364 2 191 1 773

в том числе: 
Зерновые и зернобобовые культуры 32 162 30 190 14 782 16 485 473 518
Технические культуры 9 478 11 954 4 053 5 722 45 37
Картофель 194 152 151 126 829 544
Oвощные и бахчевые культуры1 109 103 174 135 306 220
Кормовые культуры 12 673 10 044 2 842 2 896 537 454

Структура посевных площадей по видам сель-
скохозяйственных культур (в процентах от 
общей посевной площади соответствующей 
категории организаций (хозяйств)

Зерновые и зернобобовые культуры 58,9 57,6 67,2 65,0 21,6 29,2
Технические культуры 17,4 22,8 18,4 22,6 2,1 2,1
Картофель 0,4 0,3 0,7 0,5 37,9 30,7
Овощные и бахчевые культуры1 0,2 0,2 0,8 0,5 14,0 12,4
Кормовые культуры 23,2 19,2 12,9 11,4 24,5 25,6

Площади многолетних плодовых насаждений 
и ягодных культур ― всего, тыс. га 139 136 28 38 147 127
Площади виноградников, тыс. га 75 71 5 8 9 5
Поголовье сельскохозяйственных животных, 
тыс. голов: 

Крупный рогатый скот ― всего 8 598 8 231 2 564 3 057 7 876 6 325
из него коровы 3 369 3 253 1 167 1 414 3 314 2 944

Свиньи 18 959 24 672 497 294 3 554 2 079
Овцы и козы ― всего 5 155 3 611 9 773 8 794 11 835 9 318
Птица 434 365 459 355 11 208 9 945 97 482 81 617

В среднем на одну организацию (хозяйство):
общая площадь сельскохозяйственных уго-
дий, га 2 501,8 2 502,7 226,5 351,6 0,7 0,6
общая посевная площадь сельскохозяйствен-
ных культур под урожай соответствующего 
года2, га 2 531,8 2 746,8 282,5 367,7 0,2 0,2
поголовье сельскохозяйственных животных3, 
голов:

крупный рогатый скот 785 1 118 63 92 5 5
из него коровы 330 476 32 47 2 3

свиньи 10 586 26 701 62 92 4 3
птица 322 229 543 615 975 1 503 27 25

Число организаций (хозяйств), имевших соб-
ственные и арендованные склады и сооруже-
ния для хранения, ед.
зерна, включая семена технических и кормо-
вых культур 8 190 12 459 29 021 30 413 - -
картофеля и овощей 1 247 1 551 4 289 2 688 - -
плодов и ягод 93 362 217 292 - -
Число организаций (хозяйств), получавших 
кредитные средства в предшествующем пере-
писи году, всего, тыс. 6,0 7,7 11,9 13,0 - -
Число организаций (хозяйств), получавших 
субсидии (дотации) в предшествующем пере-
писи году, всего, тыс. 16,8 12,6 38,8 29,3 - -

1 Включая овощи закрытого грунта по личным подсобным и другим индивидуальным хозяйствам граждан сельских населенных 
пунктов.

2 В расчете на одну организацию (хозяйство), имевшую общую посевную площадь.
3 В расчете на одну организацию (хозяйство), имевшую поголовье скота соответствующего вида.

По данным сельскохозяйственной микропереписи в целом 
по Российской Федерации на 1 августа 2021 года насчитыва-
лось 31,1 тыс. сельскохозяйственных организаций, из них 65% 
составляют малые предприятия, из которых 68% ― микропред-
приятия; 100,1 тыс. крестьянских (фермерских) хозяйств и 18,2 
тыс. индивидуальных предпринимателей; 16,2 млн личных под-
собных и других индивидуальных хозяйств граждан сельских 
населенных пунктов; 72,1 тыс. некоммерческих товариществ гра-
ждан, из которых 92% ― садоводческие.

По сравнению с 2016 годом почти на треть уменьшилось 
число хозяйств организованного сектора (сельскохозяйствен-
ные организации, крестьянские (фермерские) хозяйства и инди-
видуальные предприниматели). За 5 лет их число сократилось 
более чем на 60 тыс.

Несмотря на сокращение общего числа хозяйств, доля 
хозяйств организованного сектора, осуществлявших сельскохо-
зяйственную деятельность, по сравнению с 2016 годом выросла 
на 12% и составила в 2021 году ― 80% против 68% 2016 года. 
Доля личных подсобных и других индивидуальных хозяйств гра-
ждан сельских населенных пунктов, производивших сельско-
хозяйственную продукцию, за пятилетний период сократилась 
на 8% и составила 69%.

На фоне сокращения числа сельскохозяйственных произво-
дителей увеличился средний размер хозяйств, причем по каждой 
категории. Например, в категории крестьянских (фермерских) 
хозяйств и индивидуальных предпринимателей площади сель-
скохозяйственных угодий в среднем на одно хозяйство выросли 
более чем в 1,5 раза.

По сравнению с 2016 годом среднее значение поголовья сви-
ней на одну сельскохозяйственную организацию увеличилось 
в 2,5 раза, а по птице ― в 1,7 раза. Аналогичная тенденция сред-
них показателей наблюдается в категории крестьянские (фер-
мерские) хозяйства и индивидуальные предприниматели. Здесь 
поголовье представленных видов сельскохозяйственных живот-
ных в среднем на одно хозяйство увеличилось в 1,5 раза.

В сельскохозяйственных организациях основными направ-
лениями развития остаются птицеводство и свиноводство. 
Положительная динамика роста наблюдается по поголовью 
птицы и по поголовью свиней. Последнее увеличилось с 19 млн 
голов в 2016 году до 24,7 млн голов в 2021 году. А вот в кре-
стьянских (фермерских) хозяйствах и у индивидуальных пред-
принимателей поголовье свиней за этот же период сократилось 
на 40%. При этом по поголовью крупного рогатого скота в этой 
категории хозяйств наблюдается устойчивый рост. С 2006 года 
поголовье крупного рогатого скота увеличилось более чем 

в 3 раза (2006 год ― порядка 1 млн голов, 2016 год ― 2,6 млн 
голов, 2021 год ― 3,1 млн голов). Несмотря на сокращение 
поголовья овец и коз на 10%, овцеводство остается основным 
направлением животноводства в крестьянских (фермерских) 
хозяйствах и у индивидуальных предпринимателей. По личным 
подсобным хозяйствам сельских населенных пунктов наблюда-
ется тенденция снижения поголовья по всем основным видам 
скота и птицы.

С 2016 года более чем на 12 млн га сократилась пло-
щадь сельскохозяйственных угодий в сельхозорганизациях, 
но при этом доля используемых земель в 2021 году составила 
90,9% от общей площади (88,9% в 2016 году). В категории кре-
стьянские (фермерские) хозяйства и индивидуальные предпри-
ниматели удельный вес используемых сельхозугодий еще выше: 
94,5% в 2021 году против 91,7% в 2016 году.

В структуре сельскохозяйственных угодий организованно-
го сектора наибольший удельный вес занимала пашня (77%). 
На пастбища приходилось 16%, на сенокосы ― 4% и на залежь 
― 3%, на многолетние насаждения ― 0,3%. При этом площадь 
залежи по сравнению с предыдущей переписью заметно сокра-
тилась ― практически на половину.

Посевы зерновых и технических культур сосредоточены 
в сельскохозяйственных организациях, крестьянских (фермер-
ских) хозяйствах и у индивидуальных предпринимателей; площа-
ди картофеля, овощных и бахчевых культур ― в личных подсоб-
ных и других индивидуальных хозяйствах граждан.

При этом в хозяйствах организованного сектора заметно 
смещение направления развития в сторону выращивания техни-
ческих культур. Их доля в структуре посевных площадей за пяти-
летний период выросла до 23%. В личных подсобных и других 
индивидуальных хозяйствах граждан сельских поселений струк-
тура посевных площадей более однородная. На фоне роста доли 
зерновых и зернобобовых культур заметно сокращение доли 
площадей под картофелем. Но несмотря на это, личные подсоб-
ные хозяйства по-прежнему остаются лидерами среди сельско-
хозяйственных производителей по размеру площадей, занятых 
картофелем в России.

Полная информация с итогами 
сельскохозяйственной микропереписи 2021 года по России 

в целом в разрезе федеральных округов и субъектов 
Российской Федерации размещена

 в свободном интернет-доступе 
на официальном сайте 

Росстата https://rosstat.gov.ru/.
Росстат

Профессор Конни Бакри: Думаю, 
что президент Путин и председатель 
КНР Си Цзиньпин вместе смогут 
добиться больших перемен.

ТРЕНД Из дерева будут строить десятиэтажные 
здания

Дома пойдут в рост
Марина Трубилина

Б
ольше деревянных много-
этажек будет, по-види-
мому, строиться в бли-

жайшие годы. Минстрой сов-
местно с общественными орга-
низациями меняет норматив-
ные документы для развития 
этого вида строительства. 

«В этом году мы отработа-
ли по изменению нормативной 
базы по строительству из де-
ревянных конструкций, — ска-
зал министр строительства и 
ЖКХ Ирек Файзуллин на пле-
нарном заседании V Междуна-

родного форума «Малоэтажная 
Россия-2022» в Торгово-про-
мышленной палате РФ. — Уже 
четырехэтажные дома сегодня 
имеют нормативную базу, сей-
час внесены для более активно-
го использования деревянного 
строительства проекты уже де-
сятиэтажных домов. В этой ча-
сти идет  очень последователь-
ная работа минстроя с обще-
ственными организациями». 

Напомним, осенью были до-
строены первые в России дере-
вянные многоэтажки. Четырех-
этажные жилые дома построили 
в Вологодской области. 

Не так давно также была воз-
обновлена программа субсиди-
рования изготовителей дере-
вянных домокомплектов част-
ных домов. Государство компен-
сирует им скидку в 10%, предо-
ставленную покупателю. Про-
грамма распространяется на 
домокомплекты стоимостью до 
3,5 млн рублей. 

При этом прорабатывается 
расширение этой программы на 
домокомплекты из бетонных и 
железобетонных конструкций. 
В минпромторге надеются, что 
такое постановление выйдет в 
следующем году.  
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СПРАВКА «РГ»

Профессор Конни Раакундини Ба-

кри — известный индонезийский 

ученый, политический и военный 

аналитик, писатель. Получила док-

торскую степень в Университете 

Индонезии, училась в Азиатско-Ти-

хоокеанском центре исследова-

ний в области безопасности 

APCSS. Автор известных книг об 

индонезийской армии и нацио-

нальной обороне. Профессор Ба-

кри входит в попечительский со-

вет и является президентом Индо-

незийского института морских ис-

следований (IIMS), членом 

Консультативного совета Нацио-

нального аэрокосмического цен-

тра Индонезии (NAPSCI). 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛЫЖИ Непряева выиграла 
гонку на 15 км

Финиш удался

Анна Козина

Олимпийская чемпионка, обладательница Кубка 
мира, победительница общего зачета многодневной 
гонки «Тур де Ски» 2021/2022 Наталья Непряева вы-
играла гонку с раздельным стартом на 15 км свобод-
ным стилем на четвертом этапе Кубка России по лыж-
ным гонкам в Кирово-Чепецке Кировской области.

Непряева преодолела дистанцию за 41 минуту 28,8 
секунды. Второе место заняла Анастасия Прокофьева 
с отставанием в 6,2 секунды. Третьей финишировала 
Мария Истомина (+14,9). 

Одна из ведущих спортсменок нашей сборной оста-
лась недовольна своим результатом. Не смогла адап-
тироваться к тяжелой трассе и погодным условиям. К 
тому же Наталья выступает после болезни и еще не на-
брала оптимальную форму.

Отметим также, что в «разделке» не вышла на старт 
Вероника Степанова, лидер общего зачета Кубка Рос-
сии (520 очков). Она уехала на олимпийский бал. Не-
пряева же благодаря своей победе поднялась на тре-
тью позицию в классификации (367).

Мужскую гонку свободным стилем на 30 км вы-
играл серебряный призер чемпионата мира 2021 
года в эстафете Артем Мальцев. Он показал результат 
1:13.07,0. Второе место занял олимпийский чемпион 
Алексей Червоткин, отставший от победителя почти 
на 13 секунд. Трехкратный победитель Игр в Пеки-
не Александр Большунов завоевал бронзовую медаль. 
(1:14.02,9).

Кстати, титулованный норвежец Йоханнес Клебо 
заявил, что на этапах Кубка мира недостает конкурен-
ции со стороны россиян. «Со спортивной точки зре-
ния нам не хватает Большунова на соревнованиях, — 
приводит слова Клебо TV2. — Но мы ничего не можем с 
этим поделать».  

БАСКЕТБОЛ В Москве 
прошел крупный турнир 
с участием команд 
из Республики Беларусь

Зимой 
три на три

Илья Трисвятский

В Москве прошел крупный предновогодний турнир по 
олимпийской дисциплине баскетбол 3х3, где выступи-
ли приглашенные команды из Республики Беларусь. 
Соревнования под названием «Зима 3х3» были орга-
низованы Ассоциацией «Стритбаскет Россия» и депар-
таментом спорта города Москвы.

По сути, московский турнир на арене Main Stage 
стал большим фестивалем баскетбола 3х3, включив-
шим в свою программу детский Кубок, массовые со-
ревнования и непосредственно главное состязание с 
участием профессиональных команд Grunis Cup 2022 
с внушительным общим призовым фондом в размере 
300 тыс. руб. 

Победителем основного турнира стала столичная 
команда «Байкал» (Baikal), в финале переигравшая со-
перников из коллектива «ЦОП Бэд Бойс» (Санкт-Пе-
тербург / Брянск), 
выступавшего 
эксперименталь-
ным составом. Для 
«Байкала» это вто-
рой подобный титул 
подряд.

Также на радость 
зрителям прошел 
индивидуальный 
конкурс по броскам 
в кольцо сверху, так 
называемый Slam 
Dunk Contest. Здесь 
победителем, полу-
чившим наивысшие 
оценки авторитет-
ного жюри, стал Илья Герасимов, представляющий ко-
манду из Петрозаводска (Республика Карелия). На вто-
ром месте Мирослав Елецкий (Санкт-Петербург).

Детский Кубок был разыгран в нескольких возраст-
ных категориях. Обладателями трофеев стали: Space 
Team (младший возраст, смешанные команды), «Три-
нити» (девочки, средний возраст), «Нижний Новго-
род» (мальчики, средний возраст), «Глория» (девочки, 
старший возраст), «Волки» (мальчики, старший воз-
раст).

Массовый турнир прошел в 22 (!) различных катего-
риях, где выступали команды юношей и девушек, муж-
чин и женщин, разделенные на дивизионы по возрасту 
и уровню мастерства. Всего в столичном фестивале бас-
кетбола 3х3 приняли участие около двух с половиной 
сотен команд из Москвы, Московской области, столи-
цы Республики Беларусь города Минска, Санкт-Петер-
бурга, Хабаровска, Орла, Нижнего Новгорода, Брянска, 
Тулы, Иваново, Казани, Калуги, Курска, Рязани, Сама-
ры, Твери и Перми.

Отметим, что при непосредственном участии или 
содействии Ассоциации «Стритбаскет Россия» работа-
ют специализированные центры уличного баскетбола в 
20 городах страны, реализуется еще ряд проектов. Еже-
годно проводится более трехсот турниров. Ассоциация 
имеет представителей и партнеров в 40 городах РФ, во 
всех федеральных округах и налаживает контакты с но-
выми регионами. В 2006 году «Ассоциация уличного 
баскетбола» построила на территории Лужников центр 
«Под Мостом», который впоследствии стал Меккой бас-
кетбола 3х3 и уличного спорта в России.  

НАГРАДА Впервые премию лучшему молодому игроку года вручили не только 
футболисту, но и футболистке

И девчонкам тоже
Илья Соболев

В
чера на 43-м этаже баш-
ни «Империя» в Москва-
Сити состоялась церемо-

ния вручения премии лучшему 
молодому игроку «Первая пя-
терка» под эгидой Детской фут-
больной лиги (ДФЛ). 

Еще никогда лауреаты на-
грады не забирались так вы-
соко. Но это не главное нов-
шество. Впервые премия вру-
чалась не только футболисту, 
но и футболистке.  По итогам 
2022 года «Первые пятерки» 
получили полузащитник са-
марских «Крыльев Советов» 

и сборной России 18-летний  
Сергей Пиняев, а также полу-
защитница столичного ЦСКА 
и  н а ц и о н а л ь н о й  к о м а н д ы 
20-летняя Татьяна Петрова.

В том, что Пиняев рано или 
поздно возьмет приз лучшему 
молодому игроку, кажется, ни-
кто и не сомневался. О Сергее 
в п ер в ы е  за го в о р и л и ,  е щ е 
когда он в 13 лет отправился 
на стажировку в «Манчестер 
Юнайтед» и оставил там силь-
ное впечатление. С тех  пор Пи-
няев продолжал расти. Самый 
молодой игрок Футбольной на-
циональной лиги (второй по 
силе дивизион страны), самый 

молодой автор ФНЛ, самый мо-
лодой игрок сборной России — 
это все о нем.

Про Татьяну Петрову из-
вестно не так много, но у нее 
тоже любопытный путь. В выс-
шей лиге она дебютировала в 
15 лет и уже во втором матче 
забила свой первой гол. Есть в 
послужном списке Тани и мат-
чи за национальную команду.

Вообще по ходу вчераш-
ней церемонии ее участники 
узнали  о лауреатах много лю-
бопытного. Например, Татья-
на в детстве хотела стать по-
лицейским (потому что они за 
справедливость), а еще у нее 
было прозвище Смурфик.

Про Пиняева тоже выясни-
лись любопытные вещи. В шко-
ле он, оказывается, любил ли-
тературу.  А первой его завое-
ванной медалью была шоко-
ладная.

Заметными участниками 
церемонии стали юные вос-
питанники футбольной акаде-
мии «Чертаново», из которой 
вышел, к слову, и Сергей Пи-
няев. В какой-то момент дети 
устроили футболистам настоя-
щую пресс-конференцию.

— Сергей, скажи мне как му-
жик мужику, бывало, что ты 
плакал? — тоненьким, но стро-
гим голосом вопрошал, напри-
мер, мальчик метр с кепкой.

— Ну если так, то придется 
ответить по-честному, — улыб-
нулся Пиняев. — Когда проигры-
вал в важных матчах, в фина-
лах, пускал слезу, как настоя-
щий мужик. Просто старался 
никому этого не показывать.

Обладатели «Первой пя-
терки» не только отвечали на 
вопросы, но и участвовали в 
веселых конкурсах. Напри-
мер, пытались чеканить мяч не 
в самых привычных условиях: 
Пиняев — в шлеме космонавта, 
Петрова — в национальном ха-
касском костюме (в Хакасии 
она начинала свою футболь-
ную карьеру).

Ну и ,  конечно,  звуча ло 
много напутствий. Среди про-
чих слово брали главный тре-
нер «Крыльев Советов» Игорь 
Осинькин,  тренеры женской 
сборной Андрей Митин и Мак-
сим Зиновьев, тренер мужской 
сборной Николай Писарев.

— Это очень важная пре-
мия, — отметил Писарев.  — 

Мне посчастливилось быть на 
нескольких из них. Вспоми-
ная многих лауреатов, могу 
сказать, что они не до конца 
раскрыли свой талант, мог-
ли больше. И еще: индивиду-
альные  награды это здоро-
во, но они не сравнятся с ко-
мандными.  

СКАНДАЛ От чемпионов мира по футболу 
из сборной Аргентины требуют публичных извинений

Победителей судят

Николай Долгополов, 
Михаил Щербань 

В
едущие мировые СМИ 
и соцсети негодуют 
— победа сборной Ар-
гентины на чемпиона-
те мира в Катаре ока-
залась с «душком».

Если к футбольной 
составляющей успеха 
Месси и Ко нет ника-

ких вопросов, то вот поведение 
новых чемпионов по ходу турни-
ра не раз вызывало вопросы.

Так, после первого матча на 
турнире, в котором аргентин-
цы сенсационно проиграли Сау-
довской Аравии, представители 
южноамериканской делегации в 
грубой форме отказали в интер-
вью телевизионщикам. 

Человека с камерой и веду-
щую сначала пинками отгоняли 
от игроков, а затем секьюрити 
буквально на руках отнесли жур-
налистов подальше от автобуса 
«альбиселесты». Также им в гру-
бой форме было сказано впредь 
не мешать команде.

Дальше — больше, после игры 
с Нидерландами в четвертьфи-
нале Месси вместе с партнерами 
отпраздновал победу на поле, а 
затем подошел к главному трене-
ру европейцев Луи ван Галу и, по-
казав неприличный жест, гром-
ко спросил: «Ну что, старый бол-
ван, остановил меня?»

От звезды сборной Аргенти-
ны досталось и нападающему 
Нидерландов Вауту Вегорсту. 
Прямо во время флеш-интервью 
он краем глаза увидел стоящего 
рядом коллегу и набросился на 
него с оскорблениями: «Чего ты 
смотришь на меня, болван? Да-
вай, болван, иди дальше!»

Вот что сам Вегорст, играю-
щий в турецком «Бешикташе», 
рассказал журналистам:

— Я всего лишь хотел пожать 
ему руку после игры и попросить 
футболку. Понимаю, что мой ис-
панский не очень хорош, но я по-
старался без ошибок сказать ему, 
что очень уважаю Месси как фут-
болиста. Он в ответ оттолкнул 
мою руку и обрушился с бранью. 
Я действительно был ошарашен 
таким поведением...

И это были только цветочки. 
После успеха в полуфинале с хо-
рватами «на орехи» от будущих 
чемпионов досталось англича-
нам и бразильцам.

Футболисты «альбиселесты» 
в раздевалке затянули хором по-
пулярную у фанатов песню с не-
цензурным содержанием, посвя-
щенным военному конфликту 
Аргентины с Великобританией 
1982 года за Мальвинские (Фол-
клендские) острова. Запевалами  
стали Лисандро Мартинес, Хули-
ан Альварес и... Лионель Месси. 

Также в одном из куплетов в 
уничижительном смысле упоми-
нались и пятикратные чемпионы 
мира из Бразилии, которых, если 
верить песне, в Катаре «смяли и 
выбросили на помойку».

Официальные лица ФИФА ни-
как не отреагировали на подоб-
ные выходки. Английские СМИ 
выступили в том смысле, что 
чего можно ждать от невоспитан-
ных людей, и тему с песней  раз-
дувать не стали. 

Однако после завершения ре-
шающего матча Кубка мира, где 
невоспитанные чемпионы в оче-
редной раз перешли черту, тер-

пение лопнуло у Международной 
ассоциации спортивной прессы 
(АИПС), которая потребовала 
официальных извинений от ар-
гентинских футболистов.

Н е п р и гл я д н ы й  э п и з о д  
произошел после финального 
матча, в котором сборная Ар-
гентины победила Францию. 
Множество спортивных репор-
теров из разных стран пыта-
лись, что вполне естественно, 
по горячим следам взять ком-
ментарий у победителей. Вме-
сто этого часть игроков затяну-
ла очередную похабную песню, 
в которой представители прес-
сы обзывались «журналиста-
ми-путанами». Что особенно 
удивительно, песню подхватила 
и часть официальных лиц арген-
тинской сборной.

Международная ассоциация 
спортивной прессы на своем 
официальном сайте потребовала 
извинений от чемпионов во гла-
ве с Месси. Победа в важнейшей 
игре, отмечено в обращении, не 
дает права оскорблять людей, о 
футболе пишущих и выполня-
ющих свои профессиональные 
обязанности.

А еще прямо во время торже-
ственного награждения вратарь 
сборной Аргентины Эмилиано 
Мартинес показал только что по-
лученной «Золотой перчаткой» 
оскорбительный жест, обращен-
ный к зрителям. Позже он объяс-

нил хамство тем, что именно так 
выразил отношение к француз-
ским фанатам, освистывавшим 
его на протяжении всего финала. 

Кроме того, именно Мартинес 
стал инициатором безобразной 
«минуты молчания» в чемпи-
онской раздевалке, предложив 
под хохот толпы почтить память 
несостоявшегося чемпиона Ки-
лиана Мбаппе...

Аргентинцы действительно 
молодцы. Но радость от победы 
зашкаливает и переходит порой 
границы допустимого. Поведе-
ние футболистов, увы, далеко от 
фейр-плей.

Как должны вести себя насто-
ящие чемпионы, показал король 
футбола Пеле, который нашел в 
себе силы из больницы передать 
поздравления обладателям Куб-
ка мира:

— Футбольная история по-
лучила очень яркую главу. Ну 
вот, мой дорогой Лео Месси на-
конец-то выиграл свой первый 
чемпионат мира. Я знал, что за-
служенная награда найдет его. 
Это был шикарный финал, и вне 
зависимости от пристрастий и 
континентов я поздравляю Ар-
гентину с этим великим днем. И я 
знаю, что Диего Марадона смот-
рит на них сейчас с неба и, разу-
меется, улыбается...  

Голкипер сборной Аргентины 
Мартинес поверг в шок своим пове-
дением на церемонии награждения.

Сергей Пиняев показал виртуозную технику даже в шлеме для космонавта.

А К Ц Е Н Т

Голкипер Мартинес «отличился» не толь-
ко неприличным жестом в адрес фран-
цузских болельщиков, но и тем, что объ-
явил «минуту молчания» о Мбаппе

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Станислав 
Поздняков 
переизбран 
главой ОКР

КУРС — 
НА ПАРИЖ
Николай Долгополов

Президентом Олимпийского 
комитета России единоглас-
но избран Станислав Поздня-
ков. Это будет второй срок для 
четырехкратного олимпийско-
го чемпиона по фехтованию на 
саблях. Под его руководством 
ОКР твердо прошел нелегкий 
путь.

Именно за время правления 
Позднякова пришлось преодо-
левать самые разные испыта-
ния: и санкции, и отстранения, 
и недопуски к соревнованиям, 
и не всегда оправданные обви-
нения в употреблении допинга. 
Будем откровенны — сейчас на-
шему отечественному спорту 
предстоят весьма нелегкие ис-
пытания. 

И по всему видно, что благо-
даря усилиям Олимпийского 
комитета России, министер-
ства спорта РФ, твердой пози-
ции наших спортивных дипло-
матов ситуация пусть медлен-
но, постепенно, но все же меня-
ется в лучшую сторону. Можно 
сказать, что олимпийцы стра-
ны могут решительно наде-
яться на выступление на лет-
ней Олимпиаде-2024 в Париже 
(Франция). 

Есть все шансы на то, что 
грядущий 2023 год будет в этом 
плане переломным. И если ба-
рьеры квалификационных от-
борочных состязаний будут 
преодолены, то мы, очень хо-
чется надеяться, увидим в Па-
риже нашу олимпийскую сбор-
ную во всей красе. 

Ну а наши олимпийские 
стратеги заглядывают и в со-
всем далекое будущее. Так, вы-
двинут план того, как успеш-
но выступить в Лос-Анджеле-
се (США) в 2028 году. На этой 
летней Олимпиаде будут и же-
лание, и шансы, и возможно-
сти войти в тройку призеров 
неофициального командного 
зачета.

Генеральным директором 
ОКР избран Владимир Сенгле-
ев, генеральным секретарем — 
Родион Плитухин.  

НХЛ Овечкину 
нужен гол, 
чтобы догнать 
Горди Хоу

ПОМЕШАЛА 
ШТАНГА
Анна Бекетова

Капитана «Вашингтон Кэпи-
талз» Александра Овечкина 
признали первой звездой про-
шедшей игровой недели в НХЛ.

Напомним, что российский 
форвард в трех матчах регуляр-
ного чемпионата набрал пять 
(три шайбы + две передачи) оч-
ков. Хет-трик Овечкин сделал в 
матче с «Чикаго» (7:3) и достиг 
отметки в 800 заброшенных 
шайб в лиге. Таким образом, 
Ови стал третьим хоккеистом 
в истории НХЛ с таким пока-
зателем. С солидным преиму-
ществом в рейтинге лидирует 
Уэйн Гретцки (894), а вот обой-
ти Горди Хоу (801 гол) — дело 
времени. Но долго ждать не 
придется.

Накануне Овечкин был 
очень близок к тому, чтобы 
сравняться с Хоу в матче «Дет-
ройт Ред Уингз» — клубом, за 
которой канадец выступал 
большую часть своей карье-
ры (1946 — 1971). На игре даже 
присутствовали сыновья Хоу — 
Марк и Марти. Они, кстати, по-
лучили от Овечкина клюшки с 
автографом. 

В одной из атак Ови пытал-
ся забросить шайбу, но «Дет-
ройт» выручила штанга. В ито-
ге матч завершился победой 
«Вашингтона» со счетом 4:3 в 
овертайме. Александр отметил-
ся ассистом. 

Голевая передача Овечки-
на стала 646-й в карьере в за-
океанской лиге. По этому пока-
зателю он вышел на чистое 70-е 
место в истории НХЛ, опередив 
легендарного Бобби Орра.

Кроме того, наш напада-
ющий сократил отставание 
от форварда «Питтсбурга» 
Сидни Кросби в списке луч-
ших бомбардиров в истории 
НХЛ. На счету Овечкина 1446 
(800+646) очков, и он занима-
ет 18-е место в списке бомбар-
диров. У Кросби на три очка 
больше.

В нынешнем сезоне в активе 
37-летнего россиянина 20 го-
лов и 16 результативных пере-
дач в 34 матчах Национальной 
хоккейной лиги.  

А К Ц Е Н Т

Церемония вручения премии 
«Первая пятерка» проходила на 43-м 
этаже одной из башен Москва-Сити

В баскетболе 3х3 особенно важно умение защищаться 
под кольцом и блокировать броски соперника.

В столице высту-
пили около двух 
с половиной сотен 
детских, люби-
тельских и про-
фессиональных 
команд
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Все обладатели премии 
«Первая Пятерка»

2002 
Александр Кержаков 
(«Зенит»)

2003 Владимир Быстров («Зенит»)

2004 
Динияр Билялетдинов 
(«Локомотив»)

2005 Игорь Акинфеев (ЦСКА)

2006 Роман Шишкин («Спартак»)

2007 
Кирилл Комбаров 
(«Динамо»)

2008 Алан Дзагоев (ЦСКА)

2009 Георгий Щенников (ЦСКА)

2010 
Павел Яковлев («Спартак»/ 
«Крылья Советов»)

2011 
Александр Кокорин 
(«Динамо»)

2012 Константин Базелюк (ЦСКА)

2013 Эльмир Набиуллин («Рубин»)

2014
Алексей Миранчук 
(«Локомотив»)

2015 Александр Головин (ЦСКА)

2016 Федор Чалов (ЦСКА)

2017 Ильзат Ахметов (ЦСКА)

2018
Матвей Сафонов / Магомед-
Шапи Сулейманов (оба — 
«Краснодар»)

2019 Игорь Дивеев (ЦСКА)

2021 Арсен Захарян («Динамо»)

2022 
Сергей Пиняев (Крылья 
Советов») / Татьяна Петрова 
(ЦСКА)
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Не вырубить топором
Валентина Зотикова • rg.ru/art/2461676
Читаю и плачу. Как же печально. Полгода лише-
ния свободы! Пусть и условно, но это срок! Это 
клеймо на всю жизнь! Такой приговор вынес суд 
прекрасному, доброму человеку, неравнодушно-
му гражданину. Его единственное преступление 
заключается в том, что по просьбам жителей тех 
сел, по их просьбам, понимаете, он безвозмездно 
расчистил дорогу в лесу, не спросив на это разре-
шения властей. Тех чиновников, кто должен был 
следить за состоянием грунтовки, но не делал 
этого 30 лет! 

Татьяна

Мошенники 
похитили рекордное 
количество средств у 
клиентов банков
Ирина Жандарова • rg.ru/art/2462042
Банк России заблокировал в ноябре более 110 
тысяч номеров мошенников! Только вдумайтесь! 
Это количество оказалось максимальным с 2019 
года. Пора бросать все силы на повышение фи-

нансовой грамотности у населения, а то так и бу-
дет народ на пустом месте деньги терять. Самое 
ужасное, что на удочку этих телефонных мошен-
ников попадаются не только бабушки и дедушки 
из далеких маленьких городов, но и вроде как 
образованные молодые люди. По телевизору что 
ли во время рекламы надо крутить ролики-объя-
снялки, рассказывать, какие данные никому и 
никогда нельзя раскрывать.  Меня от этого мо-
шеннического спама спасает, правда, не всегда, 
определитель номера. Хотя, когда и дозванива-
ются, все равно ничего не говорю.

Виктор

С ипотечной 
точностью
Марина Трубилина • rg.ru/art/2460812
Льготную ипотеку на новостройки продлят до 
июля 2024 года, но на этом программа будет 
плавно сворачиваться. Считаю, что льготную 
ипотеку нельзя отменять. Так тогда совсем спрос 
на жилье упадет. Плюс в наших реалиях недвижи-
мость — самая надежная инвестиция. В долгос-
рочной перспективе будет только дорожать. Так 
что можно будет или продать, или сдать. На фон-
довую биржу лезть себе дороже.

Ольга
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
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АВТО Эксперты дали советы водителям, как вести 
себя при снежном коллапсе
rg.ru/art/2462161

КЛИМАТ Ученые: 2023 год станет одним из самых 
жарких в истории
rg.ru/art/2462269

КИНО В Сети появился трейлер звездной новогодней 
комедии «Оливье»
rg.ru/art/2462174

ЕДА В Роспотребнадзоре назвали четыре лучших 
национальных блюда
rg.ru/art/2462084

ЗДОРОВЬЕ Психиатр назвала, какие болезни могут 
скрываться за паническими атаками
rg.ru/art/2462012

ПРАЗДНИК Что нельзя ставить на новогодний стол: 
Три ошибки, разрушающие здоровье
rg.ru/art/2461990

МЕДИЦИНА Онколог рассказала, какие прививки 
могут снизить риски появления рака
rg.ru/art/2461134

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

20.12
вторник

В Венеции Санта-Клаусы прокатились по каналам на гондолах. Впервые такую 
рождественскую регату провели еще в 2008 году, с тех пор она стала доброй 
городской традицией. Поэтому десятки Санта-Клаусов на Гранд-канале со зна-
нием дела продемонстрировали навыки управления гондолой.
В регате участвовали и женщины. Они тоже нарядились в костюмы Санта-
Клаусов, ведь никаких Снегурочек в Италии не существует.
Кстати, если бы власти Венеции, как ранее собирались, отважились бы вве-
сти налог для туристов, которые приезжают на однодневные экскурсии, то 
рождественскому волшебнику пришлось бы раскошелиться на сумму от трех 
до 10 евро. Причем позаботиться о билете за въезд в этот итальянский город 
ему пришлось бы гораздо заранее и оплатить его тоже пришлось бы по-сов-

ременному — через интернет. Разница в сумме колеблется в зависимости от 
сезона. 
Перегруженность туристами всегда была проблемой Венеции — до пандемии 
ее посещали по 30 миллионов человек в год. Власти одобрили идею взимать 
налоги еще несколько лет назад, но поставили планы на паузу из-за локдаунов. 
Когда это все-таки произойдет, то встретить Рождество с видом на средневе-
ковые соборы и Адриатическое море, видимо, будет дороже, а фото с голубя-
ми на площади Сан-Марко в обычный будний день ударит по кошельку не так 
сильно.
Чтобы регулировать поток туристов, планируется установить порог в 40 или 
50 тысяч человек в день. Если нововведение оправдает себя, то на основных 

входах в город появятся своеобразные контрольно-пропускные пункты для 
проверки билетов.
Ранее Венеция вошла в число достопримечательностей, которые могут скоро 
исчезнуть с лица Земли. Многие мировые достопримечательности перегружены 
огромным количеством посетителей. К крошечному балкону Ромео и Джульетты 
в Вероне зачастую просто не подойти, та же ситуация с Русалочкой в 
Копенгагене и «Писающим мальчиком» в Брюсселе. 
Вообще-то планировалось, что данный налог начнет действовать уже в январе. 
Но решение опять отложили, до лета 2023 года. Чиновники рассчитывают запу-
стить продажу «билетов в Венецию» в июне, пока в пилотном режиме. Те, кто 
это сделает, получат скидки на билет в музей, сообщил мэр Венеции.

История с кражей фото из ин-
тернета и штрафами за эти дей-
ствия весьма запутанная. Пото-
му что пользователи соцсетей 
стараются  максимально рас-
пространить свои фотографии 
и этим отчасти поддерживают 
то, чтобы все использовали их 
картинки («РГ», 1-я и 5-я поло-
сы). У многих современных лю-
дей вызывает огромное удо-
вольствие делать репост и бра-
вировать своими кадрами из 
жизни, в том числе и выстав-
лять на показ бизнес-фото. И 
вот параллельно встает вопрос 
об интеллектуальной собствен-
ности и авторских правах со 
стороны того, кому принадле-
жит это изображение. На мой 
взгляд, такая ситуация требует 
отдельной системы регламен-

тирования, потому что подоб-
ные претензии не несут за со-
бой особой ответственности. 
Человек, к примеру, в социаль-
ных сетях разместил фото со 
своего дня рождения, и пять его 
друзей сделали ее репост, а ше-
стому, который оказался под-
писчиком, предъявляются тре-
бования от автора публикации: 
ты чего делаешь, это авторские 
права, моя личная жизнь и так 
далее.

Кстати, многие агентства, 
когда используют фотографии, 
которые принадлежат им на 
праве авторства, делают хитро, 
применяя свою особую техно-
логию. Фотографию нельзя 
просто так забрать, так как 
сквозь нее просвечиваются ка-
кие-то слова, авторские права 
или водяной знак, такие, как 
РИА «Новости», ТАСС. И эту 
страховку своей собственности 
они применяют, чтобы защи-
тить в том числе и качество ис-
ходной фотографии.  На новом 
месте оно существенно ухуд-
шится. Или делай ссылку на из-
дание.  А если просто украл — за-
платишь штраф. Такая уже 
сформированная система за-
щиты — водяной товарный знак, 
знак авторского права с ФИО 

автора, — наверное, наиболее 
эффективная. 

Вопрос с кражей личной фо-
тографии в суде будет сложно 
доказать. К слову, даже в тяж-
ких преступлениях тоже боль-
шая проблема доказать мораль-
ный вред. И надо не просто до-
казать, надо же еще монетизи-
ровать. По моему мнению, эта 
проблема пока что до конца 
еще не проработана, в особен-
ности сейчас в момент инфор-
мационного взрыва, когда по-
токи фотографий, когда корот-
кий текст и картинка в тренде.

В ситуации же, когда есть 
уже профессиональные право-
отношения, когда работает фо-
тограф, ему за это платят,  ис-
пользование его продукта при-
носит ему реальный вред, пото-
му что это его профессия,  
здесь, конечно, можно апелли-
ровать, можно доказать и обли-
чить кражу фотографии в ка-
кие-то цифры в суде и что-то 
взыскать. Система доказыва-
ния этого нарушения, конечно, 
есть. И существует большое ко-
личество нотариусов, которые  
заверяют интеллектуальную 
собственность. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Трунов,
адвокат

REUTERS
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